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ПРОШЛИ ПЕРВЫЕ ОЧНЫЕ ТУРЫ
В РЕГИОНАХ!

Железноводск, Москва и Саратов
ждут своих «Ломоносовых»

СВОБОДНАЯ ТЕМА КОГДА РАЗВАЛИТСЯ 
УКРАИНА Читайте 3-ю стр.

Олег БОНДАРЕНКО, 
директор Фонда 

прогрессивной политики

Сборная России — победитель Олим-
пийских игр-2018. Пускай и со словом 
«атлеты» в названии. Но это «золото» без 
вопросов наше!

Первое в хоккее с 1992 года.
Тогда мы, кстати, тоже приехали на 

Игры под олимпийским флагом. Правда, 

по другой причине — в связи с развалом 
СССР.

И все же акценты стоит поставить сей-
час иначе: хоккейная сборная России, сама 
себя назвавшая по аналогии с советской 
дружиной «Красная машина», завоевала 
золотые медали, которые просто не имела 

права упускать: согласитесь, больший по-
зор сложно представить...

Поэтому порассуждать по итогам 
турнира хочется не только и не столько 
в ура-патриотическом ключе. Что и сде-
лал редактор отдела спорта «МК» Алексей 
ЛЕБЕДЕВ.

При определении престижности 
района большинство москвичей ста-
вят во главу угла экологию — хватает 
ли свежего воздуха, есть ли рядом 
парк... Выводы неутешительны: 
тем, кто мечтает просыпаться под 
соловьиные трели и дышать сосна-
ми, придется распрощаться с меч-
той жить в центре и превратиться в 

«замкадышей». Большинство эколо-
гически чистых районов сосредото-
чено на территории Новой Москвы 
или в Зеленограде, немного повезло 
северо-западной части города — к 
таким выводам пришли представи-
тели экспертного сообщества. 

РОССИИСКАЯ 
МАШИНА 

ЛУЧШЕ 
НЕМЕЦКОИ

«Золото» Олимпийских игр  
наша хоккейная сборная не имела права упускать

Читайте 6-ю стр.

…Ночью на Медальной площади Пхёнчхана 
вручили бронзовые медали норвежским керле-
рам, специально вернувшимся в Корею из дома 
для новой церемонии. Те медали, которые были 
нашими — Крушельницкого и Брызгаловой в 
дабл-миксте. Норвежцы были рады. А Томас Бах 
похвалил нас за то, что правильно себя повели в 
сложившейся ситуации. 

А на другой церемонии — закрытия Олим-
пиады — Россия снова осталась без флага. Два 
допинговых случая из четырех на Играх — наши. 
Какое уж тут прощение? Если тупим до такой сте-
пени, что не можем вышколить, воспитать, вразу-
мить, наконец, отобранных из избранных — чего 
обижаться? 

Да, оба нарушения — снова из разряда 
мутных. Никто опять ничего не понимает. Но 
нарушения-то — у нас. 

Мы начинали эти Игры, можно сказать, об-
нулившись, хотя и не по собственной воле. Под 
новым именем во имя возвращения собственного. 
Справедливо или нет было наказание — сейчас 
не вопрос. Россия приняла как правила, так и 
решение. 

Наших спортсменов проверили, просветив 
организмы до последней клеточки. Наши мозги 
были заточены на главный акцент: не имеем права 
на сбой! Все булькнуло в черную дыру в один миг. 
Потом подоспел и второй. Это 12-е место нашей 
бобслеистки Сергеевой, конечно, не результат, 
требующий поддержки. Зато шикарный повод для 
новых бойкотов и визгов. Вон биатлонисты Чехии 
и США снова возбудились — Тюмень как место 
проведения Кубка мира им не подходит. 

Можно, конечно, их послать куда-то в другое 
место… Очень хочется. Достали. Но повод-то, от 
которого они пляшут, — печку эту — кто сложил? 

«Команда без страны выиграла хоккейное 
«золото», — звучит оскорбительно. Нас опять 
словно бьют по лицу. В момент триумфа. В мо-
мент ликования. Или это всего лишь констатация 
существующего факта? А каждый наш допинговый 
случай — как раз оскорбление?

«Две положительные пробы сыграли огром-
ную роль в решении не снимать отстранение, — 
заявил Томас Бах. — Это был ключевой аспект. 
Норвежцы были очень счастливы, и это произошло 
благодаря делегации ОАР, которая не подавала 
апелляций и с самого начала была очень активна 
в сотрудничестве с нами».

Чему-то мы все же учимся — хотя бы держать 
лицо в ситуации, когда случается бред бредовый, 
которого никто уж совсем не ждет. Уже кое-что. 
Хотя цена уж больно велика за учебу.

На пресс-конференции Томаса Баха спроси-
ли: а можно ли вообще допускать Россию в Токио-
2020 после скандалов в Сочи, Рио и Пхёнчхане?

Ирина 
СТЕПАНЦЕВА

ЗЛОБА ДНЯ

НЕПРОЩЕНОЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ

ГДЕ В СТОЛИЦЕ ДЫШАТЬ ЛЕГКО
Экологически благополучные районы 
сосредоточены в СЗАО, Новой Москве  

и в Зеленограде
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РОССИЯ ВЫЛЕЗЛА 
ИЗ «МУСОРНОЙ» ЯМЫ

Масштабы притока зарубежного капитала могут 
измениться после выборов Президента РФ

Одно из крупнейших международных 
рейтинговых агентств «большой тройки» 
Standard&Poor’s (S&P) повысило рейтинг Рос-
сии с неинвестиционного (на сленге финан-
систов, с «мусорного») до инвестиционного 
(«BBB-») со стабильным прогнозом, что откры-
вает реальную возможность для притока денег 
в страну. Для обеспечения экономического 

роста повышение инвестрейтинга — плюс зна-
чительный. Минфин и Минэкономразвития РФ 
уже в предвкушении притока иностранного 
капитала. Однако не все эксперты разделя-
ют столь оптимистичный настрой. Так будут 
ли международные инвесторы иметь дело с 
Россией?

Читайте 2-ю стр.

ПАРАДОКС 
ПХЁНЧХАНА-

2018:

Как и в 1992 году, мы победили 
в хоккее под олимпийским флагом.

Читайте 6-ю стр.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, Светлана РЕПИНА, 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Наталья СТЕЙНЕРТ и др.

ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ МЫШЕЙ ОТ РАКА  
НЕ ПОЖАЛЕЛИ ЗОЛОТА

Уничтожать злокачествен-
ные образования наночасти-
цами золота научились спе-
циалисты из Красноярского 
медицинского университета 
совместно с коллегами из 
нескольких других научных 
организаций.

Как стало известно «МК», 
для обнаружения опухолей 
в организме ученые исполь-
зуют так называемые опто-
меры — молекулы, которые 
связываются с раковыми 
клетками. Оптомер, как 
локомотив, ведет за собой 
золотую наночастицу и при-
водит ее к нужной клетке. 

— Сначала мы внутривен-
но вводим препарат, на-
ночастицы с оптомерами, 
— рассказала «МК» Анна Кич-
кайло, руководитель лабо-
ратории биомолекулярных 
и медицинских технологий 
университета. — А потом, 

через некоторое время, об-
лучаем участок, в котором 
находится опухоль, лазером 
с определенной длиной вол-
ны. Частицы золота под из-
лучением нагреваются до 43 
градусов: эта температура 
убивает опухолевую клетку, 
которая более чувствитель-
на к нагреву, чем здоровая. 

Остановить свой выбор 
именно на золоте специа-
листы решили потому, что 
оно легко нагревается под 
воздействием лазера и сра-
зу остывает при остановке 
облучения. Кроме того, оно 
нетоксично и легко выводит-
ся из организма. 

По словам специали-
стов, способ адресного 
разрушения опухолей пока 
работает для неглубоких и 
поверхностных образований 
(например, меланом), лока-
лизация которых известна. 

Также с его помощью можно 
обрабатывать полость после 
хирургического удаления 
опухоли, чтобы у оставшихся 
в организме и невидимых 
глазу раковых клеток не 
было шансов для развития. 
Для более сложных слу-
чаев специалисты совер-
шенствуют другой метод, 
с магнитными наночасти-
цами, покрытыми золотом. 
Мыши, которым вводится 
этот препарат, помещают-
ся в слабое магнитное поле: 
частицы, прикрепившиеся к 
опухолям, раскачиваются и 
этой вибрацией разрушают 
злокачественные образо-
вания.

Кстати, способ адресного 
уничтожения опухолей пока 
мало распространен во всем 
мире, и у российских уче-
ных есть шанс выбиться в 
лидеры.

МЕДИКАМ ЗАПЛАТЯТ ЗА СЕЛО ТОЛЬКО ОДИН РАЗ
Крайне неприятное для 

медиков решение вынес 
Верховный суд. Он поста-
новил, что врачи, которые 
едут работать в сельскую 
местность, могут получить 
денежную помощь от казны 
лишь один раз.

Как стало известно «МК», 
ВС рассмотрел спор между 
женщиной-врачом и чинов-
никами департамента здра-
воохранения. Дама в 2014 
году из города перебралась 
в село в Курганской обла-
сти — туда ее пригласили 
на работу в местную боль-
ницу. По закону медицин-
ские работники, решивши-
еся на переезд в сельскую 
местность, имеют право на 

единовременную компенса-
цию от государства. Сумма 
немаленькая — один милли-
он рублей. Правда, в обмен 
на такой бонус врач обязует-
ся не увольняться и не пере-
езжать в течение пяти лет. 
В противном случае часть 
денег пропорционально 
неотработанному времени 
придется вернуть чиновни-
кам. С заявительницей так и 
произошло. Спустя два года 
она получила приглашение 
на более интересную долж-
ность в другую сельскую 
больницу в Ямало-Ненецком 
автономном округе и пере-
велась на новое место. При 
этом честно вернула госу-
дарству положенные деньги 

— в ее случае сумма возвра-
та составила 650 тысяч ру-
блей. Освоившись на новой 
работе, терапевт снова по-
дала в местный департамент 
здравоохранения петицию о 
выплате компенсации. Прав-
да, на этот раз просила уже 
не миллион, а те самые 650 
тысяч. Ведь, как рассудила 
врач, она соответствует всем 
критериям программы помо-
щи медработникам. Доктор 
моложе 50 лет, с высшим 
медицинским образовани-
ем, устроилась в сельскую 
больницу на постоянную 
работу. Однако ямальские 
чиновники платить отказа-
лись. Тогда женщина решила 
судиться и выиграла первую 

инстанцию и апелляцию. Оба 
суда единогласно признали 
за доктором право на вы-
плату. Чиновники с такими 
вердиктами не согласились 
и подали жалобу в ВС, кото-
рый занял разгромную для 
врача позицию. По мнению 
высших судей, медработ-
ник может рассчитывать на 
выплату по госпрограмме 
лишь один раз. При этом, как 
следует из определения, не 
имеет значения, при каких 
обстоятельствах человек не 
отработал положенные пять 
лет: не выдержал нелегкой 
деревенской жизни и сбежал 
в город или же просто пере-
велся из одного сельского 
госпиталя в другой. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ЛИКВИДИРУЮТ 
ДЕФИЦИТ КОЛЕС ОБОЗРЕНИЯ

Практически в каждом го-
роде Московской области 
в скором времени должно 
появиться свое колесо обо-
зрения. Это предусмотрено 
новой региональной про-
граммой по формированию 
комфортной городской сре-
ды. 

Как стало известно «МК», 
характеристики сооруже-
ний, которые до 2021 года 
появятся как минимум в 30 
муниципальных образова-
ниях, следующие: высота не 
менее 30 метров, 16 кабинок, 
время одного оборота от 10 
до 15 минут. Первый такой 
аттракцион установят в Лю-
берецком парке культуры и 
отдыха уже нынешним ле-
том. Благодаря закрытым 
кабинкам и наличию обогре-
вателей его будет возмож-
но использовать в холодное 
время года. 

По данным подмосковно-
го министерства жилищно-
коммунального хозяйства, 
сооружения появятся даже 
в малых и средних городах 
с населением до 100 тысяч 
человек. Такая политика об-
ластных властей связана с 
тем, что данный вид аттрак-
ционов пользуется особой 
популярностью у туристов. 
К тому же они рассчитаны 
на жителей без возрастных 
ограничений. Кстати, ста-
рейшее колесо обозрения в 
Подмосковье находится в Ис-
тре — ему уже 50 лет. Правда, 
оно детское, 8 метров в высо-
ту, и уже не функционирует. 
А самые новые аттракционы 
в Московской области сто-
ят в парке Талалихина в По-
дольске (колесо установлено 
в 2006 году к 225-летию го-
рода) и в Серпухове (разме-
щено в 2015 году).

ЖИЗНЬ КАЖДОГО РОССИЯНИНА 
ПОДОРОЖАЛА НА 7 МИЛЛИОНОВ 

РУБЛЕЙ
Почти 47 миллионов ру-

блей — в такую сумму оцени-
ли жизнь человека эксперты 
Финансового университета 
при Правительстве РФ. Эко-
номисты рассчитали, какую 
компенсацию должны по-
лучать родственники погиб-
ших в ДТП, жертв врачебных 
ошибок или катастроф. 

Как рассказал «МК» про-
ректор университета Алек-
сей Зубец, в начале 2018 
года «стоимость жизни» — 
расчетная экономическая 
величина, используемая в 
научных исследованиях, 
например, при проектиро-
вании мер безопасности 
на предприятиях, достиг-
ла отметки 46,9 млн руб., 
что многим больше, чем тот 
же показатель в 2015 году 
(39,3 млн). Этот рост можно 
объяснить тем, что в стране 
повысился уровень жизни, 
снизилась безработица, и 
люди стали сильнее ценить 
себя и свое время.

— Казалось бы, 47 мил-
лионов — это чрезмерно 
большая сумма, превы-
шающая разумные преде-
лы возмещения, — говорит 
Зубец. — Но нами разрабо-
тана математическая мо-
дель, использующая для 
оценки «стоимости жизни» 
с учетом морального ущерба 
три параметра: продолжи-
тельность жизни, душевые 
доходы («полезность» че-
ловека для государства), 
а также средний уровень 

удовлетворенности населе-
ния своей жизнью. Сегодня в 
России нормативно установ-
ленный размер возмещения 
в связи с гибелью человека 
на транспорте или произ-
водстве колеблется от 500 
тыс. до 9,2 млн. рублей. Раз-
мер судебных возмещений 
материального и мораль-
ного вреда, нанесенного 
семьям погибших, в нашей 
стране пока остается незна-
чительным. Часто суды счи-
тают разумной и справед-
ливой к взысканию сумму 
от 70 до 140 тысяч рублей. 
Максимальные размеры 
компенсационных выплат 
могут составлять несколько 
миллионов рублей, но таких 
решений единицы. Поэтому 
мы очень надеемся на изме-
нения в нормативных базах, 
рекомендациями к которым 
и послужит наша работа.

Последние исследования, 
проведенные в декабре 2017 
— январе 2018 годов, пока-
зывают, что россияне счита-
ют справедливой сумму воз-
мещения в связи с гибелью 
близкого человека в размере 
всего 4,5 млн руб. Отметим, 
самая большая компенса-
ция за вред здоровью род-
ственника была выплачена 
два года назад жительнице 
Санкт-Петербурга, которая 
потеряла малолетнюю дочь 
из-за врачебной ошибки. 
Тогда безутешной матери 
удалось отсудить у клиники 
15 млн рублей. 

МАШИНИСТ ИЗВЛЕКАЛ ВЫГОДУ  
ИЗ НАРУШЕНИЙ КОЛЛЕГ

Инструктор Московско-
Смоленского направления 
железной дороги обложил 
своих коллег по депо данью. 
Мужчина за различные мел-
кие нарушения выписывал 
машинистам «красные кар-
точки», а после этого вымогал 
с них деньги, угрожая лише-
нием ежемесячной премии.

Как стало известно «МК», 
38-летний житель столицы 
Максим Парамошин после 
службы в армии окончил спе-
циализированное училище 
по профессии «машинист те-
пловоза», обзавелся семьей. 
Сначала Максим трудился 
помощником машиниста, а 
в июле 2016 года ему предло-
жили поработать инструкто-
ром на Белорусском вокзале 
в Москве. В его обязанности 
входил контроль над работ-
никами локомотивного депо, 
и особенно — за соблюдени-
ем техники безопасности.

К сведению, у железно-
дорожников разработана 
система поощрений и на-
казаний. Всего имеется три 
предупредительных талона: 
зеленый, желтый и красный. 
Самое страшное для работ-
ников депо — получение крас-
ного уведомления. В таких 
случаях им могут вообще 
не заплатить премиальных, 
а также ставится вопрос об 
увольнении. Инструктор 
был как раз тем человеком, 
который имел право разда-
вать разгильдяям предупре-
ждения. Он с повышенным 
усердием искал нарушите-
лей трудовой дисциплины 
и требовал от проштрафив-
шихся людей перевести ему 
на банковскую карту деньги 

— половину суммы возмож-
ного штрафа. 

Первым попал под раздачу 
обладатель красного тало-
на — помощник машиниста 
электрички. Парамошин с 
помощью приборов вычис-
лил, что мужчина во время 
управления поездом превы-
сил скорость на 10 км в час. 
Проштрафившегося работни-
ка поставили перед фактом 
— или бедолага платит 5 тыс. 
рублей, или его лишат возна-
граждения полностью. По-
мощник машиниста перевел 
нужную сумму на банковскую 
карту злоумышленника. Вто-
рого нарушителя трудовой 
дисциплины инструктор пой-
мал на том, что тот проехал за 
знак «Остановка локомотива» 
на целых 5 метров. Деньги 
путеец отдал прямо на рабо-
чем месте Парамошина. Но 
потерпевшие посовещались 
и решили обратиться в свою 
службу безопасности — муж-
чины пришли к выводу, что 
поборы не прекратятся сами 
по себе. По данному факту 
полицейские возбудили уго-
ловное дело по статье «Мо-
шенничество, совершенное 
лицом с использованием 
своего служебного положе-
ния». 

Недавно Таганский район-
ный суд вынес свой вердикт. 
Он признал виновным Макси-
ма Парамошина и назначил 
ему наказание в виде штрафа 
130 тыс. рублей. Видимо, это 
не особо расстроило муж-
чину. После того как его с 
треском выгнали с работы, 
он нашел себе высокооплачи-
ваемую должность в другой 
сфере. 

МОТОЦИКЛ ПРИЗНАЛИ ГЛАВНЫМ  
РАЗНОСЧИКОМ ЗАРАЗЫ

Выделить из общего 
транспортного потока ску-
теры и мотоциклы и оценить 
их «вклад» в загрязнение го-
родской атмосферы решили 
ученые Дальневосточного 
федерального университе-
та. Выяснилось, что наши 
двухколесные друзья с ме-
ханическим двигателем вре-
дят экологии больше, чем 
дизельные машины, особен-
но летом.

Как сообщили «МК» в ДФУ, 
отбор выбросов проводился 

на отдель-
ных мото-
циклах, 
скутерах и 
водных мо-
тоциклах, 
которые 
были взя-
ты прямо с 
городских 
дорог и во-
доемов. 
Образцы 
44 транс-
портных 
средств из-
учались ме-
тодом ком-
плексного 
анализа, 

который учитывал их мор-
фологические и химические 
свойства. 

Выяснилось, что принцип 
двигателя мотоциклов, у ко-
торого в отличие от обычных 
бензиновых автомобильных 
двигателей масло попадает 
в бензин, является источни-
ком опасных для здоровья 
человека ПАУ (полиаромати-
ческих углеводородов). Эти 
соединения более канцеро-
генны даже по сравнению с 
дизельными двигателями, 

из которых при работе вы-
летает сажа. Размеры ПАУ 
менее десяти микрометров. 
Твердые частицы такого раз-
мера в зависимости от хими-
ческого состава считаются 
самыми вредными для че-
ловека, поскольку способны 
проникать в легкие. Мотоци-
клы и скутеры, несмотря на 
малый объем их двигателей, 
обгоняют по выбросу в ат-
мосферу подобных вредных 
частиц даже дизельные ав-
томобили.

Проанализировав разные 
типы «железных коней», уче-
ные выяснили, что четы-
рехтактные инжекторные 
двигатели мотоциклов бо-
лее безопасны в экологиче-
ском плане, чем двухтакт-
ные (двигатели, у которых 
за один оборот коленчатого 
вала совершается два дви-
жения поршня в одном на-
правлении). Также специа-
листы ДВФУ предположили, 
что к 2020 году двухтактные 
двигатели скутеров станут 
в Европе более серьезным 
источником загрязнения, 
чем все остальные назем-
ные транспортные средства, 
вместе взятые.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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В городах России прошли 
акции памяти Бориса Немцова
В Москве, Санкт-Петербурге и других 
городах России прошли мероприятия 
в память об убитом 27 февраля 2015 
года оппозиционном политике и быв-
шем заместителе премьер-министра 
РФ Борисе Немцове. В Москве на 
акцию собрались около 15 тысяч 
человек. Между тем на доме, где жил 
Немцов, на Малой Ордынке наконец-
то официально разрешили повесить 
мемориальную доску в его честь.

Если последние оппозиционные акции, 
организованные Алексеем Навальным, про-
ходили в шуточной и — по крайней мере, до 
момента начала жестких задержаний — веселой 
форме, шествие в честь Немцова было строгим 
и напряженным. И дело не только в траурной 
направленности акции, а в том, что аудитория 
марша сильно отличается от поклонников оп-
позиционного блогера. Это те, кто участвовал в 
протестном движении в составе так называемой 
«болотной оппозиции». Большинство из тех, 
с кем мне удалось поговорить, сказали, что 
не участвуют в несанкционированных акциях, 
потому что  «не готовы рисковать».

Как признались мне организаторы акции, 
они не ожидали, что в столь морозный день — а 
в Москве было почти минус 20 градусов — такое 
количество людей будут готовы выйти на улицы. 
Массовость марша можно объяснить как жи-
востью памяти о Немцове, так и тем, что акция 
была согласована. Также некоторые участники 
отметили, что выйти на улицы их подвигла еще 
и близость президентских выборов.

«Для меня эта акция — повод вспомнить 

о том, как оппозиция не ссорилась и как в том 
числе и Немцову удавалось объединить людей 
совершенно разных взглядов», — рассказала 
участница акции в Москве Юлия. 

Помимо лозунгов со значимыми цитатами 
из выступлений Немцова и требованиями 
найти и наказать заказчиков его убийства 
звучали и общие лозунги против действующей 
власти. На рамках задержали людей с укра-
инскими флагами, а также людей с баннером, 
на котором была написана цитата Немцова 
о непризнании им присоединения Крыма. 
Стражи порядка заявили, что украинская сим-
волика и лозунг не соответствуют тематике 
мероприятия.

Полицейские на согласованной акции в 
Москве вели себя спокойно и не вмешивались в 
происходящее, в чем есть немалая заслуга ор-
ганизаторов: большое количество волонтеров 
следили за порядком в толпе. В акции приняли 
участие экс-депутат Госдумы Дмитрий Гудков, 
кандидаты в президенты Григорий Явлинский 
и Ксения Собчак, политик Алексей Навальный, 
лидеры движения «Солидарность» и ПАРНАС.

За несколько дней до демонстрации мэр 
Москвы Сергей Собянин объявил, что в честь 
Немцова будет установлена мемориальная 
доска на доме, где он жил, на Малой Ордынке. 
Табличку, которую ранее вешали туда оппози-
ционные активисты, объявляли незаконной, а 
воплощали позицию властей в жизнь и срывали 
памятную доску активисты движения SERB.

Акции в память о Немцове прошли так-
же во многих городах России, в том числе в 
Санкт-Петербурге, Казани, Нижнем Новгороде 
и Тамбове. А в Ярославле, где акция не была со-
гласована с властями, жители вывешивали из 
окон плакаты с портретами убитого политика.

Анастасия РОДИОНОВА.

ЖДЕТ ЛИ СИРИЮ 
МЕСЯЦ ТИШИНЫ?
Как долго продержится 
согласованное ООН 
перемирие между Дамаском 
и оппозицией
Совет Безопасности ООН единоглас-
но одобрил резолюцию о 30-дневном 
прекращении огня в Сирии. Действие 
соглашения не распространяется 
на террористические группировки, 
борьба с которыми будет продол-
жена. Призывы прекратить бое-
вые действия зазвучали особенно 
активно в последние дни в связи с 
тяжелой гуманитарной обстановкой в 
пригороде Дамаска Восточной Гуте. 
Хотя соглашение о перемирии можно 
считать серьезным достижением, 
остается вопрос, насколько долго оно 
продержится на деле. 

Как сообщают гражданские активисты, 
сирийские мирные жители страдают не только 
от постоянных обстрелов, но и от нехватки 
воды, продуктов и медикаментов. Принятая в 
Совбезе ООН резолюция направлена как раз 
на то, чтобы побороть гуманитарный кризис в 
Восточной Гуте. 30-дневный режим прекраще-
ния огня позволит доставить в пострадавшие 
районы все необходимое. Как подчеркнул 
шведский постпред при ООН Олаф Скуг, ко-
торый вместе со своим коллегой из Кувейта 
представил резолюцию, перемирие касается 
только гуманитарных вопросов и не означает 
политического урегулирования. 

Российский постоянный представитель 
Василий Небензя также предостерег кол-
лег от использования решения Совбеза для 
действий против официального Дамаска. 
«Сразу предупреждаем: мы не допустим про-
извольной интерпретации только что при-
нятой резолюции, — подчеркнул дипломат. 
— Требуем прекратить раскручивание этой 
безответственной риторики и вместо этого 
включиться в общие усилия по урегулирова-
нию конфликта в Сирии».

Посол США в ООН Никки Хейли, привет-
ствовав единогласное принятие документа, 
однако не удержалась от критики в адрес 
России. Она обвинила Москву в намеренном 
затягивании голосования с целью помочь 
сирийскому режиму.  

Россия действительно настаивала на 
внесении поправок в изначальный текст доку-
мента, а после его одобрения поблагодарила 
коллег за способность идти на компромиссы. 
Однако добиться всех целей ей не удалось. 
В резолюции указано, что боевые действия 
продолжатся в отношении запрещенных в 
РФ террористических группировок «Ислам-
ское государство», «Фронт ан-Нусра» и «Аль-
Каида». Москва настаивала на включении в 
этот список других формирований, связанных 
с террористами. 

«Решение Совбеза ООН является лишь 
призывом ко всем сторонам конфликта пре-
кратить боевые действия, поэтому различные 
вооруженные формирования, прежде всего 
оппозиционные силы, могут посчитать его 
необязательным, — отметил в комментарии 
«МК» старший научный сотрудник Центра араб-
ских и исламских исследований Института 
востоковедения РАН Борис Долгов. — Контро-
лировать соблюдение ими решения ООН до-
статочно сложно. Проблематично обеспечить 
и поддержание перемирия на протяжении всех 
30 дней. Если судить по опыту предыдущих со-
глашений, достигнутых в том числе и в Астане, 
исламистские группировки постоянно нару-
шали договоренности, мотивируя это якобы 
ответом на действия сирийской армии. И надо 
прямо сказать, что резолюция ООН играет в 
какой-то степени на руку антиправительствен-
ным вооруженным группировкам в Восточной 
Гуте, которые были признаны террористиче-
скими и подавлялись в том числе по решению 
ООН. Хотя резолюция Совбеза не затрагивает 
борьбу с джихадистами, ситуация в Восточ-
ной Гуте такова, что отделить террористов 
от других группировок и проводить военные 
операции только против них очень сложно. Но, 
несмотря на неоднозначность решения ООН, 
если режим прекращения огня действительно 
будет соблюдаться, это позволит проводить 
гуманитарные операции и послужит на пользу 
мирным жителям Сирии». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЮНАРМЕЙЦЫ 
ВСЕЙ РОССИИ 
ПОЗНАКОМИЛИСЬ 
С ЖИВЫМИ 
ЛЕГЕНДАМИ
Первый всероссийский форум 
движения прошел  
в Подмосковье
Первый всероссийский патриотиче-
ский форум «Я — Юнармия», приуро-
ченный ко Дню защитника Отечества, 
состоялся в подмосковном парке 
«Патриот». Восемь тысяч юных патрио-
тов со всей России собрались вместе, 
чтобы обменяться опытом со своими 
сверстниками, вживую пообщаться со 
звездами российского спорта, науки 
и искусства, а заодно завести новых 
друзей.

Форум проходил 22 и 23 февраля. В вы-
ставочном павильоне парка для юнармейцев 
было организовано сразу несколько площадок 
различных активностей. Ученики спортшкол 
ЦСКА давали мастер-классы своим сверстни-
кам по боксу, рукопашному бою, борьбе и 
гиревому спорту. 

Юнармеец Алан Чемисов из Владикавказа 
вышел на ринг против воспитанника школы 
олимпийского резерва ЦСКА и после серии 
раундов поделился своими впечатлениями 
с «МК»:

— Чувствуется, что соперник мне до-
стался опытный, но и я тоже подготовлен-
ный — боксом занимаюсь восемь лет, ста-
новился чемпионом Республики Северная 
Осетия — Алания. 

Кинологи из клуба служебного собаковод-
ства ДОСААФ продемонстрировали способ-
ности своих четвероногих питомцев на дрес-
сировочной площадке, которую оборудовали 
прямо в павильоне. 

Молодая дрессировщица Ульяна Кокорева 
показала ребятам, чему смогла научить свою 
неугомонную воспитанницу — бордер-колли 
Ириску. Длинношерстная егоза стремительно 
и легко преодолевала собачью полосу препят-
ствий, пулей бросалась за своей игрушкой и 
вдруг замирала на месте, повинуясь короткой 
команде своей хозяйки. 

— Как вы ее смогли так научить? — спро-
сили Ульяну юнармейцы из белорусского 
поселка Озеречье, где служат российские 
летчики ВКС.

— Главное — терпение, — объяснила де-
вушка. — А заниматься дрессировкой собаки 
можно хоть с детства. 

— Правда? — недоверчиво спросил юнар-
меец Егор Васильченков, которому на вид не 
больше восьми лет.

— Конечно, — улыбнулась Ульяна. — 
Как-то раз я пошла с Ириской на площадку 
тренироваться и там увидела, как шестилет-
няя девочка обучала командам бельгийскую 
овчарку — малинуа. А это служебная порода, 
такая овчарка больше моей бордер-колли 
раза в два...

Представители экспедиционного цен-
тра Минобороны и Русского географического 
общества привезли для ребят много интерес-
ных находок, обнаруженных в экспедициях по 
местам боев Великой Отечественной войны. 
Самой необычной из них оказался биплан 
По-2, который поисковики Минобороны нашли 
в болоте, а энтузиасты одного из аэроклубов 
восстановили «небесный тихоход» до летного 
состояния.

— В этом году крылатый ветеран примет 
участие в параде Победы в Североморске, — 
рассказал начальник экспедиционного цен-
тра Минобороны Евгений Бинюков. — А если 
удастся, то мы задействуем его в нашей экс-
педиции на Новую Землю.

На второй день форума юнармейцев 
ждал сюрприз: утром к ним приехал министр 
обороны России Сергей Шойгу. Он передал 
юнармейцам видеообращение Верховного 
главнокомандующего Вооруженными сила-
ми — президента Владимира Путина. «Всех 
вас объединяет любовь к Родине. Вы все очень 
разные. Кто-то решит связать свою жизнь с во-
енной службой, а кто-то выберет гражданскую 
специальность. Но главное — честно выпол-
нять свою работу, быть готовым на настоящий 
поступок, созидать, добиваться своего, слу-
жить Отечеству. Удачи вам!» — напутствовал 
юнармейцев Владимир Путин.

Также Шойгу вручил награды трем юнармей-
цам, проявившим храбрость при спасении людей. 
Обладателями знаков юнармейской доблести 
стали Давид Ананян и Александра Трутнева из 
Ростова-на-Дону и Родион Терехов из города 
Тулуна Иркутской области.

— Это ваша первая награда, но, я абсолютно 
уверен, не последняя. Вы посвящаете себя служе-
нию Отечеству. А это очень ценно и очень дорого 
для всех нас. Надеюсь, у вас будет огромное коли-
чество последователей, — сказал министр. 

На площадке вирт уальной ст удии 
«Юнармия-ТВ» юнармеец Илья Ежков из Москвы 
рассказал главе оборонного ведомства о тех-
нических возможностях студии, в частности о 
трехмерном сканере, который может за несколько 
десятков секунд создать объемную цифровую 
копию человека. 

— Дерзай, сынок! У тебя все получится! — 
напутствовал его Сергей Шойгу. 

Покидал форум министр не с пустыми рука-
ми — ребята подарили ему радиоуправляемую мо-
дель танка «Армата», которую смастерили сами.

За два дня, что длился форум, юнармейцы 
успели пообщаться со многими выдающимися 
россиянами.

Знаменитый советский и российский киноре-
жиссер Никита Михалков побеседовал с ребятами 
о патриотизме. Причем это была не лекция, а 
полноценная дискуссия. То и дело юнармейцы 
задавали Михалкову вопросы, а иногда и сам 
режиссер спрашивал их о том, как они понимают 
само значение патриотизма и отличие его истин-
ных проявлений от фальшивого, «квасного».

Телеведущая Тина Канделаки рассказала 
юнармейцам о сложностях работы современного 
журналиста, особое внимание обратив на то, как 
важно сегодня ориентироваться в новостном 
потоке и уметь распознавать информационные 
вбросы и фейки.

Шоумен Михаил Галустян, который также 
является организатором и автором создания 
Федерации военно-тактических игр России, про-
вел мастер-класс по игре в страйкбол.

В гостях у юнармейцев также побывали 
олимпийская чемпионка Светлана Хоркина, 
легендарный хоккеист Вячеслав Фетисов, не-
превзойденный эрудит Анатолий Вассерман и 
экс-разведчица Анна Чапман.

Для многих ребят этот форум стал первой 
возможностью посетить столицу и лично по-
общаться с людьми, которые при жизни стали 
легендой. 

Виктор СИНИЦЫН.

РОССИЯ ВЫЛЕЗЛА...
c 1-й стр.

Два ведущих агентства из «боль-
шой тройки» — S&P и Fitch за-
фиксировали рейтинг России на 
позитивной отметке («BBB-»). На 

«мусорной» точке РФ теперь находится только 
у агентства Moody’s. Решение поднять страну 
до инвестиционного уровня ввергло российские 
общественные организации, чиновников и ряд 
экспертов в состояние эйфории.

Готовятся к инвестиционному притоку 
и в Минфине. «Это вполне логичное и ожидае-
мое решение, — отметил глава министерства 
Антон Силуанов. — Не случайно доля иностран-
ных инвесторов на рынке ценных бумаг России 
в последние годы только увеличивалась — се-
годня иностранцы составляют около трети всех 
вложений в российские бумаги».

Решение S&P оправданно, но оно несколь-
ко подзадержалось, отметил в разговоре с «МК» 
руководитель направления финансов и эконо-
мики Института современного развития Никита 
Масленников. По словам эксперта, агентства 
выставляют свои оценки исходя из ситуации 
с бюджетом страны, денежно-кредитной по-
литикой, инфляцией и долговой ситуацией в 
целом. В 2017 году по всем этим показателям 
ситуация у России улучшилась. Однако следу-
ет немного умерить безудержный оптимизм 
ряда официальных лиц и экспертов, продолжил 
спикер. «Спрос на российские активы будет, 
но он не будет носить линейный характер ро-
ста, — подчеркнул экономист. — На аппетиты 
инвесторов будут влиять висящие дамокло-
вым мечом санкции, а также динамика базовой 
ставки федерального резерва». Он считает, 

что в 20-х числах марта на заседании комитета 
по открытым рынкам ставка будет повышена, 
что может охладить внимание инвесторов к 
российским ценным бумагам.

В то же время повышение рейтинга позво-
лит реализовать десятки инвестпроектов, уве-
рен генеральный директор Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) Кирилл Дмитриев. 
«Мы считаем, что данное решение (S&P. — Л.А.) 
в перспективе нескольких месяцев способно 
добавить 0,2–0,3% к экономическому росту 
в РФ», — сообщил он. С его позицией не со-
гласился Никита Масленников. «Положительная 
динамика возможна в перспективе, — сказал 
он. — Но уповать на то, что изменение рейтинга 
приведет к такому росту ВВП, не стоит».

Глава Минэкономразвития Максим Ореш-
кин в свою очередь подчеркнул, что суверенный 
рейтинг в обозримом будущем может подняться 
до отметки А (возможности по выплате процен-
тов и долгов весьма высокие). Он заявил: «Это 
сделать будет непросто, но опять же экономиче-
ская повестка шести лет должна быть нацелена 
в том числе и на это». А какого курса развития 
будет придерживаться Россия в следующую 
шестилетку, станет известно в марте.

Иностранные инвесторы будут смотреть 
на то, станет ли пересматривать свою позицию 
Fitch. «Рейтинговое агентство уже дало понять, 
что они это сделают после выборов Президента 
РФ, когда увидят новую экономическую про-
грамму на ближайший шестилетний цикл, — 
отметил Никита Масленников. — Если Fitch 
повысит рейтинг еще на одну ступень, тогда и 
Moody’s сделает так же. А три инвестиционных 
рейтинга ведущих агентств — это уже зеленый 
свет для прямых инвестиций».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СИРИЙСКИЙ 
ЭКЗАМЕН СУ-57
Зачем российские 
истребители пятого поколения 
прилетели на Хмеймим
Уже четыре новейших российских 
истребителя-невидимки Су-57 появи-
лись на авиабазе Хмеймим в Сирии. 
Как полагают специалисты, эти 
самолеты пройдут ряд испытаний в 
условиях реальной боевой обстанов-
ки. Прежде всего испытания коснутся 
внутрифюзеляжных ракет и бортового 
локатора. 

Истребители Су-57 стали очередной но-
винкой российских вооружений, которые наши 
военные решили испытать в боевых действиях 
на территории Сирии. Как рассказал «МК» во-
енный эксперт Илья Крамник, летчикам ВКС 
России предстоит в условиях реальной боевой 
обстановки проверить возможности борто-
вого радиоэлектронного оборудования этих 
самолетов. 

— В первую очередь будут «обкатывать» ра-
диоэлектронное оборудование, его способность 
обнаруживать реальные цели, а не полигонные. 
Прежде всего самолеты западной коалиции, в 
том числе истребители F-22. Кроме того, в том 
же районе «водятся» истребители F-35 ВВС 
Израиля, и возможность посмотреть на них 
глазами бортовых систем Су-57 представляет 
большой интерес, — пояснил Крамник.

Помимо бортового локатора Су-57 реаль-
ную проверку в небе Сирии пройдет и ракетное 
вооружение нового поколения. 

— Для Су-57 создано разнообразное воо-
ружение, размещаемое во внутренних отсеках. 
Его тоже хорошо бы проверить. По единодуш-
ному мнению специалистов, его и отправили в 
Сирию именно за тем, чтобы оценить качество 
ракет внутрифюзеляжного размещения, — го-
ворит эксперт.

Как полагает Крамник, будут испытаны 
ракеты класса «воздух-земля», но это «скорее 
факультативная» задача испытаний: 

— Он будет работать по наземным целям, 
потому что у исламистов нет своей авиации. Но 
основное предназначение Су-57 — истребитель. 
Думаю, что главной задачей будет посмотреть 
на способность его электроники обнаруживать 
боевые самолеты Запада.

Стоит отметить, что по ряду параметров 
российский истребитель пятого поколения 
превосходит американские аналоги. Так, аме-
риканский F-22 Raptor уступает ему по своим 
аэродинамическим характеристикам в силу 
того, что его фюзеляж выполнен в соответствии 
с американскими же представлениями о малой 
радиолокационной заметности — там преоб-
ладают ровные плоскости и острые углы. А это 
лишние завихрения воздушного потока, которые 
сверхманевренному самолету только во вред. 
Российский же истребитель построен также с 
учетом снижения заметности, однако его форма 
имеет и «оплывчатые» участки, которые поло-
жительно влияют на аэродинамику. Возможно, 
это сделано из тех соображений, что для со-
временных средств ПВО форма самолета мало 
влияет на его заметность. 

Хотя, если вспомнить инцидент с уничто-
жением американского ударного самолета-
невидимки F-117 (во время войны в Югославии) 
27 марта 1999 года, то даже самая футуристич-
ная форма летательного аппарата оказывается 
бесполезной перед системой ПВО 1960-х годов 
производства. Тогда «невидимку» завалили ра-
кетой советского комплекса С-125 «Печора». 

Практика показывает, что сегодня «неви-
димости» можно достигнуть скорее бортовыми 
средствами радиоэлектронной борьбы. Здесь, 
кстати, Су-57 имеет еще одно преимущество: 
если в F-22 функции РЭБ выполняет его бортовая 
радиолокационная станция, то российский ис-
требитель вооружен специальным комплексом 
радиоподавления «Гималаи». Его уникальность 
заключается в том, что комплекс работает по 
принципу «умной обшивки», когда отдельные 
устройства радиоподавления встроены в раз-
личные части самолета. 

Если сравнивать двигательные установки, 
то тут возможности истребителей практически 
схожи. И тот и другой могут достигать сверх-
звуковой скорости в бесфорсажном режиме. 
И у F-22, и у Су-57 двигатели с отклоняемым 
вектором тяги. Но есть нюанс: у «раптора» сопла 
отклоняются только по вертикали, российский 
же самолет может «вертеть» ими по трем осям. 
Плюс один к сверхманевренности.

Наконец, российский и американский ис-
требители отличаются друг от друга по боевым 
возможностям. И различия эти явно не в пользу 
«американца». F-22 создавался как перехватчик, 
для борьбы с авиацией противника и прикры-
тия наземных объектов от ударов с воздуха. 
Собственно, за счет этого его арсенал ограни-
чивается ракетами «воздух-воздух». Наносить 
удары по земле он способен разве что коррек-
тируемыми по GPS авиабомбами JDAM, ну или 
высокоточными управляемыми GBU-31 и GBU-
39. У нас же истребители традиционно являются 
многофункциональными, то есть способными 
поражать как воздушные, так и наземные цели 
и бомбами, и ракетами. Этой традиции отече-
ственные авиастроители остались верны и при 
разработке Су-57. По разным данным, для него 
разработано несколько типов ракет «воздух-
поверхность», в том числе противокорабельные 
и противорадарные. 

Григорий МИЛЕНИН.

Су-57.

F-22.

ПАТРИОТИЗМ

«ВСПОМНИТЬ ВРЕМЯ, КОГДА 
ОППОЗИЦИЯ НЕ ССОРИЛАСЬ»

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Женщина в берете и клетчатом платье» — так называется выставленная на 
аукционе Sotheby’s в Лондоне картина Пабло Пикассо. Работа 1937 года пред-

ставляет собой портрет музы художника Мари-Терез Вальтер. Его Пикассо писал одновре-
менно с работой над своим полотном «Герника».
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СОВЕТЫ

СИ ЦЗИНЬПИН МОЖЕТ ОСТАТЬСЯ БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

АЛЬБАТРОС WISDOM ОПЯТЬ СТАЛА МАМОЙ

НАЧАЛАСЬ ЗАЧИСТКА МВД ДАГЕСТАНА

ХРАМ ГРОБА ГОСПОДНЯ ЗАКРЫЛСЯ В ЗНАК ПРОТЕСТА

ПуТИН ПРЕДЛОЖИЛ РАСшИРИТЬ ПОЛНОМОЧИЯ РАН

ЦК Коммунистической 
партии Китая предложил 
отказаться от предусмо-
тренного ныне зако-
ном ограничения срока 
пребывания у власти 
председателя КНР и его 
заместителя. Как ожидает-
ся, голосование по вопросу 
об отмене прописанного 
в китайской Конституции 
пункта о максимально воз-
можном мандате в два срока 
по 5 лет может состояться 
на Всекитайском собрании 
народных представителей, 
который начнется в Пекине 
5 марта. Если это нововве-

дение получит зеленый свет, 
то нынешний лидер КНР Си 
Цзиньпин обретет возмож-

ность не ограничивать свое 
пребывание у власти двумя 
пятилетками.

В заповеднике Midway 
Atoll National 67-летняя 
самка альбатроса по клич-
ке Wisdom (Мудрость), 
которая считается ста-
рейшей в мире, вывела 
птенца. 
Высидела потомство она на 
атолле в Тихом океане непо-
далеку от Гавайев. Wisdom 
— не только самый старый 
альбатрос, но и самая старая 
гнездящаяся птица в дикой 
природе. Ученые полагают, 
что она вырастила более 
30 птенцов. 

В Дагестане продолжаются 
громкие задержания.   
В правоохранительных ор-
ганах рассказали об аресте 
руководителя отдела по 
борьбе с организованной 
преступностью Управления 
уголовного розыска МВД по 
Дагестану полковника поли-
ции Хайбулы Ибнухаджарова.  

Как следует из сообщения, 
«сотрудники ОСБ МВД и 
ФСБ провели задержание 
начальника отдела по борьбе 
с организованной преступ-
ностью полковника полиции 
Хайбулы Ибнухаджарова, 
ему вменяется организация 
и участие в мошеннических 
схемах с целью получения 

незаконных выплат». В част-
ности, речь идет о выплате 
командировочных расходов, 
не находящих своего фактиче-
ского подтверждения. По делу 
сейчас проводится комплекс 
следственных действий, на-
правленных на установление 
всех обстоятельств произо-
шедшего и виновных лиц.

По сообщению представителя греко-
православной патриархии Иерусалима, 
храм Гроба Господня в Иерусалиме в 
воскресенье, 25 февраля, на час приоста-
новил свою работу. Такое решение было 
принято всеми христианскими конфессиями, 
проводящими службы в храме, в знак протеста 
против намерения мэрии Иерусалима начать 
взимать муниципальный налог на недвижи-
мость с собственности церкви. По словам свя-
щеннослужителей, это «нарушает статус-кво» и 
«ослабляет присутствие христиан в Иерусали-
ме». Мэрия Святого города парирует: сам храм 
Гроба Господня, как и другие объекты культа, 
никто не планировал облагать налогом. Речь 
идет только о том, чтобы взимать его с отелей 
и коммерческих помещений, находящихся в 
церковной собственности. 

Президент России внес на 
рассмотрение в Госдуму 
законопроект, уточняю-
щий задачи, функции и 
цели деятельности Рос-
сийской академии наук. 
Данный документ должен 
расширить полномочия и 
зону ответственности РАН. 
В частности, в законопроек-
те предлагается включить в 
сферу деятельности акаде-
мии прогнозирование основ-

ных направлений научного, 
научно-технологического и 
социально-экономического 
развития РФ, а также 
научно-методическое руко-
водство научной и научно-
технической деятельностью 
научных организаций и 
образовательных организа-
ций высшего образования. 
Кроме того, если проект 
закона будет принят, РАН 
сможет проводить финан-

сируемые из госбюджета 
фундаментальные научные 
исследования в любой об-
ласти, в том числе и в сфере 
оборонно-промышленного 
комплекса. А Федеральное 
агентство по делам научных 
организаций обяжут со-
гласовывать с Российской 
академией наук решения о 
реорганизации, ликвидации 
и изменении типа научных 
организаций.

Ближайшая неделя продолжит 
испытывать нас на морозоустойчи-
вость.  Тем, кто проводит на улице 
длительное время, нужно знать 
признаки переохлаждения — это 
озноб, дрожь, бледность, а затем 
посинение кожи, боль в пальцах рук 
и ног. Для того чтобы избежать 
переохлаждения, нужно соблюдать 
простые правила.

Верхняя одежда должна быть теплой и 
не слишком обтягивающей, не 

ограничивающей движения.
Лучшая форма верхней одежды — 

пуховик. Он легкий и хорошо 
удерживает тепло.

Лучше всего если пуховик будет 
удлиненным. Носите свободную 

одежду. Это способствует циркуляции 
крови. Между слоями одежды должен 

оставаться слой воздуха, который 
удерживает тепло.

Обувь должна быть свободной, чтобы в 
ступнях не нарушалось кровообраще-

ние. Тесная обувь способствует 
обморожению. Предпочтение нужно 

отдавать обуви из натуральных 
материалов. 

В обувь лучше вставить термохимиче-
ские стельки-грелки, которые сохраняют 

тепло до 4 часов.

Обязательно надевайте 
шапку и свитер. Не 
забывайте про шарф.

Возьмите с собой неболь-
шой кусок картона или 
полиуретановый туристиче-
ский коврик. Во время 
длительного нахождения на 
одном месте — встаньте на 
коврик. Это защитит ноги от 
замерзания.

Надевайте кальсоны или термобелье.
На руки лучше надевать варежки, 

а не перчатки.

КАК ИЗБЕЖАТЬ ПЕРЕОХЛАЖДЕНИЯ В СИЛЬНЫЕ МОРОЗЫ
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В прошлом месяце «МК» опубли-
ковал материал, посвященный 
иерархии московских районов. 
Комментарии читателей, получен-

ные по почте и в социальных сетях, доказали: 
главное, что подразумевают большинство людей, 
говоря о престиже и комфорте района, — это 
экология. Ради парка или пруда многие готовы 
пожертвовать близостью к метро или длитель-
ностью дороги до центра. 

Руководитель департамента экологической 
экспертизы и мониторинга EcoStandard group 
Катерина Веселова, подводя итоги 2017 года 
(признанного Годом экологии), на основании 
12 критериев, среди которых плотность насе-
ления, близость промзон, загруженных шоссе 
или аэропортов, водоемы и сохраненные лесные 
массивы, составила авторский рейтинг экологии 
московских районов. Согласно опубликованным 
данным, лишь 17 из 125 районов (в пределах 
МКАД) набрали максимальный балл по этим 
показателям. 

Существующая еще с прошлого века схема 
градостроительства в Москве основана на пре-
обладающих направлениях ветров. Поскольку 
для столицы характерны ветры западные и юго-
западные (а также если учесть, что Москва-река 
течет с запада), вполне естественно, что большая 
часть промышленных предприятий строилась 
в восточной части города. Поэтому изначально 
самыми чистыми округами в Москве считались 
ЗАО и ЮЗАО, однако в последние годы ситуация 
изменилась. Как объясняет социолог Петр Ива-
нов, некогда престижный юго-запад существенно 
подкосил поток автомобилистов, движущихся по 

Калужскому и Киевскому шоссе. Ухудшилось и 
состояние долины реки Сетунь, равно как и при-
легающих к ней зон.

Поэтому теперь чистый воздух следует ис-
кать в Новой Москве — там-то лесов осталось в 
избытке. Можно заглянуть в Теплый Стан и Ясене-
во (если брать юго-запад) или в Крылатское (кому 

угодно ЗАО). Экологическая пальма первенства 
перешла к Северо-Западному округу — там выс-
ший балл набрали Митино, Хорошево-Мневники, 
Строгино и Северное Тушино. 

Согласно опубликованному рейтингу, аут-
сайдером традиционно стал Юго-Восточный 
округ: там районы Капотня, Лефортово, Марьино, 

Некрасовка, Нижегородский, Печатники и Рязан-
ский предсказуемо получили низший экологиче-
ский балл. «Традиционно низкие экологические 
показатели этих районов связаны с большим 
количеством объектов, сильно загрязняющих 
окружающую среду», — объясняется в исследова-
нии. Практически идеальным районом оказались 
Сокольники, где есть зеленый массив, отсутству-
ют промзоны, и при этом он расположен совсем 
недалеко от центра. 

Но вышеуказанный рейтинг все же не являет-
ся истиной в последней инстанции. В столичном 
Департаменте экологической политики, куда 
«МК» обратился за комментарием, с приведен-
ным мнением не согласились. По данным Мосэко-
мониторинга, разделять районы на «чистые» или 
«грязные» некорректно, хотя плохая репутация 
ЮВАО действительно подтверждается.

— Если опираться на обращения граждан 
с жалобами на ухудшение качества воздуха и 
использовать этот показатель как индикатор 
экологической обстановки, то следует отметить, 
что в 2017 году наибольшее количество жалоб 
поступило из восточных и юго-восточных райо-
нов Москвы. Однако деление районов Москвы в 
пределах их административных границ на «чи-
стые» и «грязные» не является обоснованным, 
так как загрязнение воздуха от автотранспорта 
и большинства промышленных предприятий 
носит локальный характер и, как правило, кон-
центрируется в непосредственной близости от 
источников, а горячие и высокие выбросы ТЭЦ 
воздействуют на все территории города. Около 
90% от всех выбросов приходится на автотран-
спорт. Остальное — на промышленные пред-
приятия, ТЭЦ, районные и квартальные станции, 
очистные сооружения, — говорится в ответе 
Мосэкомониторинга на запрос «МК».
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С 1 января 2016 года Москва перешла 
на реализацию топлива не ниже клас-
са Евро-5. По экспертным оценкам, 
в частности за последние годы на 
140 тыс. тонн снизились выбросы 

вредных веществ в воздух от автотранспорта 
(с 1 млн тонн в 2010 году примерно до 860 тыс. 
тонн в 2016-м). 

Дарья ТЮКОВА.

Первое время после государственного 
переворота в Киеве и начала событий в Крыму 
и на востоке Украины, вошедших в историю как 
«русская весна», многими экспертами пред-
сказывался и ожидался стремительный развал 
Украины — откол регионов юго-востока, Буко-
вины и Закарпатья. В те исторические месяцы 
стихийное недовольство русского населения, 
вылившееся в массовые стотысячные митин-
ги в Харькове и других городах Левобережной 
Украины, никем системно, увы, не было подхва-
чено. В результате намеренного убийства почти 
полусотни одесситов в Доме профсоюзов 2 мая 
был сбит, подавлен стихийный протест. А среди 
прочих регионов, уже не считая Крыма, только на 
Донбассе степень критической массы протеста 
оказалась достаточной для перехода к решитель-
ным действиям. Но вопреки этим драматическим 
фактам точка зрения, провозглашающая скорый 
распад Украины по Днепру и национальным 
окраинам, довольно долго продолжала оставать-
ся популярной. Хотя, безусловно, и официальное 
признание Порошенко новой киевской властью 
со стороны Москвы сыграло свою подавляющую 
возможные протесты роль.

С тех пор прошло уже почти четыре года. 
Петр Порошенко смог в первое время скон-
центрировать в своих руках достаточно власти 
и только последний год испытывает известные 
проблемы с им же вскормленными политиче-
скими оппонентами типа того же Саакашвили. 
И вот теперь, когда уже вроде бы все имевшиеся 
протесты в регионах подавлены, основные акти-
висты сидят в тюрьмах, а некоторые даже прошли 
процедуру обмена с последующим выездом в 
народные республики Донбасса, высланный с 
третьей попытки с территории Украины в Польшу 
Михаил Саакашвили в интервью австрийским 
СМИ говорит о том, что Украину ждет развал. 
Мотивирует он это тем, что региональные элиты и 
бизнесмены все менее готовы подчиняться воле 
одного олигарха, пусть и занимающего пост пре-
зидента. В то же самое время и приблизительно 
теми же словами горькую долю своей стране 
предрекает и Тимошенко. Что случилось?

Запущенный Порошенко маховик «зачистки 
сепаратистов» в регионах все чаще наталкива-
ется на сопротивление местных бизнес-элит, 
потому что приобретает все большую бизнес-
ориентированность. Самый яркий пример это-
го — Одесса, где гибкий мэр — экс-регионал 
Геннадий Труханов — усидел на своем посту 
в новые времена не в последнюю очередь за 
счет хороших связей с криминальным хозяином 
Одессы Александром Ангертом, скончавшимся в 
прошлом году в Лондоне. После смерти Ангерта 
по кличке Саша Ангел окружение Порошенко 
резко активизировалось. Теперь киевский лидер 
хочет снять Труханова под предлогом борьбы 
с сепаратизмом, на самом деле же преследуя 
исключительно личные коммерческие интере-
сы. И подобных примеров в других украинских 
регионах полно. Когда же на фоне продолжаю-
щейся борьбы за активы встает вопрос огра-
ничения школьного обучения на национальных 
языках и переводе всех школ на образование 
исключительно на украинском уже с 1 сентя-
бря этого года, многие бизнес-элиты готовы 
вкладываться в протесты. Как, например, в За-
карпатье, где местные венгры будут и дальше 
говорить на венгерском вне зависимости от 
желания Порошенко. 

На фоне сложного переговорного процесса 
вокруг продолжения кредитования Украины со 
стороны МВФ позиции украинских олигархов 
становятся все более противоречивыми — ис-
ключительно в силу того, что на оставшиеся у них 
активы, продолжающие приносить известную 
прибыль, теперь претендует и транснациональ-
ный капитал в лице различных американских и 
европейских компаний. И Порошенко с удоволь-
ствием использует это в своей борьбе за активы 
с менее удачливыми, на его взгляд, собратьями 
по олигархическому цеху. Именно этим объяс-
няет тот же Саакашвили свои мрачные прогнозы 
будущего распада страны. 

Мотивация Юлии Тимошенко немного от-
личается — она будет раскручивать тему по-
тенциального развала государства как анти-
тезу своей победе на грядущих президентских 
выборах (а рейтинги дают ей сейчас больше, 
чем Порошенко). И в определенной степени она 

права — пожалуй, только ее жесткая воля в сло-
жившейся ситуации могла бы удержать «ридну 
неньку» от трещин, грозящих стать пропастью. 

На прошлой неделе несколько экспертных 
центров разных стран (России, США, Велико-
британии, Австрии, Украины и Словакии) дали 
свои прогнозы 10-летнего развития Украины до 
2027 года. В качестве резюме было отобрано 
четыре сценария, самый оптимистичный из ко-
торых исходил из того, что Порошенко сменит 
Ярослав Мудрый, который наладит отношения с 
Россией, признает Крым и станет влиятельным 
европейским политиком. Самый пессимистич-
ный сценарий предполагал трудное переизбра-
ние Порошенко и военный переворот в Киеве до 
2024 года (окончания потенциального второго 
президентского срока) с приходом к власти на-
ционалистов. Но есть еще одна, пожалуй, не 
менее реалистичная версия, согласно которой 
данный «наци-милитаристский» переворот мо-
жет произойти на Украине гораздо раньше — не 
исключено, что даже в рамках текущей изби-
рательной кампании. Просто в очередной раз 
очередной погром Россотрудничества будет 
не постановочным (ради картинки), а настоя-
щим — а дальше уже как пойдет. Опыт еврей-
ских погромов начала ХХ века на Украине очень 
большой. И тогда уже Порошенко в буквальном 
смысле вынесут из его администрации. Нельзя 
исключать, что именно Юлия Тимошенко сможет 
возглавить данный процесс — наци-боевикам 
объективно понадобится публичный политик, 
признаваемый на Западе. В этом случае как раз 
и может запуститься центробежный процесс в 
регионах, потому как мало кто из украинских 
олигархов и региональных царьков захочет все 
отдавать в ненасытные руки Леди Ю. 

Самое интересное в этой связи то, что пер-
спективы распада Украины обсуждаются уже не 
в Москве, а в Киеве. Значит, они имеют под собой 
реальную базу. Порошенко все чаще местными 
журналистами ставится в упрек то, что он вопре-
ки многократным обещаниям не смог сделать 
Украину европейской страной, а по уровню кор-
рупции его режим мало чем отличается от времен 
позднего Януковича. Единственный олигарх из 
топ-10 украинских бизнесменов, разбогатевший 
со времен «революции достоинства», — это ее 
бенефициар Петр Порошенко. Все остальные — 
от Игоря Коломойского до Рината Ахметова — 
зализывают раны поражений и рейдерских 
«отжимов». Вот уже и вместо подконтрольной 
прежде Коломойскому «Укрнафты» разрешение 
на разработку перспективных месторождений в 
Полтавской области получает компания, бене-
фициаром которой числится юрист Порошенко. 
И подобные факты все сложнее скрывать от 
общественности. Похоже, что и американцы 
больше не собираются защищать нынешнего 
киевского лидера до победного конца, пред-
почитая смотреть на борьбу подконтрольных 
пауков в банке. Поэтому все громче звучит голос 
«нового поколения», требовавшего себе Европу 
на Майдане в 2014-м: предоставить им самим 
возможность делать бизнес, чему главные про-
тивники, по их мнению, президент Порошенко 
и генпрокурор Луценко, летающие отдыхать на 
Мальдивы и Сейшелы за 52 тысячи «зеленых», 
в то время как средняя зарплата в стране упала 
до 200 ежемесячных долларов. 

«Когда развалится Украина» — теперь это 
не время, а состояние, которого ждут сами жи-
тели Незалежной и с которым они все более 
начинают связывать свои страхи, опасения и… 
надежды. А значит, новая постукраинская реаль-
ность близка — и, приземляя оптимистические 
фантазии экспертов, надо резюмировать: где-то 
лет через десять (дай бог, раньше) все вернется 
на круги своя: москвичи будут так же часто ездить 
в Киев, как и раньше, а украинцы снова полюбят 
русских. Но прежде, боюсь, им придется испить 
чашу неонацизма до дна — с очередным пере-
воротом, уже настоящей военной хунтой (или 
вы думаете, что полмиллиона прошедших АТО 
людей — это шутка?), разбегающимися в разные 
стороны регионами и постоянными погромами 
всего и вся. 

Потом на обломках своей страны они будут 
снова проситься в друзья. И мы их, конечно, про-
стим. Потому как не простить не сможем.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

КОГДА РАЗВАЛИТСЯ УКРАИНА
Запущенный Порошенко маховик «зачистки сепаратистов»  

в регионах все чаще наталкивается на сопротивление местных 
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ПОЖАРНЫЕ 
НАШЛИ ЛЬДУ 
ПРАВИЛЬНОЕ 
ПРИМЕНЕНИЕ 
Чтобы рассказать москвичам 
о своей профессии и 
безопасности, 1500 спасателей 
встали на коньки
Привлекать внимание людей к важней-
шим вопросам безопасности самым 
необычным способом стало традицией 
для МЧС России. В минувшие выходные 
1500 пожарных и спасателей в полной 
экипировке встали на коньки и устроили 
массовые катания на ВДНХ, в парке Горь-
кого и в «Сокольниках». Таким образом в 
столице был дан старт VII Всероссийско-
му пожарно-спасательному флешмобу. 
В этом году главная его задача — на-
помнить жителям крупных городов, как 
правильно парковать свои автомобили 
во дворах, чтобы не мешать проезду 
пожарно-спасательной техники. Впро-
чем, главными гостями мероприятия 
стали дети. Для них спасатели и пожар-
ные организовали настоящий праздник.

Пожарно-спасательный флешмоб впервые 
состоялся в 2013 году по инициативе самих со-
трудников МЧС, которые в соцсетях предложили 
коллегам устроить «покатушки» в боевой форме 
и с флагами. Постепенно акция переросла в яр-
кую развлекательную программу с конкурсами, 
викторинами, эстафетами, которую теперь спа-
сатели и пожарные многих городов устраивают 
своим землякам. Инициатива подчиненных при-
шлась по душе главе МЧС Владимиру Пучкову, 
который охотно поддерживает столь необычный 
диалог спасателей с согражданами.

— Сегодня на площадке ВДНХ мы даем старт 
массовым мероприятиям по всей стране. Насту-
пивший 2018 год объявлен в системе МЧС Рос-
сии Годом культуры безопасности. Сотрудники 
спасательного ведомства продолжат объяснять 

жителям нашей страны правила безопасного 
поведения, разъяснять первоочередные меры 
по оказанию помощи себе и окружающим, а 
также порядок реагирования на опасности и 
угрозы, — сказал Владимир Пучков, предваряя 
начало акции. — Очень важно, чтобы граждане 
умели своевременно позвать на помощь про-
фессиональных спасателей.

А тем временем профессиональные спаса-
тели, а с ними добровольцы и курсанты ведом-
ственных вузов МЧС России выступали перед 
гражданами в необычных амплуа. 80 курсантов 
Академии государственной противопожарной 
службы МЧС России станцевали на льду. Рядом с 
катком пожарные Москвы устроили показатель-
ные выступления по пожарному кроссфиту. Эта 
площадка привлекла самых спортивных посети-
телей ВДНХ, но равных спасателям по физической 
подготовке среди них не оказалось. Маленьких 
гостей больше всего радовали снежные фигурки 
на выставке «Снеговик моей мечты», необычные 
кормушки, выставленные на площадке «С за-
ботой о братьях наших меньших», выступление 
собак-спасателей. Экскурсию по ретровыставке 
пожарного оборудования с самыми юными гостя-
ми флешмоба проводили пожарные, облаченные 
в форму огнеборцев начала XX века.

А вот любви к искусству, которое продемон-
стрировали участники «Кулинарного поединка 
МЧС», оказались покорны все возрасты. Полевая 
кухня спасателей в этот день угощала посетите-
лей не только традиционными кашей и чаем, но и 
пирогами, тушеным кроликом и безалкогольным 
глинтвейном.

Как рассказали в МЧС России, такие акции 
помогают повысить уровень знаний по вопросам 
безопасности, пропагандировать здоровый об-
раз жизни и мужественные профессии пожарного 
и спасателя.

Алена ПАВЛОВА.

АПОСТОЛ 
АКВАРЕЛИ
В Царицыне открывается 
юбилейная выставка  
Сергея Андрияки
В музее-заповеднике «Царицыно» 
со 2 марта по 30 апреля 2018 года 
пройдет юбилейная выставка 
художественного руководителя 
Московской школы акварели Сергея 
Андрияки. В программе не просто 
показ работ, но и мастер-классы ху-
дожника. Все мероприятия в рамках 
выставки — бесплатные.

Сергей Андрияка, можно сказать, апо-
стол акварели среди массовой аудитории. 
Говоришь «акварель» — подразумеваешь 
Андрияку и его школу. Всех в школах учат 
держать в руках кисточку и разводить водой 
акварельные краски — но как учат? Ученики 
художественных школ акварелью, конечно, 
владеют — но этот путь для тех, кто собира-
ется быть профессионалом. Сергей Андрияка 
оказался тем самым гениальным организа-
тором, который сумел поставить на поток 
простое и быстрое обучение акварельным 
техникам. 

В экспозиции залов Большого дворца по-
кажут более 500 картин мастера: от набросков 
до монументальных произведений, выполнен-
ных в разных техниках. Это пейзажи русской 
природы и городов, натюрморты с цветами и 
старинными предметами, портреты. 

Юрий СУХАНОВ.

КРЕЙСЕР СПАСЛИ  
ОТ «ДИВЕРСАНТОВ»
Но СБУ теперь  
не отмыться от позора
В российский День защитника Отече-
ства украинские спецслужбы отчита-
лись об успехах. Зампред СБУ Виктор 
Кононенко поведал, как чекисты Неза-
лежной спасли несколько сотен тонн 
металлолома в виде недостроенного 
крейсера «Украина» от погибели. По 
версии СБУ, на судно, 28 лет ржавею-
щее у причальной стенки судострои-
тельного завода города Николаева, 
покушались российские диверсанты. 

Если быть точным, российский диверсант 
был один. Человек по имени Давид Понома-
рев «попал в поле зрения» СБУ в 2015 году. 
Молодой человек, в целях маскировки отрас-
тивший бороду, через скайп собирал команду 
диверсантов. Во всяком случае, в качестве до-
казательства подрывной деятельности Понома-
рева Кононенко продемонстрировал несколько 
фрагментов таких переговоров. «Засекречен-
ный агент» первым делом демонстрировал 
по скайпу предполагаемым партнерам свой 
российский паспорт, чтоб не сомневались, 
на кого им предстоит работать. А потом рас-
сказывал, как «пора топить» крейсер «Украина» 
с помощью 4–5 кг тротила. Затем диверсант 
сообщал, что после своего очередного визита 
«на Россию» (именно так — с предлогом «на»: 
очень хотелось бы знать, в какой части России 
используется данный диалект) он привезет 
еще 50 кг «танкового пластида». Мол, сейчас 
у него есть только 50 кг и 50–60 детонаторов. 
И вот здесь к СБУ есть огромные вопросы: 
как же так получилось, что молодой человек с 
российским паспортом спокойно завозит на 
Украину десятки килограммов взрывчатки? 
Пограничники совсем мух не ловят? Журнали-
стов, писателей, артистов пачками на въезде 
заворачивают, а диверсанты с пластидом та-
бунами туда-сюда ходят без присмотра. Но 
даже не на эти «провалы» в деятельности СБУ 
обратила внимание общественность, а на цель, 
выбранную «диверсантами». Потратить 50 кг 

пластида на ржавый крейсер «Украина» для 
«устрашения граждан» Незалежной — это все 
равно что из «Града» расстрелять мусорный 
завод. Много вони, мало толку. 

Крейсер «Украина», напомним, заложенный 
на Судостроительном заводе имени 61 коммуна-
ра города Николаева в далеком, 1985 году, имеет 
на редкость несчастливую судьбу. С тех пор, как 
в 1993 году недостроенное судно перешло из 
состава ВМФ РФ в состав ВМС Украины, оно так 
и не покинуло территорию завода. В 1998 году 
по указу президента Кучмы его взялись до-
страивать и довели до 95% готовности. Но на 
этом «звездный час» «Украины» завершился. 
В 2004 году, чтобы получить хоть какую-то пользу 
от ржавеющего крейсера, на него решили водить 
туристов. В 2010-м его собрались достраивать 
с помощью России, и РФ даже намеревалась 
его выкупить для нужд ВМФ. Но грянул Май-
дан, и «Украина» осталась ржаветь в Николаеве. 
В марте 2017-го президент Украины официально 
заявил о нецелесообразности достройки судна 
из-за его давно устаревшего вооружения. Он 
предложил «демилитаризировать» крейсер и 
продать его по частям. На заводе этому реше-
нию были рады, поскольку содержание недо-
строенного корабля обходится бюджету более 
чем в 6 миллионов гривен в месяц. Вот только 
кто купит ржавый военный корабль без вооруже-
ния? Его можно продать только на металлолом. 
Но основные покупатели такого рода хлама 
— Индия и Китай — пока желания приобретать 
«Украину» не высказывали. Поэтому власти 

Николаевской области, вынужденные тратиться 
на содержание «ржавого корыта», наверное, 
готовы были бы даже приплатить «диверсанту», 
чтобы он избавил их от этой многолетней обузы. 
А возможно, страшными историями про непо-
топляемый крейсер СБУ пытается привлечь к 
нему внимание потенциального покупателя. 
Вот только вышло это у них, как всегда, топорно. 
Зачем диверсантам мог понадобиться крейсер 
«Украина», «МК» выяснил у эксперта. 

Главный редактор журнала «Нацио-
нальная оборона», военный эксперт Игорь 
КОРОТЧЕНКО:

— Это показатель непрофессионализма 
Службы безопасности Украины. Понятно ее 
стремление продемонстрировать какие-то успе-
хи в оперативной деятельности, и понятно жела-
ние встроить их в общую антироссийскую канву 
на Украине. Но даже попытки сфабриковать 
что-то должны выглядеть хотя бы минимально 
правдоподобно. А такие явные ляпы, которые вы-
зывают только хохот, — это признак полнейшей 
деквалификации. Попытаться приписать России 
подготовку взрыва остатков металлолома — ну 
что это? Какое «устрашение населения»? Есть 
такое понятие «активное информационное ме-
роприятие» — это такая фальшивка, которая 
тем не менее овладевает умами людей, пора-
жает их. В данном случае что может поразить? 
Только глупость несусветная. Этот полный про-
вал СБУ — информационный, оперативный, а 
главное, идеологический. 

Елена ГАМАЮН.

Кокаин из Аргентины 
хотели переправить 
с дипломатической хитростью
Когда несколько дней назад из Ар-
гентины пришли известия о кокаине, 
обнаруженном в дипломатической 
почте российского посольства, опре-
деленный сегмент социальных сетей 
забурлил от злорадства. Правда, 
вскоре выяснилось, что бурление это 
происходило по принципу «слышал 
звон, да не знаю, где он». Потому что, 
как оказалось, российские дипломаты 
приняли активное участие в операции 
против наркоторговцев.

Аргентинские власти сообщили об опера-
ции против наркоторговцев, хранивших крупную 
партию кокаина на территории российского 
посольства. В 12 чемоданах были обнаруже-
ны 360 пакетов с наркотиками общим весом 
в 389 килограммов. Как уверяют местные СМИ, 
это был высококачественный кокаин, чистота 
которого составляла от 88 до 95%. Предпо-
ложительно, произведен он был в Колумбии. 
Стоимость такой партии оценивают примерно 
в 50 млн евро. Кое-кто высказывал мнение, что 
поставку злоумышленники собирались осуще-
ствить к чемпионату мира по футболу, который 
пройдет в этом году в России.

«Груз, о котором идет речь, был обнару-
жен готовым к отправке полтора года назад 
(по данным СМИ, это произошло в декабре 
2016 года. — А.Я.) в одном из вспомогательных 
зданий посольства России в Буэнос-Айресе — 
школьно-жилом комплексе, — заявила офи-
циальный представитель МИД Мария Захаро-
ва. — Как было установлено, он принадлежал 
закончившему к тому времени командировку 
по срочному трудовому договору сотруднику 

технического состава учреждения».
По данным российского внешнеполити-

ческого ведомства, информация об обнару-
жении сумок с подозрительным содержимым 
по инициативе посла в Буэнос-Айресе Викто-
ра Коронелли была передана аргентинским 
правоохранительным органам. Как выяснилось, 
в сумках содержались наркотики.

«Что касается появившихся в СМИ спеку-
ляций о том, что указанный груз мог быть на-
правлен с задействованием дипломатических 
каналов, то хотели бы отметить, что такая поста-
новка вопроса показывает незнание механизма 
и порядка направления диппочты, содержание 
которой определяется, разумеется, не техниче-
ским персоналом представительства, — заяви-
ла Мария Захарова и добавила: — Удивлены, как 
эта тема освещается «экспертами», некоторые 
из них договорились до того, что данный случай 
«бросает тень» на наше диппредставительство. 
Все с точностью до наоборот: успех данной опе-
рации был обеспечен именно эффективными 
действиями российского посла и дипломати-
ческого персонала».

Когда было установлено, что в обнаружен-
ном багаже находятся наркотики, силовики 
решили разработать операцию по поимке нар-
которговцев. Кокаин был заменен мукой (для 
этого аргентинским пограничникам пришлось 
специально покупать на центральном рынке в 
Буэнос-Айресе 389 кило муки), а сумки были 
снабжены приборами GPS для отслеживания 
груза. За предполагаемыми членами преступ-
ного сообщества было установлено наблюде-
ние. Как выяснилось, наркоторговцы звонили 
в Россию, Германию и Нидерланды. В качестве 
варианта отправки кокаина рассматривалась 
возможность использования частного само-
лета. Не исключалась попытка переправить 
наркотики и в ходе поездки в Россию группы 
аргентинских кадетов-полицейских.

«Это была одна из сложнейших и самых 

необычных операций против наркодилеров, 
с которой столкнулась Аргентина», — расска-
зала на пресс-конференции министр безопас-
ности южноамериканской страны Патрисия 
Буллрич.

Подозреваемые контрабандисты несколько 
раз пытались переправить свой груз, но сде-
лать это им удалось лишь в декабре 2017 года, 
когда 389 кг «кокаина» (а на самом деле муки, 
в которой за многие месяцы завелся долго-
носик) самолетом были отправлены в Москву. 
По словам министра Буллрич, три сотрудника 
аргентинской таможни полетели в Россию, что-
бы отслеживать эту отправку, — и два человека 
были задержаны при получении груза. А если 
верить британскому изданию The Telegraph, 
в операции был задействован самолет секрета-
ря Совета безопасности РФ Николая Патрушева 
(в декабре он действительно был с визитом в 
Буэнос-Айресе). Впрочем, эта информация 
была вскоре опровергнута.

Аргентинское издание Clarín сообщает о 
том, что по этому делу были задержаны не-
сколько человек, в том числе люди с двойным 
(российским и аргентинским) гражданством 
Александр Чикало (его подозревают в транс-
портировке контрабандного груза в аэропорт) 

и аргентинского полицейского по имени Иван 
Близнюк (он подозревается в обеспечении 
контактов для обхода таможенного контроля). 
Близнюк работал в управлении полиции Буэнос-
Айреса и неоднократно бывал в России с целью 
организации образовательных программ для 
сотрудников силовых служб. Некий подозре-
ваемый, которого Буллрич называет К, подо-
зревается в приобретении кокаина и проносе 
его на территорию российского посольства в 
Буэнос-Айресе. А аргентинские СМИ предпо-
лагают, что речь идет о 50-летнем бизнесмене 
Андрее Ковальчуке, занимающемся продажей 
премиальных продуктов (икры, кофе, различ-
ных деликатесов). Сообщается, что он может 
находиться в настоящее время на территории 
Германии, но на него выписан международный 
ордер.

СМИ сообщают, что в своей московской 
квартире был задержан и бывший сотрудник 
российского диппредставительства Али Абыя-
нов (предположительно, именно он завез на тер-
риторию посольства чемоданы с кокаином).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики

Сотрудник аргентинских 
правоохранительных органов 
вскрывает упаковку с кокаином, 
обнаруженную в здании, 
принадлежащем дипмиссии.

НАРКОТОРГОВЦЫ 
ПОПАЛИСЬ НА МУКУ
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ГОРОД

Дикие скачки биржевых индексов, в на-
чале февраля потрясшие рынки США, 
породили волну комментариев и про-
гнозов. Эксперты дают противоречивые 
оценки происходящему: кто-то призыва-
ет отбросить все эмоции по поводу вы-
сокой волатильности — это, мол, новая 
норма; кто-то убежден, что имеет ме-
сто обычная коррекция перегревшегося 
фондового рынка и что на американскую 
экономику это не влияет — она в полном 
порядке. Есть и такие, кто считает бир-
жевую чехарду предвестником скорого 
экономического коллапса в Штатах, ко-
торый, если вспомнить печальный опыт 
2008–2009 годов, может породить но-
вый кризис в мировом масштабе.

Биржевая хроника начала февраля: падение 
индекса Доу–Джонса почти на 1200 пунктов, на 
следующий день — его рост без малого на 600, 
еще через день — вновь падение на 1000 с лишним 
пунктов... «Американские горки» на фондовых 
рынках мира заставляют инвесторов нервничать 
и гадать: чего ждать дальше от биржи, как это 
повлияет на кредитно-финансовый сектор и на 
реальную экономику, не станет ли биржа дето-
натором нового кризиса? 

Уолл-стрит vs Мейн-стрит
В Америке очень любят поговорку: то, что 

взлетает вверх, обязательно полетит вниз. При-
менительно к бирже это означает, что ни один 
подъем котировок ценных бумаг, каким бы затяж-
ным он ни был, не будет длиться вечно — курсы 
акций непременно должны покатиться под горку. 
Более того, падение биржевых котировок, которое 
имеет место сейчас, аналитики называют давно 
назревшим, поскольку ценные бумаги большин-
ства компаний сильно переоценены. Уже давно 
должна была произойти коррекция (этим термином 
специалисты именуют падение котировок на 10% 
и более), и она произошла.

В связи с этим стоит напомнить, что глава 
Международного валютного фонда Кристин Ла-
гард, выступая в январе на Всемирном экономи-
ческом форуме в Давосе, сообщила участникам, 
что глобальная экономика находится в лучшей 
форме, чем ожидалось. Но предупредила, что не 
стоит почивать на лаврах: финансовый сектор 
серьезно уязвим. Как отмечает английская газета 
The Guardian, г-жа Лагард попала в точку — это 
показали недавние резкие падения фондового 
рынка, которые в будущем могут повторяться и 
усиливаться, влияя на весь кредитно-финансовый 
сектор и экономику в целом.

Еще одна любимая американская присказка 
гласит: то, что хорошо для Мейн-стрит, плохо для 
Уолл-стрит. Мейн-стрит — это обиталище простых 
людей, а Уолл-стрит — богатеев и финансовых 
воротил. Резкое падение биржевых котировок 
произошло после того, как была опубликована 
январская статистика рынка труда США: темпы 
создания рабочих мест были выше ожиданий 
аналитиков. Хорошо для народа, плохо для бир-
жевиков. Для них плохо и то, что в 2017 году эко-
номика США росла более быстрыми темпами, чем 
в 2016-м — рост ВВП составил 2,3% против 1,5%. 
Для фондовых рынков ускорение экономики — это 
вероятное повышение инфляции и, как результат, 
ускоренный рост ставок Федеральной резервной 

системы (ФРС) США. Деньги станут более до-
рогими — их труднее будет брать в кредит, рост 
компаний замедлится, и «бычий рынок» (биржа 
на подъеме) закончится. Вывод: надо продавать 
акции упреждающим порядком, сейчас.

К этому добавляется опасливое отношение 
инвесторов к трамповской налоговой реформе: 
в краткосрочной перспективе она может дать 
экономике кое-какие стимулы роста, но сокра-
щение налоговых поступлений в бюджет увели-
чит долг США за 10-летний период на 1–1,5 трлн 
долларов. Правительству придется брать больше 
денег взаймы, и это тоже будет толкать вверх 
учетные ставки.

Биржа влияет на экономику
Биржевая динамика Уолл-стрит, конечно, 

не является истиной в последней инстанции. 
Во-первых, фондовые рынки подвержены эмо-
циональным реакциям, не имеющим отношения 
к экономике. На биржу влияет все: от высказыва-
ний политических лидеров до капризов погоды. 
Во-вторых, выводы аналитиков часто бывают по-
верхностными, а в отдельных случаях — идеоло-
гически мотивированными или заказными. Взять, 
к примеру, тезис о «полной занятости» трудо-
способного населения США, в основе которого 
лежит общий показатель безработицы — 4,1%. 
Хороший показатель, спору нет, однако другой 
показатель — участие трудоспособного населения 
в рынке труда — впечатляет куда меньше: сейчас 
он едва превышает 60%, что на 3% меньше, чем 
было в 2008 году.

Можно ли игнорировать биржу с ее 

психопатическими реакциями и часто неверными 
оценками? Ведь реальная экономика как бы в по-
рядке! Нет, отмахиваться от биржи неправомерно. 
Как указывает The New York Times, резкие скачки 
на финансовых рынках в конечном итоге могут 
повлиять на экономику, особенно если они повто-
ряются. Газета поясняет механизм этого влияния 
следующим образом. У американцев значительная 
часть сбережений хранится в ценных бумагах — 
акциях и облигациях. Биржевое падение — это 
обесценивание акций и как бы компенсаторное 
повышение отдачи от гособлигаций (бондов). По-
следнее означает удорожание стоимости кредита 
для компаний и физических лиц. В итоге компании 
вкладывают меньше денег в развитие бизнеса, 
а люди тратят меньше денег на покупки. И то, и 
другое тормозит экономический рост.

Вот почему один из главных финансово-
экономических авторитетов, президент Феде-
рального резервного банка Нью-Йорка (важней-
ший из 12 региональных резервных банков ФРС) 
Уильям Дадли, говорит: «Если вдруг фондовый 
рынок обрушится и не поднимется, то перспективы 
экономики от этого реально пострадают».

Слабость сильных 
показателей
Журнал The Week обратил внимание на тот 

факт, что по мере нарастания неясности экономи-
ческих перспектив официальные лица Вашингтона 
усиливают риторику, в которой ключевым словом 
является fundamentals — основные экономиче-
ские показатели. Как только биржа обвалилась на 

1200 пунктов, Белый дом незамедлительно издал 
заявление, в котором было сказано: «В центре 
внимания президента находятся наши долго-
срочные основные экономические показатели, 
которые остаются исключительно сильными: рост 
экономики США набирает темпы, безработица 
находится на исторически низком уровне, растут 
зарплаты американских трудящихся».

По стилю очень похоже на советскую про-
паганду брежневских времен. А по сути это за-
явление не соответствует истинному положению 
вещей: fundamentals американской экономики не 
являются сильными. The Week вспоминает, что 
говорил по этому поводу один из ведущих амери-
канских экономистов либерального толка — Джон 
Кеннет Гэлбрейт, в своей книге «Великий крах 
1929 года»: когда начинают произно-
сить заклинания по поводу «сильных 
основных показателей», это не 
к добру. В 2008 году амери-
канская экономика с жутким 
ускорением катилась под 
горку, а Джон Маккейн и 
другие республиканцы в 
конгрессе произносили 
заклинания о «сильных 
показателях». Как гово-
рил Гэлбрейт, «когда вы 
слышите эти слова, вы 
должны понимать, что 
дело плохо».

На Уолл-стрит, да и не 
только там, верят в силу за-
клинаний. Когда в 1929 году 
обрушилась биржа, многие ин-
весторы и аналитики понимали, что 
грядет всеобщая катастрофа, и стара-
лись всеми силами ее предотвратить. С этой 
целью все мало-мальски весомые личности были 
мобилизованы на произнесение заклинаний: они 
твердо и уверенно, мощным хором утверждали, 
что никакой катастрофы не будет, что биржа — это 
всего лишь пенка на крепком настое реальной 
экономики (пенка опала, но напиток-то остался в 
полном объеме!). Заклинания не помогли: скоро 
грянула Великая депрессия.

Экономика неравенства
Хотя никто не может предсказать, будет 

ли еще одна рецессия масштабов той, которая 
в 2008–2009 годах едва не превратилась во вторую 
великую депрессию, многие экономисты видят 
реальную возможность большого спада в самом 
близком будущем. К подобным прогнозам их под-
талкивают структурные изъяны американской 
экономики — самой большой в мире, которая если 
уж падает, то тянет за собой всех остальных.

Америка — страна вопиющего и растущего 
неравенства, а это, как указывал Гэлбрейт, стало 
едва ли не главной причиной катастрофической 
глубины Великой депрессии. Сегодня имуще-
ственная поляризация американского общества 
уже почти достигла масштабов конца 20-х годов 
прошлого века. Нувориши, как пояснял Гэлбрейт, 
сосредотачивают в своих руках огромную часть 
общественного богатства, но тратят лишь очень 
небольшую часть своего состояния — в отличие 
от людей скромного достатка (а их подавляющее 
большинство), которые тратят основную часть 
своих доходов. Следовательно, чем больший кусок 

общественного пирога достается маленькой гор-
стке богатеев, тем меньше денег возвращается 
в экономику.

«Экономика неравенства», в которой недоста-
точное массовое потребление, требует огромных 
инвестиций и нереального по масштабам рынка 
предметов роскоши. Даже если будет и то, и дру-
гое, эти явления не имеют стабильного характера, 
присущего массовому потреблению. Волатиль-
ность и непредсказуемость «экономики неравен-
ства» в любой момент может привести к ее краху. 
В сегодняшней экономике США мы видим приметы 
будущего кризиса: зарплаты растут очень слабо, 
корпорации «жмут копейку», почти не делают инве-
стиций, хотя их прибыли — на рекордно высоком 

уровне. Зачем увеличивать производство 
товаров широкого потребления, если 

у народа нет денег?
Правда, статистика по-

требительского спроса 
в США демонстрирует 

достаточно высокие 
показатели, но они об-
манчивы. Потребление 
идет главным образом 
за счет все более глу-
бокого погружения 
американской нации 
в долговую яму. Берут 

займы под свою недви-
жимость, накапливают 

тысячи долларов долга на 
кредитных картах, машины 

и прочие крупные покупки 
приобретают только в кре-

дит... А когда грянет кризис, все 
разом бросятся выплачивать долги, 

минимизируя свое потребление. И кризис 
углубится за счет резкого падения потребитель-
ского спроса.

Еще один структурный изъян американской 
экономики — корпоративная коррупция гигантских 
масштабов. Банковское жульничество, разорение 
компаний их руководителями с целью личного 
обогащения и прочая преступность «белых во-
ротничков» неуклонно растут. Посадки на долгие 
тюремные сроки не помогают — соблазн велик, а 
контроль государства слаб.

При этом именно сфера работы «белых во-
ротничков» (сектор услуг) составляет львиную 
долю экономики США — 79,5% ВВП, согласно 
статистике 2016 года; промышленное производ-
ство — всего лишь 19,4%, сельское хозяйство — 
1,1%. Эта структура уже сама по себе дефективна, 
а если внутри нее процветает мошенничество, это 
и вовсе плохо — воры и жулики никакого вклада в 
экономику не вносят, совсем наоборот.

Чего ждать России
Итак, если верить той части американских 

экспертов, которые вместо победных реляций 
озвучивают тревоги, кризис может грянуть в любой 
момент — нужен только детонатор, а им может 
стать практически что угодно. Что сулит подобная 
перспектива России?

У нашей страны, так же как и у Америки, есть 
серьезные экономические проблемы структурного 
характера, и она, как считают западные эксперты, 
едва ли сможет их решить в ближайшие годы. Как 
указывает финансовая редакция CNN, Россия 

в XXI веке так и не смогла избавиться от нефтяной 
зависимости и диверсифицировать свою экономи-
ку. «Она является самым крупным производителем 
нефти в мире (хотя Америка ее быстро догоняет), 
и ее нефтедобывающая промышленность нахо-
дится в основном под контролем государственных 
компаний».

Но это не значит, что на горизонте — экономи-
ческий коллапс. В том же анализе CNN говорится: 
«Российская экономика выздоравливает, после 
того как в 2015 году западные санкции и падение 
цен на нефть отправили ее в глубокую рецессию. 
Рубль стабилен, инфляция близка к рекордно 
низкой, безработица сократилась». Экономика 
РФ не обрушится, но и не будет динамично раз-
виваться, считает старший научный сотрудник 
Атлантического совета Андерс Ослунд. По его 
мнению, санкции только усугубляют трудности в 
модернизации российской экономики.

Международный валютный фонд прогнозиру-
ет, что в ближайшие пять лет российская экономика 
будет расти примерно по полтора процента в год. 
Если цены на нефть вновь упадут (а это вполне 
вероятно), рост будет еще более анемичным — 
если будет вообще.

Но, возвращаясь к перспективе большого 
американского кризиса, который неминуемо пере-
растет в глобальный, можно сказать, что этот сце-
нарий не сулит России ничего хорошего. Потому 
что сырьевая экономика РФ менее устойчива к 
потрясениям, чем диверсифицированная аме-
риканская, японская или немецкая. Так что лучше 
поостеречься с пожеланиями скорейшего краха 
«вероятному противнику».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Артем Деев, ведущий аналитик AMarkets: 

«Серьезные финансовые пузыри, способные при-
вести к повторению мирового финансового кри-
зиса 2008–2009 годов, продолжают оставаться 
на американском и других мировых фондовых 
площадках. Многие из них могут быть вначале 
не вполне понятны по размерам. Самая большая 
проблема — очень дорогие рынки акций на фоне 
сильно выросших объемов корпоративного долга 
и продолжающегося роста процентных ставок Фе-
деральной резервной системы. Последние годы 
компании брали займы, выкупали собственные 
акции, поднимая их котировки. Скупка велась со 
стороны инвестфондов и частных лиц. В результате 
у всех них выросла закредитованность, так как все 
пользовались дешевыми кредитами. На фоне ро-
ста ставок прибыль корпораций рискует снизиться. 
Населению будет сложно поддерживать прежний 
потребительский спрос. В такой ситуации инвесто-
ры будут продавать акции, а компании не смогут 
продолжать выкуп бумаг. Это может перерасти в 
быстрый обвал котировок акций на бирже — на 
25–50%. Проблема осложняется тем, что уровень 
госдолга США превышает 100% ВВП страны. Это 
происходит в условиях гигантского (до $1 трлн) 
дефицита американского бюджета, дефицита 
торгового баланса и отрицательного сальдо счета 
текущих операций. Катастрофа может произой-
ти не только на уровне банковских структур, а в 
масштабе всего американского рынка, который 
является ключевым для мировой экономики, так 
как большинство товаров, покупаемых и прода-
ваемых на нем, номинированы в долларах».

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Внимание краеведов и градозащитников 
привлекли разрушающиеся палаты Ли-
хонина на Кожевнической улице. Судьба 
федерального памятника архитектуры, 
решающаяся сейчас в судах, — повод 
внимательнее всмотреться в этот район, 
где за невзрачными фасадами старых 
фабрик и жилых домов скрываются еще 
несколько древних палат. Едва ли не 
единственная в Москве, Кожевническая 
ремесленная слобода сохранила свою 
планировку и историческую среду XVII–
XVIII веков. Что Москва может сделать с 
этим сокровищем, когда придет время 
его раскрыть?

Трамвай проезжает по площади Павелецкого 
вокзала (когда уже снимут этот вечный забор, за 
которым даже успело образоваться маленькое 
озеро?). Поворачивает направо, по Кожевнической 
улице. Вагон идет медленно: и Кожевники, и Дуби-
нинская улица не имеют выделенных трамвайных 
полос. Иногда — когда особенно талантливый 
водитель застрянет или бросит машину прямо в 
габарите трамвая — пассажиры выходят и с одо-
брения водителя выталкивают авто с маршрута. 
«Потому что до Зацепы водит мама два прицепа»; 
милая московская полуокраина (сейчас-то, конеч-
но, уже центр). 

По правой стороне Кожевнической улицы 
один за другим тянутся запущенные двухэтажные 
дома. Взгляд прохожего за них не цепляется — 
ну что интересного, некрасивое старье. Зато в 
переулки хочется вглядеться повнимательнее. 
Еще сравнительно недавно здесь были сплошные 
заводы: самый известный из них — «Аремкуз», на 
котором не только ремонтировали, но и строили 
автомашины. Сейчас — узкие, иногда без тротуа-
ров, проезды. Гулять по вечерам здесь совершенно 
не тянет.

Между тем скандал вокруг одного из забро-
шенных на вид домов по Кожевнической улице 
заставил посмотреть на эти места совершенно 
другими глазами. Палаты? XVII века? Федеральный 
памятник? Здесь, на самой периферии ЦАО, — вы 
серьезно? Как ни странно — да, все верно. Палаты 
Лихонина (Кожевническая, 22) — первоклассный 
исторический памятник. К тому же, как выясняется, 
далеко не единственный в этом районе.

Дворцы справных мужиков
— Представьте себе, вы — состоятельный 

москвич XVII века, фактически предприниматель, 
владелец кожевенной мастерской, — рассказывает 
краевед, член движения «Архнадзор» Александр 
Фролов. — В городской черте — внутри Земля-
ного вала, то есть нынешнего Садового кольца, 
— вам не рады, потому что кожевенный промысел 
всегда очень «душистый». Зато здесь, за околи-
цей, вы вместе с коллегами по цеху отстроились 
на широкую ногу, поставили каменные палаты с 
большими дворами. Внизу работа, наверху дом. 
Рядом — река, что тоже необходимо для промысла. 
Жизнь хороша!

Иван Васильевич Лихонин, родом из Суздаля, 
был как раз таким справным мужиком — купцом-
кожевником. Его дом был не самым шикарным в 
слободе, но уж точно не хуже соседей: гордость 
бы не позволила отстроиться поскромнее. Вот 
он в зеленой ремонтной сетке, построенный во 
второй половине XVII века, надстроенный уже в 
следующем столетии, перелицованный в XIX веке 
и медленно угасавший на протяжении века двад-
цатого. Одна стена недавно обвалилась, своды 
в угрожающем состоянии. В общем, аварийный 

дом, необходима срочная реставрация. Тем более 
что охранный статус высокий: объект культурного 
наследия федерального значения.

— Домом много лет никто не занимался, вот 
и результат, — констатирует Фролов. — После 
завода «Аремкуз» там были и другие хозяева, но 
никто так и не сподобился на реставрацию. 

Охранное ведомство, разумеется, о проблеме 
знает — и не просто знает, а участвует в судебных 
разбирательствах. Предмет судов — отобрать зда-
ние у нынешнего хозяина, компании «ФТ-Центр», 
которая домом не занимается. Дело 18 января 
дошло уже до Верховного суда, который отменил 
все предыдущие акты и направил дело на новое 
рассмотрение. Оказалось, что полномочий «ФТ-
Центра» недостаточно для реставрации: вместо 
права хозяйственного ведения у компании имеется 
только право оперативного управления. Скорее 
всего, дело решится исправлением полномочий 
и предписанием немедленно провести рестав-
рацию здания. 

И тогда — тогда палаты явятся наконец 
взгляду в своем изначальном виде. С толстен-
ными сводчатыми перекрытиями первого этажа 
(строили-то без архитекторов, без сопромата: 
потолще — значит, понадежнее!), с верхними «свет-
лицами», с планировкой, обращенной во двор. 
Кстати, совершенно европейская — например, как 
в Германии — черта: красота для своих, а чужим 

нечего тут видеть и завидовать, проходите мимо 
ровной стенки, не задерживайтесь. 

А самое главное — если повнимательнее 
всмотреться в Кожевническую улицу и ее окрестно-
сти, легко обнаружить: палаты Лихонина далеко не 
единственная ее достопримечательность. «Кожев-
ническая улица вся застроена палатами, их оста-
лось еще достаточно много, — отмечает Александр 
Фролов. — Это усадьбы тех самых состоятельных 
мужиков-кожевников, стоящие на обширных участ-
ках. Часть этих палат отреставрирована и неплохо 
содержится — например, Кожевническая, 19, стр. 
6 (редакция журнала «Знание — сила»). Другие 
еще ждут своего «раскрытия».

Русская кожа
Как выглядела большая московская ремес-

ленная слобода? Мы знаем это по старым гравю-
рам — а сама городская среда, то есть ширина 
улиц, нарезка участков, красные линии, — почти 
нигде не сохранилась. Кожевники — радостное 
исключение: здесь улица не расширялась с XVII 
века. Она уже тогда (загород же, чего стесняться!) 
была заложена настолько широкой, что пережила 
без расширения даже ХХ век. Добавим к этому 
большое количество сохранившихся палат — и вот 
она, подлинная городская среда 300-летней дав-
ности, лишь немножко «засоренная» позднейшими 
напластованиями. Можно зажмурить глаз на эту 
новостройку, сломать вон ту бетонную коробку 
недействующего цеха — и наслаждаться. 

— Кое-где эти палаты со сводчатыми по-
толками можно увидеть и сейчас, — продолжает 
Фролов. Например, в первых этажах домов 8 и 12 
по Кожевнической улице — там магазины и кафе, 
можно зайти и посмотреть. Отрадно, что в этих до-
мах владельцы, хоть, возможно, и не разбираются 
в истории, но хорошо их содержат.

Русская кожа — звучало не просто гордо, а 
очень гордо. До самого ХХ века. Настолько гордо 
звучало, что даже парфюмерный дом Chanel в 
1924 году назвал один из своих известных впо-
следствии ароматов — Cuir de Russie. Качество 
выделки русских кож было высочайшим по евро-
пейским стандартам — лучше не умел практически 
никто. А больше половины той самой русской кожи 
в XVII веке так или иначе проходило через Кожевни-
ческую слободу. Вот такое непростое место.

— Кто-то говорит, что слободу основали 
татары, — рассказывает Фролов. — Но я, при-
знаться, в это не верю: согласно данным историка 

Дамира Хайретдинова, население настоящей 
Татарской слободы в Москве было всегда не-
большим. Конечно, татары как купцы всегда здесь 
присутствовали — но они сегодня приехали, 
завтра уехали. Правда, по Ивану Забелину, не 
исключено, что именно здесь, у Зацепы, когда-
то останавливались ногайцы, пригонявшие в 
Москву табуны коней. Но это тоже вилами на воде 
писано. Кстати, о воде: она-то, думаю, и сыграла 
главную роль в появлении Кожевенной слободы 
именно здесь. Ведь до постройки Саратовской 
(Павелецкой) железной дороги на ее месте тек 
ручей от Данилова монастыря к центру. Да и 
Москва-река рядом.

Идя от одного дома к другому и внимательно 
глядя на фасады, можно сделать маленькие от-
крытия. Например, дом 13, строение 1, — усадьба 
Скворцовых. Дата строительства стоит прямо на 
фасаде — 1853 год. Декор — интересный вариант 
так называемого ропетовского стиля: орнаменты 
деревянной архитектуры в камне. А если попро-
бовать счистить краску с рельефных изразцов на 
фасаде — ну как покажутся цветные узоры? Ведь 
изразцы обычно делались красочными...

— Кожевническую слободу можно музее-
фицировать! — убежден Фролов. — Здесь еще 
относительно много старых домов, поддающихся 
нормальной реставрации. Ширина улицы позво-
ляет сохранить движение. А если посмотреть на 
окрестности — Кожевники можно сделать одним 
из самых интересных мест Москвы.

Например, в двух шагах — на Шлюзовой 
набережной с выходом на Кожевническую ули-
цу — сохраняется пока еще ансамбль обувной 
фабрики «Парижская коммуна». Это могло бы 
быть модное пространство по образцу «Винза-
вода» или Artplay — либо офисное, как «Красная 
роза», либо даже жилой квартал. А еще рядом 
старинная церковь Троицы в Кожевниках — что-
бы раскрыть ее на Кожевническую улицу, нужно 
всего лишь сломать корпус бездействующего 
фабричного цеха. А начинать строить новый облик 
слободы можно прямо с Павелецкого вокзала, 
рядом с которым уже есть музей — железнодо-
рожного транспорта (бывший «траурный поезд 
Ленина»). 

Проблема со связностью
Однако задача «огранить» историческую 

среду и превратить задворки ЦАО в городскую 
достопримечательность достаточно сложна. Здесь 
может встретиться множество препятствий. И вот 
главное из них: как найти крупного инвестора, 
который вложится в Кожевники, и как убедить его 
ими заниматься?

— Вот, допустим, я слышу рассказ о Кожевен-
ной слободе, о купцах Бахрушиных, о городской 
среде, — говорит урбанист Петр Иванов. — Знае-
те, я на месте инвестора это не купил бы. Это не 
вызывает во мне жгучего желания вложить сюда 
деньги. Если бы я был потомком тех самых Бахру-
шиных — другое дело, но где эти потомки?

Российская культура только осваивает новое 
понятие «историческая городская среда», только 
осознает ее ценность, уверен Иванов. Пока эта 
ценность неочевидна. Тем более что в Кожев-
никах — в отличие, например, от географически 
противоположной Басманной — городская исто-
рия творилась не непрерывно: на протяжении 
почти всего ХХ столетия здесь были невзрачные 
промзоны, территория практически игнорирова-
лась как городское пространство. 

— В европейских городах в отличие от Мо-
сквы существуют внятные сообщества граждан, 
которые гордятся прошлым конкретного района. 
В Кожевниках ничего похожего на это — людей, 
которые ощущали бы себя наследниками Бах-
рушиных и Лихониных, нет. Носителями истории 
здесь являются сами историки, музейщики, гра-
дозащитники. Но это профессионалы, которым 
не под силу сделать историю живой.

Впрочем, ведь и в Лондоне жители дорогого 
ныне района Canary Warf не чувствуют родства 
с портовыми рабочими прошлого, обитавшими 
там еще полвека назад. И в Вене те, кто живет и 
работает в «Газометре» — реконструированном 
газовом заводе, подобном московской «Арме», — 
не чувствуют какой-то особенной «газовой» со-
лидарности. Это называется джентрификация 
— непрестижный район, живописную в своем почти 

уродстве промзону, оживляют, привлекая недоро-
гой арендой художников, музыкантов, студентов. 
А потом вокруг нового арт-квартала и в нем самом 
квадратные метры радикально дорожают, место 
становится престижным и буржуазным. 

— Да, Кожевники можно было бы джентри-
фицировать по этой схеме, — соглашается Петр 
Иванов. — Но есть один нюанс: в Москве этот 
механизм не работает. Вот в Питере — да: класси-
ческая джентрификация там охватила почти весь 
левый берег Невы. Охта, Выборгская сторона, 
часть Петроградской. Для такой схемы нужна 
европейская морфология города, а у Москвы она 
не европейская.

Отличие — в связности городской среды, 
поясняет урбанист. В Питере — говорим, конечно, 
о старых районах — городская среда сплошная: 
выходишь из подъезда (простите, парадной) — и 
сразу же становишься еще одной ниточкой в плот-
ной городской ткани. Здесь книжная лавочка, тут 
кафе, на углу уличные музыканты стоят с шапкой. 
Каждый дом старого фонда имеет нежилые поме-
щения на первых этажах: точки роста для мелкого, 
соразмерного горожанину, бизнеса. Есть за что 
зацепиться драйверам роста, есть возможность 
малой кровью работать с идентичностью района, 
улицы, квартала. 

Не то — в Москве. «Наш город очень раз-
мыт, — говорит Иванов, — нет непрерывной ткани 
городского центра, есть только отдельные локации. 
Например, отдельно Тверская улица и отдельно 
Красная площадь, отдельно Патриаршие пруды и 
отдельно Чистые. Так, чтобы, как в Питере, долго 
ходить и наслаждаться всеми атрибутами центра, 
не получается. Шаг вправо, шаг влево — и вы уже 
в спальном квартале, где сложно найти бар или 
магазин, зато есть люди, вышедшие в трениках 
за батоном хлеба». 

Впрочем, за последние годы, кажется, го-
родская среда в центре Москвы разрастается 
настолько серьезно, что скоро уже можно будет 
говорить о едином пространстве «центровой 
жизни» в рамках хотя бы Садового кольца. Но за 
него — а Кожевники как раз и находятся вне этой 
психологической границы — непрерывная город-
ская среда, как обычно, опаздывает. Тем более 
что Кожевникам, как ни странно, не хватает еще и 
транспортной связности — и вокзал со станцией 
метро не спасают.

— Да, ходит трамвай, он красивый и старо-
модный на совмещенном полотне, поясняет Ива-
нов. — Но, допустим, я приехал в этот квартал из 
своего Тропарева-Никулина погулять. Мне там, 
например, не понравилось. И как я выберусь оттуда 
в какое-то другое место? Ехать придется долго 
и сложно. Кожевники — так сложились транс-
портные потоки — очень странный угол центра, 
страдающий от нехватки быстрых связей с другими 
районами. Поэтому не очевидно, что этот участок 
города может стать центром притяжения, музеем 
и тому подобным. 

Не теряя надежды
Джентрифицировать Кожевники вполне воз-

можно — в этом уверен специалист по совре-
менной архитектуре, научный сотрудник Музея 
современной истории Денис Ромодин. «Его даль-
нейшая судьба, я полагаю, — жилая застройка, 
комфортный район с развитой общественной 
средой, — отмечает эксперт. — Уже сейчас с по-
стройкой нескольких отдельных зданий район стал 
лучше, отсюда ушла маргинальная публика, и если 
дальше это развивать, Кожевники поменяются». 

Павелецкий вокзал — основная проблема 
этого района — не приговор: в Москве уже научи-
лись облагораживать местность, прилегающую к 
железной дороге, уверен Ромодин. Пример — Бе-
лорусский вокзал, где сейчас вдоль Грузинского 
Вала строится сразу несколько жилых комплексов 
бизнес-класса. Достаточно дорогая недвижимость 
и у Киевского вокзала. Иными словами, Кожевники, 
где между старинными палатами, играющими роль 
общественных центров, можно построить гармо-
ничную жилую среду, имеют в будущем шансы 
стать по-настоящему престижным местом.

Но не сейчас. На нынешнем витке экономи-
ческой конъюнктуры девелоперы не знают, куда 
двигаться, как найти спрос на жилые и офисные 
квадратные метры нужной категории. «Сложная 
ситуация на Трехгорной мануфактуре, — расска-
зывает Денис Ромодин. — Даже с привлечением 
зарубежных экспертов не получается предложить 
решение, окупающее реконструкцию квартала. То 
же самое с «Красным Октябрем». Пока приходится 
признать, что в данный момент комплексное пре-
образование таких мест невыгодно».

Попытавшись облагородить район здесь и 
сейчас, несмотря на неблагоприятную конъюн-
ктуру, Москва может получить мертворожденный 
проект, подобный Школьной улице. Ее реконструи-
ровали по потенциально хорошему проекту, но уже 
на излете советской эпохи — в результате мало что 
удалось воплотить. Да и Арбат принял должный 
облик не сразу, а только через 15 лет вялотекущих 
преобразований и ремонтов. Противоположный 
пример — пешеходная зона Кузнецкого моста, 
которая сделана в соответствии с четкой эконо-
мической концепцией. Проект оказался удачным, 
потому что не противоречил законам рынка в дан-
ный момент, отмечает Ромодин.

В ожидании благоприятной ситуации, однако, 
вполне можно начинать планировать будущую 
экономическую и градостроительную активность 
в районе Кожевников. Где наверняка найдется 
в будущем место и удобному жилью, и новым 
концертным площадкам, и гостиницам. Кстати, 
палаты Лихонина — вернемся к дому 22, с кото-
рого начали, — уже достаточно известный бренд. 
Только не в Москве, а в Суздале. Там дом тех же 
самых кожевников Лихониных — один из лучших 
в городе отелей. 

Антон РАЗМАХНИН.
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ОППОЗИЦИЯ

Право принять участие в финальных со-
ревнованиях на площадке в городе Кемерово 
завоевали около 70 победителей и призеров 
заочного тура из Алтайского края, Кемеровской, 
Новосибирской, Омской и Томской областей и из 
Республики Хакасия. Школьников радушно встре-
тили редакция еженедельника  «МК в Кузбассе» 
и Кемеровский государственный университет, 
крупнейший  вуз области, где обучается более 
16 тысяч студентов.  В апреле 2017 года КемГУ 
стал победителем конкурса образовательных 
организаций высшего образования и вошел в 
число «опорных вузов» России. Университет 
под руководством ректора, доктора техниче-
ских наук, профессора РАН, лауреата премии 
Правительства РФ в области науки и техники 
Александра Просекова дружелюбно предоста-
вил свои аудитории участникам олимпиады, 
которые в будущем могут стать достойными 
представителями российской науки. «Покори 
Воробьевы горы!» дает возможность пройти 
все вступительные испытания вблизи от дома, 
с минимальными расходами, в комфортной для 
ребенка, можно сказать, домашней обстановке. 
Это потрясающая возможность», – сообщил гла-
ва холдинга  «Кузнецкий альянс» Михаил Шкуро-
патский. Популярнее всего среди школьников 
данного региона оказались такие предметы, 
как математика, история и обществознание. 
Один из участников очного тура в Кемерово, 
ученик 10-го класса Алексей Пчеленок, писавший 
олимпиаду сразу по трем предметам, рассказал 
нам, как он готовился к финал  «Я участвовал в 
соревнованиях по истории, обществознанию 
и литературе. Дело в том, что  олимпиадные 
соревнования  для меня не просто испытание, 
а настоящее хобби. Я получаю удовольствие 
от подготовки к испытанию и самому процессу 

написания работ. Не могу сказать, что какой-
то из выбранных предметов дается мне легче 
других, однако на прошлогодней олимпиаде я 
стал победителем по литературе, а по истории 
и обществознанию не смог добиться таких же 
высоких результатов. Надеюсь, в этом сезоне 
удастся изменить эту ситуацию. В любом слу-
чае, я планирую в будущем связать свою жизнь 
с филологией».

В Челябинске и Уфе очный этап олимпиады 
прошел 24-25 февраля. Башкортостан славится 
хорошей математической подготовкой школь-
ников. Именно поэтому большинство ребят из 
этого региона участвовали в проекте по этому 
направлению. Поддержку олимпиаде оказали 
руководство региона и представители местного 
Министерства образования. Экзамены прошли 
на базе Башкирской республиканской гимназии-
интерната № 1 имени Рами Гарипова.

Челябинск, еще один город, принимавший 
участников очного тура олимпиады, вновь вер-
нулся в число региональных площадок после 
небольшого перерыва. Редакция «МК-Урал» 
разместила участников возле прекрасных озер 
и неповторимой природы на базе семейного 
курорта «Утес». На олимпиаду в Челябинск 
приехали школьники из Свердловской, Орен-
бургской, Челябинской, Курганской и Томской 
областей, а также ребята из Пермского края и 
Ханты-Мансийской автономной области.  

В эти выходные состоится очный тур  в Же-
лезноводске. Сразу за ним, 3-4 марта, прой-
дут заключительные испытания в Москве по 
гуманитарным предметам, затем экзамены в 
Саратове 10-11 марта. А завершится сезон олим-
пиады 2017-2018 12-13 марта очным туром по 
естественно-научным предметам в столице.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Участники проекта рассказали, как они готовились к испытаниям

Очный этап олимпиады «Покори Воробьевы горы!» в самом 
разгаре! По традиции заключительные испытания нача-

лись с Сибири, а затем перебрались ближе к Уралу — в 
Челябинск и Уфу. 17 февраля в Кемерово, первом горо-
де — участнике проекта, школьников принимал Кеме-
ровский государственный университет.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

В ТРЕХ ГОРОДАХ УСПЕШНО ПРОШЕЛ
ОЧНЫИ ТУР «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

«Братва» основала 
Австралию
Откуда в стране, где молодежь чинно со-

биралась в комсомольские отряды, а за любое 
хулиганство грозила  статья 206, вдруг как из-
под земли в конце 80-х — начале 90-х вырвалась 
мощная альтернативная реальность — мир орга-
низованной преступности? Это первый вопрос, 
который я задаю моему собеседнику.

— Действительно, любая дерзость, сила 
убивались на корню, и вдруг, в конце 80-х, как 
только приоткрыли клапан, хлынула поросль мо-
лодых и не очень молодых пассионариев. И как 
человек, который стоит по другую сторону бар-
рикад, я говорю не «о, кошмар», а «здравствуй, 
племя молодое, незнакомое»! Но эту могучую 
силу, русскую братву, не смогли направить в 
правильное русло.

— Вы считаете, они могли бы быть 
способны на что-то конструктивное?

— Возьмите исторический пример: пре-
ступниками было основано целое государ-
ство — Австралия. «Братва» ХVI века, которую 
именовали казаками, благополучно терзала 
Турцию, покоряла Сибирь. В Англии коро-
левская власть в свое время давала пиратам 
«зеленый», им никто не мешал, они заходили 
в английские порты и совершенно откровенно 
вербовали бандитов, усаживались на корабли и 
ехали бомбить Великую армаду. Многие из них 
поставили свою разбойную сущность на службу 
государству, у нас этого не случилось. Наша 
«братва» не удосужилась заниматься ничем дру-
гим, кроме как обкладывать данью собственных 
сограждан и с энтузиазмом убивать друг друга. 
Впрочем, в первую очередь это государство не 
удосужилось найти им применение.

— Давайте вернемся к началу, от-
куда все же взялись бандиты 90-х на по-
чве, казалось бы, надежно прополотой 
коммунизмом?

— Я могу говорить о Москве и крупных 
городах, поскольку в глухой провинции другая 
специфика, там все друг друга знают. Я сделал 
для себя следующие выводы. Организованная 
преступность зиждется на трех китах. Это тра-
диционный преступный мир, это спортсмены 
и это вояки. В первую очередь традиционный 
преступный мир опирается на воровскую идею. 
Это люди, прошедшие лагеря, — они в меньшей 
степени склонны к насилию по многим причинам, 
в частности, они не очень сильны физически, 
много отсидели, привыкли решать вопросы по 
понятиям, где отнюдь не всегда дело доходит до 
мордобоя. Они организованной преступности 
дали идею. Со спортсменами дело обстояло 
так, среди них были и серьезные, титулованные 
персоны, но в основном в рэкет пошли спор-
тсмены второго уровня, которые, когда зачах 
спорт, остались без поддержки государства. И 
третья, самая опасная часть, — вояки. В первую 
очередь это афганцы, во вторую — сотрудники 
спецслужб, потерявшие работу. 

Вот история для примера. Во Владивостоке 
братья Ларионовы решили взять под себя город 
и начальником службы безопасности поставили 
бывшего флотского офицера. А тот имел доступ 
к документации боевых пловцов. Он смотрел, кто 
демобилизуется, и вербовал их в эту «бригаду». 
Но долго такая схема не протянула.

— Почему?
— Сейчас объясню. Как живут блатные? 

Деньги для них вторичны, первичен правильный 
образ жизни…

— Что, простите?
— Правильный образ жизни, не удивляй-

тесь. Должны поддерживаться тюрьмы, дер-
жаться связь с ворами, должен поддерживать-
ся безукоризненный этикет в общении, а уж 
вследствие всего этого приходят деньги. Что у 
спортсменов, что у военных цель одна — день-
ги. А их всегда мало. И поскольку эти люди не 
связаны между собой ничем, кроме желания 
заработать, в какой-то момент они начинают 

колбасить друг друга. Возвращаясь к тихоо-
кеанскому капитану, он решил составить за-
говор против «бригады», которая его наняла, 
не вдаваясь в подробности, итогом этого стал 
десяток трупов, включая самого капитана, и не 
стало больше этой «бригады».

— Вы не военный и даже не спортсмен, 
и блатным, учась на первом курсе журфака, 
не были. Значит, были и другие в составах 
ОПГ? 

— Местное хулиганье, обычные дерзкие 
парни примыкали к «бригадам» по ситуации. 
Кто-то с кем-то вместе в зале занимался, кто-то в 
школе учился. Скажем так, «по дружбе». Многие 
из них отсеивались, деньги получать все хотят, 
а страдать готовы немногие. 

«Тушино осталось  
без «хозяина»
Про себя Орский говорить не хочет. Дей-

ствительно, одно дело написать в книге, а дру-
гое дело проговорить вслух, что, будучи про-
фессорским сыном, он успешно поступил на 
престижнейший в то время журфак МГУ, но не 
вписывался в круг местных «мажоров», а шпана 
приняла его с распростертыми объятиями. Это 
раздвоение есть в нем до сих пор, при желании 
он может изобразить журналиста, при необхо-
димости бандита. Легко управляется и пером, и 
«перышком». В разговоре со мной он в третьем 
амплуа, оно ему дается весьма легко — «гангстер 
на пенсии», который охотно делится своими 
секретами ровно в той степени, в которой сам 
этого хочет.

— Давайте снова вернемся к вопросу 
об «эпохе упадка». В 90-х рэкетиры были 
при каждом ларьке, ОПГ в каждом районе, 
почему сейчас все иначе?

— Организованная преступность сильна 
там, где слабеет государство. Например, когда 

была задавлена итальянская мафия? Муссоли-
ни приехал на Сицилию, и мэр города, сам из 
мафии, глядя на его многочисленную охрану, 
посоветовал ему «не бояться, ведь он, мэр, с 

ним». Муссолини был взбешен, начались бес-
судные аресты, конфискации имущества — и 
хваленая итальянская мафия была разгромлена 
за несколько месяцев. 

— У нас так же было?
— Представь, если бы у нас так было! 

Любой арест — правозащитники, адвокаты, 
полное соблюдение законов, хрен бы кого по-
садили. И за тот же рэкет садились немногие. 
Это, правда, было связано и с тем, что биз-
несмены для милиционеров были вчерашними 
спекулянтами, а сейчас они должны были их 
защищать! И они не могли преодолеть пси-
хологический барьер — вчерашние барыги 
стали полноправными членами общества. 
Никакого опыта борьбы с организованной 
преступностью у них не было, не было тех же 
видеокамер. Пришли, попросили денег, им не 
дали, через два дня павильон сгорел, что тут 
докажешь? А сейчас все изменилось.

— Есть мнение, что это случилось не 
только благодаря камерам наблюдения, 
но и в силу политической воли известных 
лиц. Это так?

— Да, нужно отдать должное Влади-
миру Путину, он сумел закрутить гайки во всех 
сферах, начиная от внутриполитической жизни, 
заканчивая бандитизмом. Но если говорить 
конкретно о рэкете, то он тут скорее ни при 
чем. Во-первых, шагнул технический прогресс, 
с битами в ресторан уже не позалетаешь. Во-
вторых, изменилась ментальность. Если ты при-
дешь, скажем, к бизнесмену получать деньги 
за «крышу», на тебя посмотрят как на идиота, 
скажут — ты не в машине времени, и вызовут 
милицию. Речь еще может идти, допустим, о 
выбивании долгов, но люди и с этим все чаще 
предпочитают обращаться в суд.

— Послушайте, вы, по собственно-
му признанию, «на пенсии», у вас растут 
дети. Можно поностальгировать о былых 

временах, но развал организованной пре-
ступности — это же прекрасно, разве нет? 

— Дело в том, что случился развал органи-
зованной, но не преступности. Я действительно 
на пенсии, но как гражданин своей страны я 
категорически против ухода с криминальной 
арены представителей ОПГ.

— То есть осталось еще чему уходить, 
ОПГ пока есть?

— Есть, но, конечно, людей стало меньше. 
Условно, там, где было 50 человек, осталось 10, 
где 10 — не осталось никого. 

— Куда они в основном делись?
— Когда некоторые «полупокеры» поняли, 

что денег стало меньше, а убивают столько же, 
они вернулись к своей прежней жизни и стали 
тем, кем они были — торговцами, инструктора-
ми в фитнес-центрах и прочее. Судьбы многих 
сложились как в хорошей песне: «На старом 
кладбище лежат бандиты, они не умерли, они 
убиты». Очень многие, увы, скончались от пере-
доза, эта наркотическая зараза и их не миновала. 
Тех, кому повезло, — гораздо меньше, многие из 
них стали серьезными меценатами, почетными 
гражданами.

— Некоторые из них теперь в суд подают, 
когда их называют братвой…

— Есть и такие. Многие всей душой вло-
жились в спорт, я знаю человека, который был 
серьезным «деятелем» в 90-х, а теперь открыл 
сеть спортивных клубов для детей по всей стране. 
Многие ушли в бизнес. Но есть и совсем редкая 
категория, как ваш покорный слуга, тех, кто ушел 
не в бизнес, не в спорт, а в творчество, пишет 
книги, консультирует криминальные фильмы, мне 
это интересно, и такова моя отдушина.

— Есть такой расхожий миф, что часть 
«братков» плавно влилась во власть, это 
так?

— Мне об этом неизвестно, среди тех, с кем 
я общаюсь, таких нет. Лично для меня непонятна 
судьба вояк, возможно, говоря об этом, имеют 
в виду их, но я с ними не пересекался. Мой круг 
общения — традиционный преступный мир, в 
меньшей степени спортсмены, и уж совсем, сла-
ва богам, я не пересекался с так называемыми 
вояками.

— А «воры» остались?
— Конечно. Их не смогли уничтожить за 70 

лет советской власти, как ни старались, хотя к 
перестройке их осталось очень мало. 

«Уши отрезать  
не по понятиям»
Весь цвет «старого преступного мира», по 

словам Орского, раньше собирался в ресторане с 
романтичным названием «Фиалка». Но не спешите 
искать его на карте Москвы, чтобы посмотреть 
на «экзотических» персонажей. «Фиалка» уже 
не та и растеряла всех своих прежних завсегда-
таев. В былые времена там заседали именитые 
«коронованные» карманники, которые на склоне 
лет оказались востребованы, смогли передать 
«знания и опыт» подрастающему поколению. 
«Упорядочили», по выражению Орского, как мог-
ли, юных и переполненных энергией рэкетиров.

— Вот тебе такой пример, мой знакомый 
похвастался в «Фиалке», что колбасил одного 
коммерсанта и попытался отрезать у него ухо. 
Ты знаешь, как орал Савося (легендарный вор в 
законе. — Прим. авт.)? Что это издевательство, 
ну побей его и так далее, но что значит ухо резать? 
Савося был реально возмущен. Один китаец 
сделал выгодное предложение — наладить нар-
котрафик. Когда «братве» радостно рассказали об 
этом предложении, он их чуть палкой не отходил. 
Такова была роль воров.

— Как конкретно вы видите будущее ОПГ 
сейчас?

— Я хочу, чтобы «братва» стала частью граж-
данского общества.

— Зачем?
— Свято место пусто не бывает, расцветает 

этническая преступность. Яркий пример, когда 
один дагестанец отметелил пол-отделения ми-
лиции на Матвеевском рынке. Дали бы так себя 
вести этому дагестанцу, если бы была крыша 
на том рынке?

— Полицейских на рынке, конечно, жал-
ко, но это не самая насущная проблема…

— Да, есть еще наркоторговля, терроризм. 
В этом организованная преступность была бы 
офигительным союзником государства.

— Но разве само государство не берет 
на себя эту функцию?

— По-моему, общеизвестный факт, что нар-
которговлю крышуют нерадивые сотрудники 
наркоконтроля. «Братва» более понятийная, чем 
милиционеры, поэтому, если бы дали «зеленый» 
разнести все наркоточки по районам, «братва» 
сделала бы это с превеликим удовольствием. В 
обмен на какие-то индульгенции. 

— Например?
— Приведу отвлеченный пример, был такой 

видный деятель 90-х, Саша Племянник, чемпион 
Вооруженных сил Советского Союза по боксу, у 
него восемь детей. И вот ему дают восемь лет за 
телефонный разговор. Он просто посоветовал 
человеку вернуть деньги. Он ему даже пинка не 
дал, наверное, сейчас жалеет. И только за то, 
что «вымогаемая сумма» была такой большой, 
он получил такой большой срок. Восемь детей 
остались без отца, Тушино сейчас без хозяина, 
кому от этого лучше? Я не удивлюсь, если там 
случится то, что случилось на Матвеевском рынке 
не так давно.

— Один дагестанец, который устроил там 
бучу, все же не такая серьезная проблема, 
чтобы давать «индульгенции» бандитам…

— Проблема не в одном дагестанце. Судя 
по побоищу на Хованском кладбище, когда 400 
человек чуть штурмом не взяли торговый центр 
на окраине Москвы, я сомневаюсь, что у власти 
хватит сил самим с этим побороться.

Есть еще один важный момент. Несколько 
месяцев назад в местах лишения свободы нача-
лись столкновения между «блатными» и ваххаби-
тами. И тут стоит напомнить, что воры в отличие 
от террористов не убивают людей, не взрывают 
дома. Что сейчас происходит в тюрьмах? Туда по-
ступают мелкие нарушители, выходцы из Средней 
Азии и кавказских республик, матерые ваххабиты 
вербуют их там — и они выходят готовыми тер-
рористами. Если наше государство отправляет 
бойцов воевать в Сирию, чтобы задавить га-
дину на подступе к нашим городам, то почему 
бы не дать «блатным» справиться с проблемой 
терроризма у себя дома и так же превентивно 
решить вопрос?

«Нас попросили охранять 
байкеров Хирурга  
по дороге в Крым» 
Сам Орский «родновер», у него на шее висит 

оберег, кроме того, судя по нашим разговорам 
за рамками этого интервью, он живо интересу-
ется политикой. Поддерживает внешний курс 
Путина в Сирии, но считает, что Навального 
нужно было зарегистрировать кандидатом на 
президентских выборах. Характерно ли это для 
всего мира организованной преступности? Какая 
государственная идеология подошла бы «пре-
ступному миру»?

— Я тебе скажу, что в качестве идеологии 
в основном «братву» устроило бы православие. 
Они ездят на Афон, совершают там какие-то вос-
хождения, жертвуют деньги на церкви. Во-вторых, 
они, конечно, патриоты, я не видел среди них 
ни одного человека, который бы не поддержал 
присоединения Крыма. 

— Значит, им все нравится?
— Нет, приведу пример. Я ездил на бои в 

Казахстан. Устроитель отдал меня на попечение 
местному смотрящему — отвести в ресторан, 
помочь расположиться и так далее. Приезжаю я 
туда опять года через три, меня встречают какие-
то ребята. Я рассказываю им, где и когда сидел, 
пытаюсь поддержать разговор, но вижу, что что-
то не так… А оказывается, это опера местного 
убойного отдела. Я спросил своего друга, в чем 
дело, то «братва» встречает, то менты, он говорит: 
а у нас власть сменилась. Конечно, такая «смена 
власти» не может нравиться представителям 
криминального мира. 

— То есть полиция, по-вашему, частично 
взяла на себя функцию рэкетиров?

— Мы же с тобой читаем одну газету, там 
в новостях постоянно мелькает формулировка 
«арестован за взятки»… Никакого секрета в этом 
нет. А при ком жилось лучше коммерсантам — при 

бандитах или при ментах, надо у них спросить. 
Но в отличие от «блатных» ментов не сдерживают 
никакие принципы.

— В чем еще заметен закат эпохи орга-
низованной преступности?

— Как ни странно, в состоянии шансона. Ко-
рифеи этого жанра один за другим отказываются 
от «блатняка». Гена Жаров запел что-то «русское 
народное». Жека теперь — Евгений Григорьев и 
поет лирику, мой любимый Эльдар Южный своим 
хриплым голосом поет ретро. Шансонщиков, 
которые по-прежнему поют «блатняк», можно 
пересчитать по пальцам.

— Есть мнение, что на Донбассе сейчас 
бушует организованная преступность, вам 
что-то об этом известно?

— У меня один балбес поехал, ничего не 
заработал. Я говорю, Саня, вы бы хоть там ма-
газин какой отжали. Но он поехал действитель-
но воевать. Единственное, что с «чехами» там 
вроде ситуацию разрешил. Больше мне сказать 
нечего. 

— Были в вашей практике случаи, ког-
да все же удавалось наладить взаимодей-
ствие и поработать, скажем так, бок о бок с 
государством?

— Я тебе такой пример приведу. Байкеры 
«Ночные волки» с виду бруталы, кожаные куртки, 
туда-сюда, кто скажет, что им нужна помощь 
«братвы»? А ко мне и ребятам обращались с 
просьбой охранять их мотопробег в Крым. Они 
кожаные куртки нацепили, а кто они реально? 
Врачи, бизнесмены. Это был один случай, но 
это должно быть поставлено на поток. Должен 
быть создан реестр вменяемых ОПГ, заключен 
некий «общественный договор». В свое время 
на территории одного отделения милиции мне 
категорически запрещали стрелять. И я, как адек-
ватный человек, этого не делал.

«Туберкулезные легкие» 
для фанатов АУЕ
 — Среди молодежи набирает все боль-

шую популярность так называемая субкуль-
тура АУЕ (арестантский уклад един. — Прим. 
авт.). В школах дети играют в «блатных», 
копируют их обычаи и манеру поведения. 
Интернет пестрит тематическими молодеж-
ными пабликами. Как вы относитесь к такому 
новому веянию?

— Ничего нового в этом нет. Блатная идео-
логия существовала очень давно. Когда Хрущев 
говорил о том, что покажет по телевизору по-
следнего преступника, конечно, он имел в виду 
не хулигана, которого посадили по 206-й статье 
за драку на танцах, а профессиональных пре-
ступников и носителей воровской идеологии. И 
когда начались жуткие репрессии против воров, 
центр их движения был перенесен в Грузию. И 
в грузинских школах на переменках собирали 
«на воровской общак». Как результат — сейчас 
более пятидесяти процентов воров по нацио-
нальности грузины. Просто тогда эта воровская 
идеология передавалась устно, а почти в каждом 
дворе существовали полублатные компании, ко-
торые собирались на лавочках и пели тюремные 
песни под гитару. В современном же мире она 
перекочевала в Интернет, получила техническое 
воплощение. Изображения тюремных наколок, 
стволов, красивых девушек в сетчатых чулках — 
все это способно привлечь молодежь.

— Как с этим бороться? И считаете ли 
вы, что это нужно делать, или, наоборот, 
довольны происходящим?

— Молодежи нужна идеология, но государ-
ство не может дать им то, что их бы устроило, и 
эту нишу начинает занимать воровская идея. Не 
открою Америки, если скажу, что запретительные 
меры тут не помогут, запретный плод сладок. На 
самом деле все достаточно просто — все эти кра-
сивые картинки, которые завлекают молодежь, 
— только одна сторона. А по другую — туберку-
лезные легкие, кровопролитие, «опущенные» за 
карточные долги. Юноше, который обдумывает 
свое житье, нужно задать вопрос, как сложится 
его жизнь, если он пойдет преступной тропой? 
В ней будут казино, «Мерседесы» и пистолеты 
или она сложится, как у патриарха воровско-
го мира по кличке Кирилл, который отсидел 37 
лет, чтобы сохранить свое звание? Я думаю, что 
многие из них почешут затылки, потому что им 
кажется, что все так красиво, а на самом деле 
везет единицам. Достаточно вспомнить судьбу 
одного из самых ярких представителей крими-
нального мира, Вячеслава Иванькова, он сначала 
отсидел в колонии на родине, потом в Америке, 
а когда вернулся в Россию, то толком не успел 
начать жить — и его застрелили. Хотите вы такую 
судьбу или нет?

И главное, если рождаются в нашей стране 
дерзкие, смелые парни, которые не хотят мар-
шировать под государственный гимн, найдите 
им другое достойное применение. 

Анастасия РОДИОНОВА.

ПО ПОНЯТИЯМ

Дмитрий Борисов — последний участник 
уголовного дела о протестах 26 марта. Не-
сколько дней назад он был приговорен к году 
колонии.  После столкновений протестую-
щих с властями на Болотной площади 6 мая 
2012 года «дело 26 марта» стало первым гром-
ким процессом против членов протестного 
движения. История Борисова вызвала не-
малый резонанс, впрочем, обстоятельства 
дел других осужденных участников акции 
также заслуживают внимания.

26 марта в Москве и других городах Рос-
сии прошли акции против коррупции во власти, 
инициатором которых, разумеется, стал Алексей 
Навальный. По итогам несанкционированных, но 
вполне мирных протестов были заведены уго-
ловные дела. 

Сравнение с Болотной определенно напра-
шивается, но разница в том, что весенняя про-
гулка по Тверской улице в Москве в отличие от 
потасовки с полицейскими пятью годами ранее 
была мирной — на ней не присутствовали ради-
калы из оппозиционной среды, никто не шел на 
агрессивное противостояние, а «эпизоды», на 
основании которых впоследствии заводились 
уголовные дела, вызывают недоумение. 

Всего в Москве были задержаны около 
1050 человек, по стране — более 1500. Около 
70 человек были подвергнуты административным 
арестам, большинство остальных наказаны штра-
фами в размере 10–20 тысяч рублей. А семеро 
участников акции получили реальные сроки.

Первым осужденным по делу стал Дмитрий 
Крепкин. Известно, что он зарабатывал ремонтом 
техники, катался на сноуборде. На Пушкинскую 
площадь он приехал, чтобы поучаствовать в ми-
тинге, не зная о том, что акция не согласована с 
властями. Увидев, как люди в форме и шлемах 
схватили молодого человека, Дмитрий, по его 
словам, «подошел к полицейским, сначала схватил 
за бронежилет находившегося справа, но тут же 
отпустил». «Так как полицейский слева замахнулся 
на меня резиновой палкой», — объясняет Крепкин. 
В ответ он пнул дубинку и отбежал в сторону. 
Крепкина задержали и отправили в ОВД.

Крепкин утверждает, что попал именно по 
дубинке, тогда как старший сержант ОМОНа Ми-
хаил Звонарев рассказывает, будто почувствовал 
удар по ноге. «Пнул сильно, но не так, чтобы за-
хромать», — сказал полицейский. За «несильный», 
удар положительный молодой парень, который 
ни разу не привлекался за какие-либо правона-
рушения, получил полтора года колонии.

Также одним из первых срок получил Юрий 
Кулий родом из Волгограда. Он признал вину, как 

позднее сказал близким, «в надежде на услов-
ный срок». Кулию 28 лет, он начинающий актер, 
в 2014 году сыграл роль хоккеиста в сериале. 
26 марта молодой человек, как утверждает След-
ственный комитет, «совершил нападение на со-
трудника полиции». 

Момент «нападения» попал на видеозаписи с 
площади, которые были представлены в суде. На 
них видно, что боец нацгвардии пытается задер-
жать полного мужчину в коричневой куртке. Тот, 
сопротивляясь, хватается за дубинку. К мужчине 
подбегают другие протестующие, они пытаются 
оттеснить полицейского. Среди них заметен ры-
жеволосый юноша в белой куртке — это Юрий 
Кулий. Он берет нацгвардейца за плечо, отодвигая 
его от мужчины. Тут на помощь коллеге приходит 
второй нацгвардеец, который бьет людей рези-
новой дубинкой; в толпе кричат «Позор!».

В деле есть портретная экспертиза, под-
тверждающая, что на видео изображен именно 
Юрий Кулий. Момент хватания за плечо — един-
ственный физический контакт Кулия с якобы по-
страдавшим нацгвардейцем.

Именно этот эпизод следствие квалифици-
ровало как «применение насилия к представите-
лю власти» — обвинение настаивает, что Кулий 
схватил нацгвардейца за руку и причинил ему 
«физическую боль», но повреждений у него не 
зафиксировано. Никаким условным сроком Кулий 
не ограничился, а отсидел восемь месяцев. 

Александр Шпаков из подмосковных Любе-
рец 26 марта пришел на Тверскую улицу с россий-
ским флагом. Он был задержан возле автобуса, 
куда незадолго до этого завели задержанного 
Алексея Навального. По словам Шпакова, при 
задержании его ударили дубинкой по голове, 
а после избили в автобусе. Вызванная в ОВД 
«скорая» доставила его в больницу, где врачи 
зафиксировали ссадины и синяки, а также сде-
лали томографию и снимок ребер. После этого 
он ушел домой. В 3 часа ночи 28 марта к нему 
домой явились сотрудники СК, и после обыска в 
квартире он был задержан. Шпакову назначили 
общественного защитника, и в итоге он признал 

вину, хотя на видео с места происшествия, на 
которое делало упор следствие, он не проявляет 
агрессии: находясь рядом с автозаком, в котором 
сидит Алексей Навальный, Шпаков машет рука-
ми, но не кидается на полицейских. Вменяемый 
ему в вину «удар полицейского по ноге» вполне 
мог произойти случайно в давке. И уже даже не 
удивляет тот факт, что потерпевший по делу Шпа-
кова полицейский Валерий Гоников также был 
потерпевшим на «болотном» процессе. Шпакову 
дали полтора года колонии, несмотря на то что 
он в одиночку воспитывает дочь.

«Добрый, спокойный, порядочный человек. 
Неконфликтный, пунктуальный, хороший друг и 
отец для дочери, которую воспитывает один, — го-
ворит приятель и коллега Шпакова Николай. —Мы 
работали вместе в двух фирмах по производству 
мебели, а также делали беседки и дорожки для 
пешеходов. На второй работе мы занимались 
реставрацией церковной мебели».

По версии следствия, 26 марта, когда пятеро 
сотрудников полиции несли Борисова в автозак, 
он дважды ударил одного из них ногой по шлему. 
В июне 2017 года суд отправил его под арест. 
Правозащитный центр «Мемориал» признал Бо-
рисова политзаключенным.

Во время заседаний Борисов настаивал, что 
не применял насилия к полицейским. По словам 
обвиняемого, он попытался помешать задержа-
нию своего друга, но их обоих повалили на землю, 
избили и поволокли к автозаку.

Полицейский Орлов, который снимал за-
держание Борисова на камеру, заявил, что тот 
пытался помешать задержанию другого митин-
гующего. Полицейский также утверждал, что 
во время задержания Борисов упал на землю и 
«оказывал пассивное сопротивление».

Все трое полицейских, которые несли Бори-
сова к автозаку, во время допроса заявили, что не 
видели своими глазами, как обвиняемый ударил 

потерпевшего ногой. Пятого полицейского, кото-
рый нес Борисова, следователи найти не смогли. 
Соответственно, все обвинение строилось только 
на показании потерпевшего. 

Вообще, потерпевшие играют особую роль 
в деле 26 марта. Они удивительно чувствительны 
к ударам и порой, как с Юрием Кулием, просто к 
касаниям. А еще как минимум двое из них про-
ходили потерпевшими по «болотному делу».

Особого внимания заслуживает омоновец 
Евгений Гаврилов. После Болотной он получил 
черепно-мозговую травму от... удара зонтиком, 
который совершил Иван Непомнящих. Активиста 
осудили на 4,5 года колонии. Вполне ли оправился 
после этого Гаврилов и стоило ли снова доверять 
ему охрану порядка на массовой акции — вопрос. 
Ведь 26 марта одним ударом ноги до больницы его 
довел молодой музыкант из Тамбовской области 
Андрей Косых. При этом врачи подтвердили, что 
у оппозиционного «Брюса Ли», который так лихо 
расправился с полицейским, хроническое забо-
левание позвоночника, при котором возможность 
таких каратистских ударов практически равна 
нулю. Из-за болезни его даже не взяли в армию. 
Но суд снова не внял аргументам защиты, под-
твержденным экспертами, и приговорил Косых к 
четырем годам лишения свободы, позднее срок 
был сокращен до трех лет и восьми месяцев.

Также к двум с половиной годам колонии 
был приговорен Станислав Зимовец и к двум — 
Алексей Политиков. В делах обоих полицейские, 
испытали боль без видимых повреждений.

Как утверждают правозащитники, если в 
случае с «болотным делом» в тюрьмах оказались 
представители разных оппозиционных движе-
ний, то в случае с 26 марта упор был сделан на 
далеких от активной политической деятельности 
участников акции. 

«Часто говорят о том, что европейский опыт 
разгона несанкционированных акций гораздо 
жестче нашего. Это так, но тут нужно смотреть 
на действия самих протестующих, — говорит 
юрист Алексей Макаров. — Я специально инте-
ресовался подобными случаями и могу сказать, 
что, во-первых, на массовых сборищах толпы 
ведут себя гораздо агрессивнее, а во-вторых, 
за последнее десятилетие уголовные дела про-
тив рядовых участников акции единичны на всей 
территории Евросоюза. И все они похожи. Напри-
мер, одного из активистов в Италии приговорили 
к трем годам за то, что он поджег полицейского 
и тот получил ожог 70% поверхности кожи. Речь 
идет о таких масштабах физического ущерба, а 
не о пинках».

Анастасия РОДИОНОВА.

СРОК ЗА КАСАНИЕ
Чем закончились 
уголовные «дела 
26 марта»

РАЗГОВОР

Михаил Орский, в прошлом 
не последний человек в 
криминальном мире, а 

ныне рэкетир на пенсии, недавно 
издал книгу мемуаров и готовит 
вторую. Отойдя от дел, Орский 
может не прятать лицо, и нам 
нашлось о чем с ним поговорить. 
Куда делась «братва» 90-х, почему 
он видит позитивное будущее у 
организованной преступности, как 
«братва» сотрудничает с «ментами» 
и зачем помощь бандитов 
понадобилась байкеру Хирургу 
— мы обсудили эти и другие 
неоднозначные и провокационные 
темы.

О судьбе «братвы» 90-х 
рассказал ее яркий 
представитель
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Орский (слева), колония, 1989 год.

Михаил Орский — рэкетир на пенсии.

Кадр из фильма 
«Жмурки» — реалии 90-х.



Мои поздравления вам, граж дане 
болельщики!

Сборная России по хоккею завоевала олим-
пийское «золото», обыграв в финале Германию. 
В овертайме.

Причем сюжет получился просто инфарктным: 
сравняли счет в основное время на последней 
минуте, играя в меньшинстве! И явили при этом, 
несомненно, победный дух.

Но все же разговоры про «героизм» никак 
не должны быть тут превалирующими, на мой 
взгляд.

Сказалось все же в первую очередь мастер-
ство. В частности — Никиты Гусева, забросившего 
в 3-м периоде две шайбы и отдавшего «золотую» 
голевую передачу. Гениального Павла Дацюка, 
заработавшего в овертайме решающее большин-
ство. Несравненного Ильи Ковальчука, получив-
шего приз как лучший хоккеист турнира.

А дух — это больше про тех все же, кто априори 
уступает в мастерстве…

Но мне лично воскресным утром на самом 
деле интереснее был не сам хоккейный финал 
(многие специалисты говорили: уровень игры в 
битве, по сути, сборных двух европейских лиг, 
Континентальной хоккейной и Бундеслиги, был 
вовсе не высок), а то, выйдут ли наши хоккеисты 
в случае победы праздновать с флагом и споют 
ли гимн? С флагом, кстати, не вышли, а вот гимн 
спели. Впрочем, это уже другая история, которая 
отражена на 1-й полосе этого номера «МК».

А вообще — есть теперь немало вопросов 
к Международной федерации хоккея (ИИХФ) и 
другим спортивным чиновникам.

Вот кто мне ответит, почему же сборная Герма-
нии не играет в Еврохоккейтуре? Чем немцы хуже 
европейских версий Швеции, Чехии, Финляндии, 
да и России — если по большому счету?

По-моему, первые с 94-го года Олимпий-
ские игры без НХЛ показали: Еврохоккейтур надо 
реформировать.

Добавить туда Германию, Швейцарию, Сло-
вакию и восьмую для ровного счета команду, пусть 
входят/вылетают Словения, Норвегия, Италия и т.д. 
И начать играть спаренные, например, матчи дома/
на выезде вместо опостылевших мини-турниров. 
Все равно зрители ходят лишь на своих — посмо-
трите статистику.

А может, и не спаренные… Ведь сейчас ко-
манды проводят по 12 матчей в рамках 4 турниров 
Еврохоккейтура (всюду — по 3 встречи на каждую). 
Если сыграть классические 2 круга (все со всеми 

дома и на выезде) — получится по 14 игр на брата. 
На четыре паузы так же раскидать можно!

…А что я думаю насчет того, хорошо или плохо 
для отечественного хоккея и будущего Конти-
нентальной хоккейной лиги то, что мы победили? 

Отвечу так: надеюсь, что пойдет на пользу!
И, получив золотые олимпийские медали, мы 

наконец забудем про базовые клубы для сборной. 
И поймем, что конкурентный турнир типа той же 
Бундеслиги лучше для самой игры...

  Золотая девчушка Олимпийских игр, 
Алина Загитова, на следующий день 
после победы в Пхёнчхане скажет: 
«Для меня главное — удержать план-
ку, которую я подняла столь высоко. 
А порадовать себя… Мне разрешили 
съесть мороженое — одно». Ев-
гения Медведева шутливо воз-
мутится: «Мне вот почему-то 
никто ничего не разрешал, 
не поняла!» 

У Алины — первое и второе места (в команде) 
Олимпийских игр. У Жени — как она сама скажет, 
«две близняшки», два «серебра». Наше женское 
фигурное катание — юные и безгранично талант-
ливые девчонки, которые вызывают изумление: 
как они это делают? Не то даже, что мы видим на 
льду, а как они проходят путь к такому совершен-
ству? Как не ломаются и не дают себя ломать? 
И наши фигуристки не близняшки. Такие разные, 
такие бесстрашные.

Уже «зажравшиеся» победами одиночниц, 
мы, конечно, ждали их медалей. Только эти пред-
полагаемые медали никак в прогнозах не распре-
делялись между спортсменками, не получалось. 
Ни одна из фигуристок не заслуживала нака-
зания. А при их-то известных амбициях второе 
место — это поражение, без вопросов. 

…Это видели все, и у многих навернулись 
слезы в ответ. А ведь и правда — как плачет Мед-
ведева, мы прежде не видели. Только на льду 
Пхёнчхана. 

«Это на самом деле было впервые в жизни, 
даже не напряжение выходило, его не было в 
произвольной программе, скорее захлестнули 
эмоции. Я абсолютно не чувствовала никакого 
давления, чувствовала себя как птица, которая 
расправила крылья. Вдохнула полной грудью и 
поехала свою произвольную программу. Можно 
сказать, наотмашь. Слезы появились уже по-
сле последнего прыжка. Наверное, поняла, что 
оставила всю свою душу на льду». 

Женя Медведева — чемпионка, из-за кото-
рой нам завидует мир. А чемпионы приручают 
зрителей, мы испытываем потребность в их по-
бедах. Медведевскую победу ждали. 

Но и Алинину — тоже. Загитова вгрызлась в 
этот взрослый лед лишь с начала олимпийского 
сезона. Так ею распорядилась судьба — начав 
выступать среди «больших», ей пришлось идти 
впереди всех. Это непросто. Талант обязан быть 
воинственным. Там, на льду, Алина воевала. 

Она скажет после победы, что не имела 
права на ошибку. И скажет это с такой детской 
еще интонацией, что опять не уложится в голове: 
откуда силища? 

Цвет медалей выберут для них 1,31 балла. 
Таков оказался отрыв Алины от Евгении Мед-
ведевой. И отрыв этот создаст только короткая 
программа. В произвольной спортсменки получат 
абсолютно одинаковые оценки. 

Женю так и спросят: «Что-то можно было 
сделать еще в произвольной программе?». Она 

быстро ответит: «Сейчас — нет». (По технике 
Медведева уступила Загитовой 2,44 балла.) Не 
будет сомнений и в другом ответе, на вопрос о 
справедливости жизни: «Значит, так надо». 

Все услышат, но согласятся не все. За вы-
слугу лет или за прошлые достижения никто, ко-
нечно, медали не дает. Но именно Женя гремела 
и громила всех последние годы. Именно она была 
главной надеждой на золотую медаль Олимпий-
ских игр в Пхёнчхане. Она выстрадала участие в 
Играх: получила травму в олимпийский 
сезон, восстановилась, вышла на лед 
прежней. Именно она выстрадала 
и участие страны в Олимпийских 
играх, выступая на исполкоме МОК… 
Может, как раз там и была частично 
потрачена энергия нерва, не выру-
чившая на Играх?

Как и что тренер Этери Тут-
беридзе объясняла себе, за-
ранее готовя к тому, что одной 
придется проиграть? Как и что 
она объясняла девочкам? Это 
пока закрытый клуб. Обняв обе-
их после оглашения результата, 
тренер что-то говорила, отвер-
нувшись от камер. Чемпионка и 
вице-чемпионка Олимпийских игр 
слушали. И обе явно слышали.

А потом Алина Загитова, вторая 
наша олимпийская чемпионка в оди-
ночном катании у женщин после 
Аделины Сотниковой (хотя фор-
мально России из-за нейтрального 
статуса эта медаль не будет засчи-
тана), скажет: «Никогда не знаешь, 
как ты выступишь. Я буквально до 
последнего держала себя в твердом 
кулаке. Главное — откататься чисто, с 
душой. Фигурное катание нужно очень 
любить и отдаваться ему полностью, 
тогда все получится. Десять лет я за-
нимаюсь фигурным катанием, за это время 
были и падения, и взлеты, и разные травмы, 
я через все прошла и пришла к олимпийской 
медали».

А Женя Медведева будет просто красавицей! 
И на вопрос, думала ли она о том, что в начале 
сезона у нее была программа по технической 
составляющей выше сегодняшней, и «если бы, 
то…», спокойно ответит: «Рискнуть? В голове 
много всяких мыслей, я никогда их не озвучиваю. 
У нас в голове огромный мир, который постоянно 
меняется. Но я подумала: чего я хочу от этой 
Олимпиады? Завершить ее без сожаления. У меня 
это получилось. Я сделала все». 

А потом скажет слова, которых ждали все 
без исключения, но боялись, что ответ на прямой 
вопрос «не уйдете ли?» будет расплывчатым. «Я не 
буду смотреть назад, у меня впереди огромная 
спортивная карьера. Я буду смотреть только 
вперед». 

И анонсирует приход новых спортсменок. 
«На наших глазах, в нашей группе растет еще 
одно новое поколение. Я не знаю, что будет че-
рез пару лет. Я тоже была в такой же ситуации 
в 15 лет. Мы все растем, это происходит в любой 
сфере жизни. И это правильно. Да, мы отличаемся 
друг от друга, и благодаря этому происходит 
эволюция как в спорте, так и в жизни. А вот чем 
мы отличаемся — не нам судить».

…А Алина Загитова будет смущенно улы-
баться. Она не скроет: когда выходила на лед, 
руки у нее дрожали. «Я всеми силами пыталась 
не думать о том, что вся страна ждет медали, 
но у меня не получалось. И перед произвольной 
программой я очень волновалась. Знала, что мне 
нужно показать чистый прокат». 

Алина выиграет в Пхёнчхане «золото», но все 
равно чуть спрячется в тени Жени Медведевой. 
Обыграв на главном старте четырех лет (к трем 
предыдущим она в силу юного возраста не имеет 
почти никакого отношения) именитую соперницу, 
Загитова, кажется, постесняется даже особенно 
радоваться первому месту. И объяснит это тем, 
что не привыкла показывать эмоции на людях. 

И даже в эти минуты не забудет о крити-
ке в свой адрес: «В нашей группе много таких 
фигуристок, которые подстегивают тебя идти 
дальше и делать больше, чем они. Иногда это не 
получается. Не каждый день получается».

А потом вдруг признается: «Я, наверное, и 
серебряной медали не расстроилась бы, потому 
что начала выступать на международных стартах 
недавно, для меня даже второе место стало бы 
«золотом». 

Разве можем мы ее не любить?

СПОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА

ФОТО ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВСЕ МЕДАЛИ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент 
отдела спорта
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 Хоккеисты нашей сборной рисковали 
все воскресенье. Не только на льду против 
Германии, когда сумели спастись в мень-
шинстве и дотянули до овертайма, но и по-
том — на церемонии награждения. Ведь в 
начале декабря Россия заключала «договор 
согласия» с МОК по поводу участия в этих 
XXIII зимних Олимпийских играх, и одним из 
условий было отсутствие каких бы то ни было 
государственных символов. Это касается как 
флага, о чем мы уже немало говорили, так 
и герба, слова «Россия» без связки с кон-
струкцией «олимпийские атлеты», а также и 
гимна. Это не касалось бы болельщиков, но 
спортсмены должны были соблюдать данные 
правила как представители официальной 
делегации. Название страны на багаже (!) 
олимпийцев буквально заклеивалось скот-
чем, потому что поставщик экипировки новую 
сшить в полном объеме не успевал. 

Давайте честно. Можно на почве эй-
фории не соглашаться с моим тезисом, но 
меня лично довольно неприятно кольнуло 
поведение национальной команды. С ис-
полнением гимна страны можно было бы 
подождать, потому что олимпийский, ав-
торства композитора Спироса Самараса 
на стихи Костиса Паламаса, это для многих 
(а для МОК подавно) уже священная песня. 
Потому что можно как угодно относиться к 
таким людям, как, скажем, Освальд, Шмид 
или Фурнейрон, как главным судьям для 
сборной России перед этими Играми, но их 
рано или поздно забудут. А вот олимпийское 
движение, и я искренне на это надеюсь, не 
исчезнет никогда. В каком бы то ни было 
виде... Можно было просто не перебивать 
официальную церемонию, спеть потом. 

Увы, это парадоксальная ситуация, ког-
да винить в принципе некого. Ни главного 
тренера, ни генменеджера (если бы не по-
жали руки соперникам, как уже случалось, 
— другое дело), ни самих авторов хоккейного 
успеха. Первого в истории новой России 
и второго (о, чудо!) под пятью кольцами. 
Решение спеть гимн было спонтанным, ско-
рее всего, хоккеисты потянулись за нашими 
болельщиками. Для трибун запрета не было. 
Но эмоции зашкаливали. Впрочем, вы сами 
все наблюдали.

Сейчас в соцсетях, в комментариях к 
репортажам наших коллег споры ведутся не-
шуточные. Что может ожидать нашу команду? 
Почти нет сомнений, что мы, выражаясь хок-
кейной терминологией, отделаемся малым 
штрафом. Не только потому, что нас лишили 
флага на церемонии закрытия, хотя неодно-
кратно обещали нам поблажку. Президент 
Международного олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах — гражданин Германии, 
и попытка отобрать у олимпийских атлетов 
из России (OAR) золотые медали доволь-
но сильно ударит по его репутации даже 
при всей его непричастности к ситуации. 
Талантливый юрист, ставший заложником 
спортивно-политической войны, он и так сей-
час находится меж двух огней. Ненавидимый 
как сторонниками дисквалификации России, 
так и нашими согражданами, изрыгающими 
проклятия в адрес «официальной Лозанны», 
и всему, что с ней связано. 

Но наказание не исключается. Коллек-
тивный выплеск эмоций хоккеистов не срав-
нится с двумя допинг-эпопеями нашей ко-
манды на этих Играх, только вот оставить без 
внимания олимпийские власти нарушение 
установленного ими регламента не смогут. 
За сборной России (или атлетов из России, 
как хотите, будут следить пристально еще 
долгие годы). ОКР не восстановили. И когда 
это будет сделано — не знает никто...

Бах был аккуратен в формули-
ровках: России на Играх нет, 
есть отдельные спортсмены, 
которых пригласил МОК. И нет 

поводов считать, что есть системные наруше-
ния антидопинговых правил. «Давайте будем 
реалистами. Среди людей, участвующих в 
Играх, всегда найдутся те, кто хочет при-
бегнуть к обману… Когда именно ОКР вос-
становят в правах? Не знаю. Это зависит от 
тех результатов, которые мы получим».

МОК именно за это и проголосовал: 
временную дисквалификацию с ОКР снимут 
автоматически после проверки всех допинг-
проб, взятых во время Олимпийских игр. На 
процедуру проверки уходит по регламенту 
до 72 часов.

Большая часть этих часов уже прошла. 
Вслед за Олимпийским играми, на которых 
российские спортсмены были, а страна 
отсутствовала. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОТДЕЛАЕМСЯ 
ЛИ МАЛЫМ 
ШТРАФОМ? Обозреватель «МК»  

Ирина СТЕПАНЦЕВА подводит 
итоги олимпийского турнира  
в женском фигурном катании

АЛИНА
НА РОССИЙСКОМ

ТОРТЕ
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Ap

Ap

Ap

Ap

ЧЕТВЕРГ, 22 ФЕВРАЛЯ. 
ДЕНЬ 14-й

Сноуборд. Женщины. Биг-эйр

1. Анна Гассер (Австрия) — 185,00 очка
2. Джейми Андерсон (США) — 177,25 
3. Зои Садовски-Синнотт (Новая Зеландия) 
— 157,50 
Фристайл. Мужчины. Хафпайп

1. Дэвид Уайз (США) — 97,20 очка 
2. Алекс Феррейра (США) — 96,40 
3. Нико Портеус (Новая Зеландия) — 94,80
Горные лыжи. Мужчины. Слалом

1. Андре Мюрер (Швеция) — 1 мин 38,99 с
2. Рамон Ценхойзерн (Швейцария) — отста-
вание 0,34
3. Микаэль Матт (Австрия) — отставание 0,67
Хоккей. Женщины. Финал

США — Канада — 3:2 по буллитам (0:1, 2:0, 0:1, 
0:0, 1:0)
1. США
2. Канада 
3. Финляндия
4. Россия
Горные лыжи. Женщины. Суперкомбинация

1. Мишель Гизин (Швейцария) — 2 мин 20,90 с
2. Микаэла Шиффрин (США) — отставание 
0,97
3. Венди Холденер (Швейцария) — отставание 
1,44
Двоеборье. Мужчины. Эстафета 

1. Германия — 46 мин 9,8 с
2. Норвегия — 47.02,5 
3. Австрия — 47.17,6
Биатлон. Женщины. Эстафета 4х6 км

1. Беларусь (Надежда Скардино, Ирина Кривко, 
Динара Алимбекова, Дарья Домрачева) — 1 ч 
12 мин 3,4 с
2. Швеция — отставание 10,7 
3. Франция — отставание 17,6
Шорт-трек. Мужчины. 500 м

1. У Дацзин (Китай) — 39,584 с 
2. Хван Даэ Хён (Южная Корея) — 3,854
3. Лим Хё Джун (Южная Корея) — 39,919
Шорт-трек. Женщины. 1000 м

1. Сюзанн Схултинг (Нидерланды) — 1 мин 
29,778 с 
2. Ким Бутен (Канада) — 1.29,956 
3. Арианна Фонтана (Италия) — 1.30,656
Шорт-трек. Мужчины. Эстафета 5000 м

1. Венгрия — 6 мин 31,971 с 
2. Китай — 6.32,035
3. Канада — 6.32,282

ПЯТНИЦА,  
23 ФЕВРАЛЯ. ДЕНЬ 15-й

Фристайл. Женщины. Ски-кросс

1. Келси Серва (Канада)
2. Бриттани Филан (Канада) 
3. Фанни Смит (Швейцария)
Фигурное катание. Женщины

1.  А л и н а  З а г и т о в а  ( Р о с с и я ) 
— 239,57 балла
2. Евгения Медведева (Россия) — 238,26
3. Кейтлин Осмонд (Канада) — 231,02
Бег на коньках. Мужчины, 1000 м

1. Кьелд Нёйс (Нидерланды) — 1 мин 7,95 с 
2. Гавард Лоренцен (Норвегия) — отставание 
0,04 
3. Ким Тхэ Юн (Южная Корея) — отставание 
0,27 
Биатлон. Мужчины. Эстафета 4х7,5 км

1. Швеция — 1 час 15 мин 16,5 с 
2. Норвегия — отставание 55,5 
3. Германия — отставание 2.07,1 

СУББОТА, 24 ФЕВРАЛЯ. 
ДЕНЬ 16-й

Сноуборд. Мужчины. 
Параллельный гигантский слалом

1. Невин Гальмарини (Швейцария) 
2. Ли Сан Хо (Южная Корея)
3. Ян Кошир (Словения)

Сноуборд. Женщины. 
Параллельный гигантский слалом

1. Эстер Ледецка (Чехия) 
2. Селина Йорг (Германия) 
3. Рамона-Терезия Хофмайстер (Германия)
Сноуборд. Мужчины. Биг-эйр

1. Себастьен Тутан (Канада) — 174,25 балла
2. Кайли Мак (США) — 168,75 
3. Билли Морган — (Великобритания) 
— 168.00
Бег на коньках. Женщины. Масс-старт

1. Нана Такаги (Япония)
2. Ким Бо Рым (Южная Корея) 
3. Ирен Схаутен (Нидерланды)
Бег на коньках. Мужчины. Масс-старт

1. Ли Сын Хун (Южная Корея)
2. Барт Свингс (Бельгия)
3. Кун Вервей (Нидерланды)

Лыжные гонки. Мужчины. 
Масс-старт. 50 км классическим стилем

1. Ийво Нисканен (Финляндия) — 2 часа 8 мин 
22,1 с 

2. Александр Большунов (Россия) — от-
ставание 18,7
3. Андрей Ларьков (Россия) — отставание 2 мин 
37,5 с
Кёрлинг. Мужчины

Финал. Швеция — США — 7:10.

ВОСКРЕСЕНЬЕ,  
25 ФЕВРАЛЯ. ДЕНЬ 17-й

Кёрлинг. Женщины. Финал

Швеция — Южная Корея — 8:3
1. Швеция 
2. Южная Корея 
3. Япония
Бобслей. Мужчины. Четверки

1. Германия — 2 мин 26,31 с
2. Южная Корея — 2.26,73
3. Германия — 2.26,80

Лыжные гонки, женщины. 
Масс-старт. 30 км классическим стилем

1. Марит Бьорген (Норвегия) — 1 час 22 мин 
17,6 с
2. Криста Пярмякоски (Финляндия) 
— 1:24.07,1
3. Стина Нильссон (Швеция) — 1:24.16,5
Хоккей. Мужчины. Финал

Россия — Германия — 4:3 (овертайм) 
 1. Россия
 2. Германия
 3. Канада 

Самое невзрачное выступление национальной сборной за всю историю зимних Игр 
до минувшего воскресенья датировалось Ванкувером 2010 года. Но тем не менее 
по сумме наград Россия сейчас выступила лучше, хотя делегировала на ОИ меньше 
половины от потенциально отобравшихся туда атлетов.
Ванкувер-2010

 З С Б СУММА
1. Канада 14 7 5 26
2. Германия 10 13 7 30
3. Норвегия 9 8 6 23
11. Россия 3 5 7 15

Пхёнчхан-2018 
 З С Б СУММА
1. Норвегия  14 14 11 39
2. Германия 14 10 7 31
3. Канада 11 8 10 29
13. Россия 2 6 9 17

ПО СУММЕ НАГРАД АНТИРЕКОРДА НЕ СЛУЧИЛОСЬ!

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Непрощеное 
воскресенье
c 1-й стр.

Давайте не переоценивать 
хоккейное «золото»

ЭКСПЕРТЫ «МК»
П а в е л  К О Л О Б -

КОВ, министр спорта 
России:

— Получился мощ-
ный финал! Настоя-
щий, напряженный, 

«валидольный»! Этот 
матч остановил время 

и приковал весь мир к 
экранам, а не только Рос-

сию и Германию. Уверен, что этот бой войдет 
в историю!

Именно такие матчи и должны быть в фи-
налах. Интрига до последнего. Я думаю, что 
все хоккеисты сами получили удовольствие от 
игры и ни у одного человека не повернется язык 

сказать, что эти две команды незаслуженно 
оказались в финале.

Это самое яркое событие за все Олимпий-
ские игры — по нервам, по накалу... И отдельно 

низкий поклон Кириллу Капризову 
за финальный гол!

Геннадий ВЕНГЛИН-
СКИЙ, глава Фонда защиты 
спортсменов имени Льва 
Яшина:

— Считаю, теперь мы 
выиграли эти Игры, если 

можно сказать так, в общем 
зачете. Ведь это два с лишним 

десятка золотых медалей (имею 
в виду хоккейный турнир и количество 

игроков, тренеров и т.д.). А значит, «золота» у нас 
больше, чем у Германии, Норвегии и США!

ЕВ
ГЕ

НИЙ СЕМЕНОВ

ГЕ
НН

АД
ИЙ ЧЕРКАСОВ

Ap

Ap

Ap
Ap

Две самые знаменитые москвички 
зимы 2018 года.

Олег Знарок имеет 
право на ликование.

Евгения 
Медведева.

Алина 
Загитова.

Полуобнаженный спортсмен из Тонги стал украшением и открытия,  
и закрытия Олимпиады-2018.

Мэр Пекина принял эстафету Олимпиады. Следующие зимние Игры 
состоятся через четыре года в китайской столице.

Александр 
Большунов 
(слева).
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❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная
консультация!
Звоните, поможем! 
т.  8(495) 320-32-32

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки,

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ подарю книгу

ВОЛНЕНИЯ ЛЮБВИ 18+ 
т. 8-906-746-647-2

продаю
❑ щенки турецкого кангала 

т. 8-905-779-03-93 
www.lenoks-dog.com

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

продаю

 бесплатная юридическая 
консультация.
Лучшие юристы решат 
любую безвыходную 
ситуацию 
т. 8-495-241-27-28

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ отдых 

ПО МОСКВЕ
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Растяпа. 4. Истукан. 10. Проводы. 11. Огнемет. 13. Свет. 14. Сено. 15. 
Сталагмит. 16. Правка. 18. Авария. 20. Синдром. 22. Массовик. 23. Ненастье. 24. Волонтер. 
27. Фиксация. 30. Арлекин. 32. Оказия. 34. Пелена. 35. Баскетбол. 36. Ожог. 38. Штат. 39. 
Корочки. 40. Обитель. 41. Особняк. 42. Насморк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Россыпь. 2. Торт. 3. Повеса. 5. Сиеста. 6. Утес. 7. Негодяй. 8. Цыпленок. 9. 
Болгарин. 10. Печатка. 12. Тетрадь. 17. Кроссовки. 19. Взыскание. 20. Схватка. 21. Манекен. 
25. Остаток. 26. Реликвия. 27. Фокстрот. 28. Известь. 29. Полотно. 31. Маятник. 33. Яблоня. 
34. Плотва. 37. Горб. 38. Шлем.

1

13
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Команда отделочников, 
делающих ремонты в квартирах. 4. «1:100» на 
географической карте. 10. Профессия Винтика, 
у которого был помощник Шпунтик. 11. Катание 
на волне на специальных легких досках. 13. Не-
правильный «статус» арахиса, который на самом 
деле из семейства бобовых. 14. Рыбацкая «пау-
тина» с рыбой. 15. Другое название сверстника и 
ровесника. 16. Холодный десертный алкогольный 
напиток. 18. Бытовой прибор, из которого «вы-
прыгивают» подрумяненные хлебцы. 20. Непо-
гашенная сигарета, из-за которой произошел 
пожар. 22. «Бензобак», хранящийся в багажнике. 
23. «Белая ворона» в мире животных. 24. Голо-
систый участник музыкального коллектива. 27. 
Годовщина Великой Октябрьской революции, 
которую коммунисты праздновали в 2017 году. 
30. Урюк в самом расцвете сил. 32. Почтительная 
дрожь поклонника перед кумиром. 34. Реакция 
невыспавшегося студента на скучную лекцию. 
35. Соревнование «Туо Де Франс». 36. Вереница 
нагруженных подвод. 38. Пенный «нектар» к 
креветкам и чипсам. 39. Четвертая часть отчет-
ного года. 40. Красивый оранжерейный цветок. 
41. Мастерская с молотом и наковальней. 42. 
«Стройматериал» для костей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И монарх, и адмирал, пред-
ставляющие интерес для энтомолога. 2. Гордыня 
или прелюбодеяние с точки зрения истинно веру-
ющего человека. 3. Китайский «Змей Горыныч». 5. 
Состояние потерявшего самоконтроль убийцы. 6. 
Возможность, даруемая судьбой. 7. Популярная 
игра с шарами и кием. 8. Причудливость дальних 
стран. 9. Вяжущее послевкусие во рту. 10. Перво-
клашки в речи очень взрослого десятиклассника. 
12. Тайная полиция в фашистской Германии. 17. 
Водная процедура для начинающего моржа. 19. 
Одна из сторон в судебном процессе. 20. День 
недели, в который обычно выходит телепередача 
«Поле чудес». 21. Красавчик, живущий за счет 
богатых любовниц. 25. Каждый из пятидесяти 
«вариантов» серого в названии нашумевшего 
фильма. 26. Процесс, который двигает реклама. 
27. Музыкальный инструмент самого старшего 
Владимира Преснякова. 28. Наука под опекой 
музы Клио. 29. Гриб, который путают со съе-
добным сморчком. 31. Каждый из родителей 
пионеров в песне «Взвейтесь кострами, синие 
ночи...». 33. Господь Бог «с авторскими правами». 
34. «Бретер» в мальчишеской компании. 37. 
«Пение» хрусталя и колоколов. 38. Трухлявый 
«стул» в лесу.

Организатор торгов - ООО «Юридический 
центр «ПрофТрейд» (ИНН 6686022292, ОГРН 
1136686004620, адрес: 620026, г. Екатеринбург, ул. 
Белинского, 56, офис 802а, e-mail: rponomariev@bk.ru,
тел. 89617713420) по поручению конкурсного управ-
ляющего ОАО «Производственно-ремонтное пред-
приятие» Федотовских Михаила Евгеньевича (ИНН 
667027188999, СНИЛС № 081-554-955-83, член 
НП «СРО АУ Континент» (ИНН 7810274570, ОГРН 
1027804888704, адрес: 191023, г. Санкт-Петербург, 
пер. Крылова, д. 1/24, пом. 1, регистрационный № 
0007 от 10.06.2003) сообщает о результатах про-
ведении торгов по продаже  имущества должника 
– ОАО «Производственно-ремонтное предприятие» 
(ИНН 5031086166, ОГРН 1095031002550, юр. адрес: 
121433, г. Москва, ул. Филевская Б., д. 28, корп. 2, 
почт. адрес: 620057, г. Екатеринбург, а/я 105, тел. 
89126188870, признано банкротом Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 07.09.2012 года по 
делу № А40-123836/11) в соответствии с извещениями, 
опубликованными в газете «Коммерсантъ» № 210 от 
11.11.2017, стр. 99.

Торги по лоту № 1: Объекты недвижимого имуще-
ства, находящиеся по адресу: Новосибирская область, 
г. Новосибирск, ул. Гурьевская, д. 181, в том числе: 
Административное здание, назначение нежилое, об-
щей площадью 556,2 кв. м, литер А2, этажность 2, под-
земная этажность 1, расположенное по адресу: Ново-
сибирская область, г. Новосибирск, ул. Гурьевская, д. 
181; Административное здание, назначение нежилое, 
общей площадью 922,8 кв. м, литер Б, Б1, этажность 
2, подземная этажность 1, расположенное по адресу: 
г. Новосибирск, Октябрьский район, ул. Гурьевская, 
д. 181; Здание (мастерская), назначение нежилое, 
общей площадью 514,4 кв. м, литер И, И1, этажность 
1, подземная этажность 1, расположенное по адресу: 
г. Новосибирск, Октябрьский район, ул. Гурьевская, 
д. 181; Здание (мастерские инв. №965), назначение 
нежилое, общей площадью 1 309,7 кв. м, литер Ф, Ф1, 
этажность 2, подземная этажность 1, расположенное 

по адресу: г. Новосибирск, Октябрьский район, ул. 
Гурьевская, д. 181; Здание склада горючих масел, 
назначение нежилое, общей площадью 360 кв. м, 
литер А1, этажность 1, подземная этажность 1, рас-
положенное по адресу: Новосибирская область, г. Но-
восибирск, ул. Гурьевская, д. 181; Здание (столярный 
цех), назначение нежилое, общей площадью 1 266,4 
кв. м, литер В, В1, В2, этажность 1, расположенное по 
адресу: Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. 
Гурьевская, д. 181; Здание мастерской, назначение 
нежилое, общей площадью 579 кв. м., литер А3, А3/1, 
этажность 1, подземная этажность 1, расположенное 
по адресу: Новосибирская область, г. Новосибирск, 
ул. Гурьевская, д. 181; Помещение, назначение нежи-
лое, общей площадью 515,5 кв. м, номера на поэтаж-
ном плане: 1, 3-6 (подвал), 1-14, 17 (1 этаж), 1-11, 19
(2 этаж), этаж: подвал, 1, 2, расположенное по адресу: 
Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. Гурьев-
ская, (181); Здание (гараж №1036, инв. №809), назна-
чение нежилое, общей площадью 2 912,2 кв. м, литер 
П, П1, П2, П3, этажность 1, подземная этажность 1, 
расположенное по адресу: г. Новосибирск, Октябрь-
ский район, ул. Гурьевская, д. 181; Помещение, назна-
чение нежилое, общей площадью 684,8 кв. м, номера 
на поэтажном плане: 1-7 (подвал); 1-5, 7, 11, 31-35
(1 этаж). Этаж: 1 (надземный этаж); 1 (подземный 
этаж), расположенное по адресу: Новосибирская об-
ласть, г. Новосибирск, ул. Гурьевская, д. 181. При рас-
четах оценщик учитывал фактическую площадь объекта 
- здания (гараж №1036, инв. №809), лит. П, П1,П2, П3 
в размере 2230,1 кв. м, поскольку одно из помещений 
здания: помещение (инв. №907), площадью 684,8 
кв. м выделено в отдельный объект недвижимости 
и, оценивалось отдельно, признаны состоявшимися, 
победителем торгов  признан Васильев Константин 
Владимирович (ИНН 227220415499), предложивший 
цену 70 007 777 рублей. Заинтересованность Васи-
льева Константина Владимировича по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему 
отсутствует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз

Москва», тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, e-mail: 
zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром»,
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4;
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 27 марта 2018 года 
в 17 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва,
Холодильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее – Имуще-
ство): Четырехкомнатная квартира, расположенная по 
адресу: Тамбовская область, Моршанский район, пос. 
Молодежный, д. 80, кв.29

Общие сведения об Имуществе: Просторная светлая 
4-х комнатная квартира общей площадью  190,50 кв. м 
(200,60 кв. м с учетом летних помещений). В шаговой 
доступности детский сад, парковочные места, детские 
площадки.

Место нахождения Имущества: Тамбовская область, 
Моршанский район, пос. Молодежный, д. 80, кв. 29

Начальная цена имущества: 3 206 000,00
(Три миллиона двести шесть тысяч) рублей 00 копеек, 
НДС не облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 50 000,00
(Пятьдесят тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 300 000,00 (Триста тысяч) рублей
00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
С полным перечнем и характеристиками Имущества мож-

но ознакомиться, обратившись к Организатору торгов. 
Заявки на участие в торгах, подписанные уполномо-

ченными лицами претендента, принимаются Организа-
тором торгов с 26 февраля 2018 г. по 26 марта 2018 г.
(с 10:00 до 17:00 часов по московскому времени) по 
адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, 
корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

Продается четырехкомнатная квартира, расположенная по адресу:
Тамбовская область, Моршанский район, пос. Молодежный, д. 80, кв.29

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Зимние Олимпийские игры  
в южнокорейском Пхёнчхане 
запомнятся не только спор‑
тивными победами, но и ди‑
пломатическими. Впервые 
за долгое время Северная 
и Южная Корея прошли 
под одним флагом на це‑
ремонии открытия Игр и 
сыграли в составе еди‑
ной команды по жен‑
скому хоккею. Более 
того, президент Южной 
Кореи был приглашен в 
Пхеньян, а КНДР наконец 
заговорила с Сеулом в 
примирительном тоне. Но 
спортивный праздник за‑
вершается — и не кончается 
ли вместе с ним и эйфория от 
показавшегося таким близким 
примирения двух враждующих госу‑
дарств? Корейский полуостров все еще 
продолжают раздирать противоречия, 
которые никуда не делись за время 
Олимпиады. Какое будущее ждет стра‑
ны, разделенные 38‑й параллелью?

Поход на Юг
Словно и не было нескольких месяцев угроз, 

доносящихся из Пхеньяна и Вашингтона, ракетно-
ядерных испытаний с одной стороны и военных 
учений — с другой... Атмосфера взаимных пре-
тензий в 2018 году сменилась разговорами о 
мире на Корейском полуострове. Справедли-
вости ради надо сказать, южнокорейский пре-
зидент Мун Чжэ Ин обещал наладить отношения 
с северным соседом еще до прихода к власти. Но 
до поры до времени его инициативы не получали 
никакого ответа из Пхеньяна. Эксперты, знако-
мые с ситуацией в северокорейских властных 
кругах, предполагают, что все это время Ким 
Чен Ын присматривался к новому обитателю 
Голубого дворца — резиденции южнокорейских 
президентов. А многие в Сеуле объясняют вне-
запную смену настроения в Пхеньяне проще: на 
режим наконец подействовали международные 
санкции, сделав его более сговорчивым. 

«Северная Корея всегда прибегает к «юж-
нокорейской карте», когда оказывается в труд-
ном положении, — подчеркнул в комментарии 
«МК» директор корейских программ Института 
экономики РАН Георгий Толорая. — Поэтому 
шаг Ким Чен Ына навстречу Сеулу был очень 
мудрым и многообещающим. Таким образом, 
он использовал настроение администрации Мун 
Чжэ Ина, шедшего под этим лозунгом к власти, 
на сотрудничество и показал свою ведущую 
роль в разрядке напряжения на Корейском по-
луострове. И, конечно, Пхеньян подобным шагом 
стремился разбить или хотя бы ослабить союз 
США и Южной Кореи. Он был предпринят по 
тактическим соображениям, но открывает двери 
к стратегическому сближению». 

В новогоднем обращении лидер КНДР Ким 
Чен Ын заявил об участии северокорейских спор-
тсменов в Олимпиаде. Для этого Сеулу при-
шлось на время снять с Северной Кореи часть 
санкций: иначе бы делегация из Пхеньяна просто 
не смогла бы пересечь границу. На Юг был по-
слал «десант» из северокорейских артистов и 
официальных лиц. 

И хотя объединенная корейская сборная 
по женскому хоккею в итоге с треском проигра-
ла, ее выступление запомнилось всем благо-
даря команде северокорейских болельщиц. 
229 девушек, все равны как на подбор, пели 
патриотические песни и обеспечивали бурные 
продолжительные аплодисменты, переходя-
щие в овацию. Без «дядьки Черномора» тоже 
не обошлось — чирлидерш повсюду сопрово-
ждали мужчины, не давая им отклониться от 
заданной траектории и как следует рассмотреть 
«загнивающий Юг». Девичий десант был призван 
сформировать положительный образ КНДР в 
мире. Но в итоге получилось наоборот. Движения 
девушек были настолько слаженными и выгля-
дели так искусственно, что кто-то посчитал их 
чуть ли не роботами, а кому-то кореянок стало 
попросту жалко. 

Не обошлось и без конфузов. Во время игры 
корейской хоккейной команды со сборной Япо-
нии перед северокорейскими болельщицами по-
явился двойник Ким Чен Ына и начал танцевать. 
Охрана быстро увела пародиста, называющего 
себя Говардом, с глаз долой, но чирлидерши 
на время пришли в замешательство. Стоит ли 
говорить, что у них на родине подобные шутки 
немыслимы. 

Одной из самых интересных персон деле-
гации стала сестра северокорейского лидера 
Ким Ё Чжон, которую считают правой рукой Ким 
Чен Ына. На полях Олимпиады она встретилась 
с Мун Чжэ Ином и от лица главы Северной Ко-
реи пригласила его в Пхеньян. Таким образом, 
впервые с 2007 года замаячила перспектива 
межкорейского саммита. В сообщениях, рас-
пространенных государственным телеграфным 
агентством КНДР, это было названо «драмати-
ческой атмосферой примирения». 

Что мешает диалогу
Однако глава Голубого дворца весьма сдер-

жанно отреагировал на приглашение в Пхеньян. 
«Давайте же сделаем это возможным, создав 
необходимые условия в будущем», — ответил 
он. Под этим южнокорейский президент, по-
видимому, имел в виду то, что КНДР должна от-
казаться от своей ракетно-ядерной программы, 

чтобы межкорейский саммит состоялся. Пхеньян 
в свою очередь, может, и хотел бы немного осла-
бить санкции за счет сближения с южным со-
седом, но точно не ценой ядерных вооружений, 
которые режим считает залогом собственного 
выживания. 

 «В межкорейских отношениях уже намети-
лись тревожные тенденции: Мун Чжэ Ин начал 
говорить о каких-то условиях, о том, что нужно об-
суждать денуклеаризацию, — продолжает Георгий 
Толорая. — Это делается явно под влиянием аме-
риканцев. А северяне на эту тему разговаривать с 
ним не собираются. Таким образом, межкорейский 
саммит находится под угрозой. Если по окончании 
Олимпиады возле границ начнутся отложенные 
ранее американо-южнокорейские военные учения 
и Пхеньян сочтет это провокацией, то все вернется 
на круги своя. Конечно, КНДР в этом вопросе могла 
бы проявить терпимость и пойти на компромисс, 
но они к этому делу не приучены».

Как сказал «МК» высокопоставленный южно-
корейский дипломат, Сеул ни при каких обстоя-
тельствах не допускает ядерного статуса КНДР. 
«Политика гибкости» Мун Чжэ Ина, по его словам, 
нацелена именно на ликвидацию ядерного оружия 
Северной Кореи.

И ведь среди простых южнокорейцев тоже 
далеко не все оказались рады гостям с севера. 
На пути делегации КНДР тут и там возникали 
толпы митингующих, сжигающие портреты Ким 
Чен Ына и разрывающие северокорейские флаги. 
Консервативная часть южнокорейского общества 
расценивает любые шаги навстречу Пхеньяну как 
уступки режиму, которые он вовсе не заслужил. 
Но, как подчеркивают южнокорейские высокопо-
ставленные лица, большинство жителей респу-
блики все же выступают за мир на полуострове и 
снижение напряженности. Правда, с некоторыми 
оговорками. Как показывают опросы обществен-
ного мнения, 60% южнокорейцев предпочли бы 
мирное сосуществование двух государств, а не 
объединение. 

Сближение двух Корей, не говоря уже об 
объединении, идет явно вразрез с планами США — 
ключевого союзника Сеула. Американский вице-
президент Майкл Пенс, посетивший открытие 
Игр, не уставал подчеркивать, что санкционное 
давление на КНДР необходимо усиливать до тех 
пор, пока она не откажется от своей ядерной про-
граммы. И он явно остался недоволен тем, что 
на церемонии открытия ему пришлось сидеть в 
неприятной близости от представителей высших 
властных кругов Северной Кореи. Недоволен 
настолько, что отказался посетить официальный 
ужин, на котором ему бы пришлось расположиться 
за одним столом с председателем парламента 
КНДР. 

«США вообще не заинтересованы в сближе-
нии двух Корей, — полагает Георгий Толорая. — 
Американцы просто скрежещут зубами по по-
воду того, что страны начали договариваться 
между собой, отставив в сторону разногласия 
по поводу ядерного оружия. Россия же, напро-
тив, заинтересована в нормализации отношений 
Сеула и Пхеньяна и всячески способствует этому. 
Москва хочет, чтобы вопросы межкорейского 
сближения обсуждались двумя Кореями, а вопро-
сы ядерной проблемы полуострова обсуждались 
в шестистороннем формате, которому должны 
предшествовать американо-северокорейские 
переговоры. И нечего к этому делу подверстывать 
межкорейский диалог». 

Ложная оттепель
«Сближение двух Корей — это иллю-

зия, — считает руководитель Центра азиатско-
тихоокеанских исследований ИМЭМО РАН 
Василий Михеев. — Южнокорейцы просто опла-
тили расходы северокорейских спортсменов и 
делегации, поэтому те приехали. Мун Чжэ Ин 
пришел к власти с идеей действовать не так, 
как его предшественники, а делать что-то для 
улучшения межкорейских отношений. Поэтому 
он пошел на демонстрацию этого кажущегося 
сближения. 

КНДР не хочет обсуждать ядерную про-
блему, но пытается добиться признания своего 
ядерного статуса де-факто. Для Северной Ко-
реи любые переговоры, в том числе поездки за 
счет южнокорейского налогоплательщика, спо-
собствуют достижению этой цели. Поэтому они 
демонстрируют свою готовность обсуждать и с 
Южной Кореей, и с США все, кроме ядерной про-
граммы. Но ни для кого из нас ядерный статус 
КНДР неприемлем, в том числе для России. 

Однако именно вопрос о ядерном статусе 
Северной Кореи определяет степень этого яко-
бы улучшения отношений. Сначала южнокорей-
ский президент восторженно отреагировал на 
идею межкорейского саммита в Пхеньяне, но 
потом, видимо, под давлением США, заявил, 
что там должны обсуждаться вопросы разо-
ружения. А Пхеньян как раз не готов это обсуж-
дать. И это тупик. Отнюдь не стоит надеяться 

на то, что Северная Корея пойдет на уступки в 
принципиальном для себя ядерном вопросе. 
Ким Чен Ир еще был готов «торговать» своей 
ядерной программой, поэтому в его время были 
возможны шестисторонние переговоры. Но 
Ким Чен Ын на это не пойдет, переговоры с ним 
вообще бесполезны. 

Поэтому Олимпиада ни на шаг не прибли-
жает нас к решению главного вопроса в межко-
рейских отношениях. И потепление отношений 
только внешнее. Оно отвечает прежде всего 
интересам Пхеньяна, а также тактическим за-
дачам администрации президента Муна». 

Северная Корея, безусловно, хотела пока-
зать миру свое новое лицо, протянуть оливковую 
ветвь многолетнему врагу. Но если риторика в 
отношении Южной Кореи резко поменялась, то 
США Пхеньян все еще расценивает как врага 
номер один. «Именно США являются заклятым 
врагом корейской нации и крупнейшим препят-
ствием миру и объединению», — было сказано 
в сообщении государственного агентства ЦТАК, 
распространенном в дни Олимпиады. Так что 
если после окончания спортивного праздника 
отношения двух Корей скатятся до прежнего 
уровня или даже пробьют новое дно, Пхеньяну 
будет кого в этом обвинить: мы старались, но 
«происки Америки» опять все порушили. 

Олимпиада — это все-таки шоу, и показа-
тельное примирение, возможно, только часть 
этого дорогого и зрелищного представления. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Продолжится ли сближение 
Северной и Южной Кореи 
после Олимпиады

На церемонии открытия 
Олимпиады две Кореи 
прошли под флагом 
объединения. 

Номинальный глава КНДР Ким Ён Нам, сестра  
Ким Чен Ына Ким Ё Чжон и президент Южной Кореи 
Мун Чжэ Ин на церемонии открытия Игр‑2018. 

По Южной Корее 
прокатилась волна 

протестов против 
приезда делегации 

КНДР.

Северокорейские чирлидерши 
стали сенсацией Олимпиады. 
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо  
обязательно передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию  

соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону 
8(495)665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
27 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, у к/т «Витязь»
28 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
c 1 марта по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Площадь Ильича», выход к ст. Серп и Молот, 
через подземный переход  
на ул. Золоторожский Вал, д. 11
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода на 
Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль) у выхода 
на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на ул. 
Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

О, ДИВНЫЙ НОВЫЙ 

КИМ!



датский уголок
Всемирный день неторопливости.
1848 г. — во Франции упраздняются дворян-
ские звания.
1878 г. — с легкой руки французского филолога 
Литтре пущен в оборот термин «микроб».
1918 г. — советское правительство приняло 
секретное постановление о своем переезде из 
Петрограда в Москву в связи с наступлением 
немецких войск на Псков. 
1968 г. — состоялся дебют Дэвида Гилмора в 
составе Pink Floyd на международном песенном 
фестивале в Риме.

дНи РоЖдЕНиЯ
Игорь Бугаев (1933), журналист, обществен-
ный деятель
Петр Машеров (1918–1980), политический 
деятель, Герой Советского Союза
Александр Проханов (1938), писатель, публи-
цист, общественный деятель
Борис Рычков (1938), режиссер, сценарист, 
народный артист РСФСР

Николай Старостин (1902–1996), футболист, 
основатель «Спартака»
Анатолий Филипченко (1928), космонавт, 
дважды Герой Советского Союза
Мишель Уэльбек (1958), писатель, лауреат 
Гонкуровской премии («Карта и территория»)
Ариэль Шарон (1928–2014), премьер-министр 
Израиля (2001–2006)
Анна Щетинина (1908–1999), первая в мире 
женщина — капитан дальнего плавания

под гРадусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -24…-22°, днем 
в Москве -16…-14°. Переменная облачность, 
местами небольшой снег, местами гололедица, 
ветер ночью северный, 3–8 м/с, днем северный, 
северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.31, заход Солнца — 17.55, 
долгота дня — 10.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.
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— Все-таки хотелось понять, Игорь Бо-
рисович, кто вы больше — журналист, со-
ветник, чиновник? Кем себя ощущаете? 

— Я думаю, что я сочетание всех этих по-
нятий: чиновник, деятель культуры, если по-
зволите так сказать, человек, который хочет 
развивать культуру. Так жизнь устроена была, 
что пришлось заниматься одним и другим и 
третьим. Да я бы и не занимался, если бы мне 
это было неинтересно. 

— Кстати, в архиве «МК» ваши материа-
лы подписаны «Г.Бугаев». Почему? 

— Я родился в 1933 году, и тогда популяр-
ны были имена американских артистов. Вот 
мама меня и назвала Гарри. Так я и жил, а когда 
в 61-м году родился сын, Серёга, я пошел его 
регистрировать и подумал: как же он будет с 
таким отчеством жить — Сергей Гарриевич? 
Так я стал Игорем. 

— А как случилось, что журналист стал 
большим культурным начальником?

— Было так: идет планерка в редакции, я 
веду ее, вдруг звонок по «тройчатке».

— Это что-то вроде «вертушки»?
— В горкоме партии была «кремлёвка», а у 

меня, как у главного редактора — «тройчатка». 
Я снимаю трубку и слышу: «Здравствуйте, это 
Виктор Васильевич Гришин. Вы ко мне можете 
заехать?» — «Могу», — отвечаю и назавтра 
еду к нему. По дороге думаю, что наконец-то у 
руководства города дошли руки до нашей газе-
ты — тогда тираж был 220 тысяч, значит, нужно 
будет решить ряд проблем. Приезжаю, захожу в 
кабинет. Сначала он расспросил меня про дела 
редакционные. И потом вдруг говорит: «Только 
я вас не за этим позвал. Хочу вас пригласить к 
себе помощником». Я даже обалдел: я его не 
знаю, он меня не знает. «Хорошо, подумаю и 
завтра вам дам ответ». Выхожу из кабинета, а 
секретарь горкома Павлов накинулся на меня: 
«Дурак ты, еще будешь думать? Ты понимаешь, 
куда тебя позвали?» 

Короче, на следующий день я позвонил, 
дал согласие, и когда мы встретились, он пря-
мо сказал, что хочет поручить мне курировать 
вопросы культуры. Так состоялся мой перевод 
и первое столкновение с системой. 

— Что вы имеете в виду?
— Историю с постановкой балета «Спар-

так» в Большом театре. Балет поставил Юрий 
Григорович, и после показа в ЦК началось: 
слишком много эротики, то-сё, пятое-десятое, 
в политбюро начали поступать записки… Гри-
шин поручил мне сходить посмотреть и со-
ставить мнение. Когда я пришел к нему после 
спектакля, то так и сказал: «Я не согласен. 
Балет — это особый вид искусства, а «Спар-
так» — вообще замечательный». Короче, через 
полгода балет Григоровича получил Ленинскую 
премию. 

— Сложно вам было в культуре после 
журналистики? 

— Да нет. Сложнее было в журналистике: 
помню, только за один материал о Байкале 
схлопотал выговор. Даже было постановление 
ЦК на этот счет. Тогда в газетах цензор сидел 
официально, и если он не подписывал номер, 
его возвращали. Идеология давила.

— Мне кажется, что вам выпало ра-
ботать в культуре в самое интересное 
время — перестроечное. 

— И до перестройки тоже интересно было. 
Время было непростое, в некоторых театрах 
шли разделы, например, на Таганке. Я ведь 
помню, как Гришин решил пойти туда с супругой 

на спектакль «Пристегните ремни». Он зашел в 
кабинет Любимова, они разговаривали. А ад-
министратор, который должен был предупре-
дить о начале, запоздал, и Гришин вошел в зал 
уже во время спектакля. Его начали пропускать 
на место в пятом ряду, кто-то захлопал, кто-то 
засмеялся… А он решил, будто так специально 
подстроено. Обиделся.

— Он такой чванливый, что на эле-
ментарную техническ ую нак ла дк у 
обиделся? 

— Конечно, обиделся. Любимов извинял-
ся, а Гришин ему: «Юрий Петрович, я больше в 
ваш театр на спектакли не приду. Но помогать 
вам буду». Да не чванливый он, просто время 
такое было. Об этом даже потом в газетах пи-
сали. Не стоит забывать, что вокруг Любимова 
всегда скандалы были, на него и Брежневу 
писали, так что если бы не Гришин, неизвестно, 
что бы было с ним и с его театром. И это же 
его слова: «Не приду, но помогать вам буду». 
И помогал.

Конечно, самый значительный конфликт в 
то время был на Таганке, когда начался ее раз-
дел. Я помню, как артисты приходили ко мне, 
ругались, поносили меня, а через некоторое 
время возвращались и извинялись: время по-
казало, кто был прав, а кто нет. 

— А нельзя было остановить разруше-
ние целостности Таганки? 

— Нельзя. Схлестнулись характеры: и у 
Любимова, и у Губенко они сложные, крутые. 
И актеры группировались, причем они из одно-
го стана переходили в другой — сам черт не 
разберет. Но время показало, что Любимов — 
выдающийся творец, его сейчас нет, а его 
вспоминают и будут вспоминать. 

— 90-е годы для вас — лихое или зо-
лотое время? 

— Ни то и ни другое. Каждое время рож-
дает свои истины. Свобода наступила, цензура 
ушла.

— Не так давно вдруг поднялась дис-
куссия о цензуре. Некоторые деятели теа-
тра утверждали, что она возвращается. 
Вам есть с чем сравнить — что скажете? 

— Я считаю, что как таковой цензуры нет. 
Теперь все решают сами творцы в зависимости 
от своих взглядов, знаний, опыта. 

— Вы, как руководитель столичной 
культуры, были более свободны в соб-
ственных решениях?

— Я не считал себя подчиненным, у меня 
не было проблем ни с Сайкиным, ни потом с 
Лужковым. С ним мы вообще работали нор-
мально: он мог снять трубку и обругать кон-
кретно, а я ему возражал. Когда умер Борис 
Брунов, я назначил Хазанова художественным 
руководителем в Театр эстрады. И вдруг зво-
нит по «кремлёвке» Лужков: «Игорь, что же ты 
Хазанова сделал только худруком, его надо 
было директором делать, он хозяин театра». 
И я подписал новый приказ: директор — ху-
дожественный руководитель, Хазанов потом 
благодарил. Таких случаев много было. Юрий 
Михайлович очень любил творцов, и творцы 
его любили.

— Именно в это время в Москве откры-
лось сразу несколько театров, у некоторых, 
но далеко не у всех, хорошо сложилась 
судьба. 

— Да, мы открывали много. Слава Спесив-
цев получил помещение на Красной Пресне: 
он задрипанный клуб своими силами привел 
в порядок и превратил в приличный театр. 

Потом квартиру ему помогал получить: когда 
приехал на новоселье к нему, там ничего не 
было. Все сидели на полу, выпивали и пели. 
Я с ними выпил, попел и уехал. 

Тогда, кажется, тринадцать театров начали 
свою работу — Фоменко, Терезы Дуровой, 
«Новая опера» Колобова, «Геликон-опера», 
театр Щепенко — всех назвать я не могу. Но 
дело тут не только во мне, эти творцы умели 
сами правильно организовать дело. 

— Примечательно, что когда говорят 
о московской культуре, то всё в основном 
сводят к театру. Почему? Разве в Москве 
меньше музеев, библиотек? 

— Потому что театр — это своеобразное 
лицо города. Если же говорить о музеях… Я как-
то был в Париже на цирковом фестивале. Со 
мной познакомилась вице-мэр Парижа мадам 
Пене, и она мне рассказала про нашу соотече-
ственницу Ольгу Свиблову, которая в то время 
жила в Париже и была замужем за итальянцем. 
Мы с ней встретились, она показала мне по-
трясающий музей фотографии в Париже — 
в Москве такого не было. Потом, когда она 
приехала в Москву, мы для ее будущего музея 
подыскали помещение — сначала небольшое, 
скромное, в переулках Остоженки, а потом 
больше. Сейчас Москва имеет великолепный 
музей во главе с Ольгой Свибловой. То же было 
и с Ильей Глазуновым, его галереей. 

— Я слушаю вас: потрясающее время 
было, когда к большому культурному на-
чальству, не говорю о мэре, можно было 
так просто прийти даже без записи и по-
просить открыть музей или театр. 

— Прийти можно было, попросить… Во 
всяком случае, вопрос рассматривался. Я под-
держивал идеи, но инициатором часто был 
Юрий Михайлович Лужков, я лишь помогал 
ему. 

— За 14 лет руководства московской 
культурой у вас был с кем-то серьезный 
конфликт? 

— Большого конфликта не было, а малень-
кий не считается. Спорили в основном. Помню, 
как ко мне пришла Генриетта Яновская, и мы 
по поводу одного ее спектакля долго спорили. 
Но спор был, а не запрет. Ни в коем случае 
культуру запрещать нельзя, культурой надо 
жить. Ведь общество держится на культуре 
людей, которые и составляют это общество. 
Я противник запретов: в мое время столько 
запретов было, что противно вспоминать. 

— Как вы сегодня оцениваете состоя-
ние культуры в Москве? 

— Культура развивается, есть чем гор-
диться, новые формы появились. Парки какие! 
А библиотеки! Это же современные центры. 

— У вас не только личный юбилей, но 
и семейный — 60 лет совместной жизни 
с женой. Нереальная цифра. Вы знаете 
секрет супружеского долголетия? 

— Вполне реальная. Мы с Галиной по-
знакомились еще студентами: я учился на 
журфаке, а Галя заканчивала педагогический. 
Я несколько раз приходил свататься, но отец у 
нее был очень строгий, так продолжалось не-
сколько месяцев. Какой тут секрет? Не гулял, 
некогда было, и доверяли друг другу: раньше 
чиновники не имели права с женами ездить в 
санаторий — полагалась только путевка мужу. 
Мы так и отдыхали, и ничего. 60 лет пролетело 
незаметно. Как говорит жена, у меня очень 
покладистый характер. 

Марина РАЙКИНА. 

68-й Берлинский кинофестиваль завер-
шился победой радикального румын-
ского фильма «Не прикасайся» Адины 
Пинтилие. Из 19 картин, участвовавших 
в конкурсе, жюри под руководством не-
мецкого режиссера Тома Тыквера вы-
брало именно его, вручив «Золотого 
медведя». Год назад аналогичной на-
грады была удостоена венгерская кар-
тина «О теле и душе», где баланс тела и 
души был гармонично соблюден. Теперь 
победило тело — несовершенное, при-
носящее несчастье людям, страдающим 
физическими и психическими недугами. 
В сторону инклюзивного театра последо-
вало мировое кино. 

По звездной дорожке проехал на коляске 
один из непрофессиональных актеров, снимав-
шийся в картине. Он не может самостоятельно 
передвигаться, на его лице постоянная улыбка, 
поскольку рот не закрывается. Он, как и другие 
актеры с особенностями, занимается на экране 
сексом с толстушкой. А зрители вместе с глав-
ной героиней — дамой за 50 — наблюдают за 
шокирующей любовью. Дама и сама с травмой. 
Она боится собственного тела, пытается как-то 
справиться при помощи специалиста со своей 
тягой к бесконтактному сексу. В итоге она обретет 
свободу. Но какой ценой! 

На нынешнем Берлинале много говорили о 
теле, часто забывали о душе. Но были фильмы, 
рассказавшие о том, что переживали их создатели. 
Приза ФИПРЕССИ в программе «Форум» удо-
стоена дебютная китайская картина «Слон сидит 
спокойно». Ее режиссера — 29-летнего Ху Бо — уже 
нет на свете. Он не дожил до премьеры. В конце 
2017 года его нашли повешенным на лестничной 
площадке. Он был выпускником Пекинской кинош-
колы и стал настоящим открытием Берлинале. 
И слишком сложным человеком, а может быть, 
просто слабым. 

Актуальные картины не прошли сквозь сито 
жюри, включая норвежский фильм «Утейя. 22 июля» 
Эрика Поппе о трагедии, унесшей десятки жизней 
по воле Брейвика. На Берлинале любят зажигать 
звезды, награждать самых непредсказуемых 
героев, о которых иногда через год никто и не 
вспоминает. Президент жюри, немецкий режиссер 
Том Тыквер, в этом смысле постарался. Сюрпри-
зам не было конца. Не зря ведущая церемонии 
расспрашивала его в самом начале о возможных 
неожиданностях. Одна из них — «Серебряный 
медведь» за артистические достижения (так здесь 
называют художественные достижения, вклю-
чая работу оператора, композитора, художника) 
фильму «Довлатов» Алексея Германа-младшего и 
конкретно художнику-постановщику и художнику 
по костюмам — жене режиссера Елене Окопной. 

За лучшую режиссуру наградили отсутство-
вавшего на церемонии Уэса Андерсона, чья анима-
ционная картина «Остров собак» (Великобритания–
Германия) открыла Берлинале. Никогда прежде 
мультипликационный фильм не давал старта 
фестивалю. Награду за Андерсона получал ак-
тер Билл Мюррей, озвучивший вместе с другими 
звездами первой величины одного из псов. Взяв в 
руки «Серебряного медведя», Мюррей пошутил по 
поводу того, что медведем награждают за собак. 
В тот вечер он проявил отменное чувство юмора, 
сохраняя серьезность. Собственно, с Мюррея 
и началась церемония награждения. Ведущая 
обратилась к нему, сидящему в зале, с расспро-
сами по поводу того, курит ли он. И неотразимо-
невозмутимый Билл поднялся на сцену. Интересно, 
что за его спиной сидела Елена Окопная, которая 

через несколько минут получила «Серебряного 
медведя», что стало полной неожиданностью для 
всех, включая группу и саму Елену. 

Уже со статуэткой «Медведя» в руках Елена 
отвечала на вопросы журналистов: «Эта история 
была вызовом для нас. Мало что сохранилось, 
даже фотографий того времени. Мы с уважением 
к нему относились. В августе 2015 года начали 
работать над картиной, почти полгода посвятили 
созданию среды. Все сделано с нуля, вплоть до 
кариатид. Важно было поймать парадоксы. Герои-
ня играет на рояле, а рядом банки, в которых она 
консервирует овощи». 

Въедливый журналист из Германии расспра-
шивал: «Какой приз вы бы хотели выиграть? Какой 
было бы правильно дать вашей картине?»

Елена смущенно ответила: «Сложно обсуж-
дать то, что уже произошло. Мне кажется, что доля 
фарта всегда присутствует. Свою роль играет 
попадание в нужное время в нужное место. Об 
этом лучше может рассказать режиссер Алексей 
Герман».

Елена самоотверженно воссоздавала со-
ветскую эпоху, руководила сбором вещей той 
поры, благо питерцы их несли и несли. Поскольку 
бюджет был скромным, то победили энтузиазм и 
одержимость. Алексей Герман говорит, что если бы 
не Елена, то ничего бы и не было. У нее был план 
коммунальной квартиры. Елена знала, в какой 
комнате кто из героев живет. В общем, работала 
как управдом. 

Предыдущий фильм Алексея Германа «Под 
электрическими облаками» тоже получил на Бер-
линале награду за артистические достижения, 

но тогда «Серебряный медведь» достался 
операторам. 

Награды за актерские работы получили юный 
французский актер Антони Бажон, сыгравший в 
«Молитве», и актриса из Парагвая Ане Браун, ис-
полнившая роль художницы в «Наследницах». Она 
действительно очень живая и непосредственная, 
с бездонными аквамариновыми глазами, и очень 
деликатно показала, что такое женская любовь и 
дружба. Героини фильма живут как муж и жена. 
Мужчинам в их мире места нет. Режиссер «На-
следниц» Марсело Мартинес отмечен призом 
имени Альфреда Бауэра — основателя Берлинале. 
Вручается награда за перспективы и инновации. 
Мы действительно увидели совсем незнакомый 
нам кинематограф неизвестной, по сути, страны. 
За лучший сценарий совсем уж неожиданно от-
метили мексиканский «Музей». Написан он дуэтом 
Мануэля Алкала и Алонсо Руиса Паласиоса. Герои 
фильма похищают сокровища из музея. Один из 
них в исполнении Гаэля Гарсиа Берналя словно 
бы унаследовал роль от советских «стариков-
разбойников» Эльдара Рязанова, где пенсионеры 
Юрия Никулина и Евгения Евстигнеева занимаются 
примерно тем же, причем не менее доморощен-
ным способом. 

Гран-при жюри получила польская картина 
«Лицо» Малгожаты Шумовской, у которой уже есть 
«Серебряный медведь» за фильм «Тело». Ее новая 
лента рассказывает о человеке, лишившемся лица. 
Он получил травму при возведении гигантского па-
мятника в заштатном польском городишке. Важно, 
чтобы новый Иисус превзошел размерами статую 
в Рио-де-Жанейро. Как после случившегося жить, 
когда даже любимая девушка предпочла бросить 
своего недавнего возлюбленного? Картина сни-
малась как метафора современной Польши с ее 
чрезмерным погружением в религию, страхами 
и предрассудками, стремлением противостоять 
современной Европе. Актеру «без лица», а это 
муж режиссера, ежедневно накладывали грим 
по четыре-пять часов, чтобы в итоге лишить его 
подвижности. В какой-то момент авторы фильма 
перебрали с уродством, сведя все к безвкусице. 

В конкурсе участвовали три интересные не-
мецкие картины, двум из них прочили главную на-
граду. Но Том Тыквер сделал вид, что достижений у 
немецкого кино нет. Как это по-нашему! Советские 
режиссеры когда-то славились тем, что выступали 
на международных фестивалях против присужде-
ния наград своим соотечественникам. 

По красной дорожке Берлинале прошла не-
знакомка. На ее груди была надпись: «Я вынужден 
остаться дома». На голове — что-то вроде пакета 
с портретом Кирилла Серебренникова, которому 
в очередной раз продлен домашний арест. Его 
фильм «Лето» о Викторе Цое представляли на 
берлинском кинорынке. Возможно, в роли не-
знакомки выступила немецкая актриса Франциска 
Петри, снимавшаяся у Серебренникова в фильме 
«Измена». Ночная и случайная встреча с ней наво-
дит на такое предположение. На Франциске были 
такие же белые брюки, как у незнакомки с лицом 
Серебренникова.

Светлана XОXРЯКОВА.

— Тема нашего разговора — именно муж-
ская сила! Почему? Да потому что это самый 
главный вопрос для каждого мужчины! Так 
было, есть и будет, даже если мужчина молчит 
об этом — ведь тема интимная… От этого за-
висит психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это дарит ра-
дость, приятные ощущения, делает жизнь яркой! 
Именно это — залог не только мужественности, 
но и хорошего самочувствия , молодости, долго-
летия! Это известно каждому. Но есть и другой 
аспект — физиологический! Как только мужчина 
теряет возможность регулярной половой жизни 
— неотвратимо включается механизм старения 
организма, появляется целый букет возрастных 
проблем. Мужчина превращается в самого на-
стоящего старичка буквально на глазах, энергия  
уходит, как вода в песок… 

Поэтому так важно не просто заботиться 
о своей мужской силе, а делать это правильно! 

Отличным помощником для мужчин, столкнув-
шихся с этим, может стать Дженерик.

— Почему именно Дженерик? В чем его 
особенности?

— Столкнувшись с проблемами в этой сфе-
ре, мужчины зачастую бросаются из одной край-
ности в другую. Либо обращаются к опасным  
стимуляторам,  либо остаются с проблемой один 
на один, замыкаются в себе, избегают женщин 
— а это приводит к осложнениям, прежде всего 
к стремительному биологическому старению 
организма, появлению так называемых возраст-
ных проблем. Человек попадает в замкнутый 
круг… Выйти из этого порочного круга и может 
помочь  Дженерик!

Дженерик в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь 
стимулятором в привычном понимании этого 
слова, не нанося ущерба организму  в целом! 
Это особенно важно для мужчин в солидном 
возрасте.

Дженерик оказывает положительное воз-
действие не только на все аспекты полового 
акта, но и на причины возникшей ситуации. Воз-
действие Дженерика длительное, принимать его 
постоянно не придется.

— Бытует такое мнение, что с возрастом 
проблемы в этой области чуть ли не неиз-
бежны. Так ли это?

— Это в корне неправильное мнение! Я бы 
назвала это трагическим заблуждением! Сама 
мужская физиология дает возможности не только 
вести активную жизнь до самых преклонных лет, 
но и сохранять репродуктивную функцию! Это 
заложено природой в каждом! Другое дело, что 
цивилизация вносит свои, не самые хорошие 
поправки — рисков для мужского организма  
сегодня очень много…. Перечислять их можно 
до бесконечности, но главный вопрос здесь не 
в причинах, а в том, как не просто справиться 
с проблемой, но и не навредить себе при этом. 
С возрастом необходимо особенно бережно от-
носиться к своему организму, а именно этим — 
сильным и при этом бережным воздействием — и 
отличается Дженерик. 

— В каких направлениях чаще всего ис-
пользуется Дженерик?

— Направлений три. Во-первых, в комплекс-
ном применении  Дженерик может способство-
вать устранению любых сбоев в интимной жизни 
и на любой стадии. Во-вторых, воздействие 
оказывается и на физиологические причины воз-
никших сбоев — Дженерик может поспособство-
вать поддержанию функции  простаты. Именно 
она — самая настоящая бомба замедленного 
действия внутри мужского организма, второе 
сердце мужчины, вот о ее состоянии  и заботится 
Дженерик. Кроме того, Дженерик способствует 

стимуляции выработки собственного тестостеро-
на — что важно не только для сексуальной жизни, 
но и для организма  в целом. Хороший уровень 
тестостерона защищает мужчину от старости в 
любом возрасте!!!

Дженерик поможет не допустить быстрого 
падения уровня тестостерона.

— Кому вы рекомендуете обратиться к 
Дженерик?

— Всем мужчинам, которые хотят сохранить 
мужскую силу и активность  до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого 
не хотели? Конечно, этого хотят все мужчины.

А мужчинам в зрелом возрасте стоит обра-
тить особенное внимание именно на Дженерик! 
Когда проблемы уже имеются  — не время для ри-
скованных экспериментов со своим организмом! 
Дженерик действует щадяще, бережно, но при 
этом  может помочь в самых разных ситуациях. 
Его эффект сохраняется надолго. 

— Что бы вы хотели сказать в заключение 
нашего разговора?

— Дорогие мужчины, помните — ВСЕ В 
ВАШИХ РУКАХ! Главное — не опускать рук и 
действовать по-мужски решительно! Сегодня 
есть возможность справиться с тем, что мно-
гим не дает спать многие годы. Специалисты 
расскажут вам все подробности по телефону 
8 800 333 83 03.

Поговорим откровенно с муж-
чинами. Как избежать проблем 
в интимной сфере? Как поддер-
жать  мужскую силу? Почему 
один мужчина до преклонных 
лет сохраняет возможности в 
этой области, а другой забывает 
о них уже после 50? Как вернуть 
утраченное и сохранить  имею-
щееся? Поговорим с экспертом в 
этой области, Верой Алексеевной 
Богдановой.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ОТКРОВЕННО О МУЖСКОМ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

РЕКЛАМА

— М-м-м... Что это вы такое приготовили?! Прямо тает во рту!
— Это лед из морозилки.

— Хорошо теперь мельдоний можно в любой аптеке купить. Принял таблеточку и поднял 
тонус.
— Да я как-то опасаюсь его покупать.
— Но почему?
— А вдруг его из мочи спортсменов получают?

Парни, которые поворачивают направо из левого крайнего ряда, — помните, дома вас ждут 
ваши парни.

— У меня друг в горах пропал.
— Встретитесь еще. В горах долго живут.

Недавно с женой пили чай, так я случайно перепутал сахар с солью и насыпал ей в чай сахар.
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«Я ЧЕлоВЕк, котоРЫй 
ХоЧЕт РаЗВиВатЬ 

кулЬтуРу»

На БЕРлиНалЕ поБЕдило 
тЕло с НЕдугами

у игоря Борисовича Бугаева богатый послужной 
список. В 50–60-е годы он работал в газете 

«московский комсомолец», где от рядового 
корреспондента дорос до главного редактора. Затем 

трудился помощником у первого секретаря горкома 
партии Виктора гришина, там же — завотделом 

культуры, заворготделом, возглавлял райком 
партии на красной пресне. В конце 80-х был даже 

вице-мэром москвы и 14 лет, вплоть до 2001-го, 
был главным культурным начальником столицы — 

возглавлял комитет по культуре москвы. сегодня 
у игоря Борисовича Бугаева большой юбилей — 85, 

но, глядя на него, можно точно утверждать, что 
журналистика и культура не позволяют стареть. 

игорю Бугаеву — 85!

том тыквер не проявил лояльности  
к немецким коллегам

На красную 
дорожку 

Берлинале 
вышла 

незнакомка 
с портретом 

Кирилла 
Серебренникова.
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В воскресенье, 25 февраля, свой день 
рождения отметил популярный актер 
театра и кино народный артист Россий-
ской Федерации Евгений Герасимов. 
Дата некруглая (67 лет), но это не име-
ет значения... Ценно то, что человек 
делает, а в активе Евгения Герасимова 
много ярких дел и участия в важных со-
бытиях. Он ключевая фигура в культу-
ре Москвы: председатель комиссии по 
культуре Московской городской думы. 

Но, несмотря на свой статус общественного 
деятеля, Евгений Владимирович не «надувает 
щеки», оставаясь творческим человеком и ар-
тистом с большой буквы. Многие поколения 
зрителей знают и любят этого актера по его 
работам в фильмах «Петровка, 38», «Огарева, 6», 
«Бармен из «Золотого якоря», «Гостья из буду-
щего». Причем, имея разряды по разным видам 
спорта, владея приемами карате, актер сам не 
раз исполнял на съемках сложные трюки. 

На спектакли с его участием в «Ленкоме» би-
летов не достать. Вот недавно в премьере этого 

сезона «Сны господина де Мольера» (по пьесе 
Михаила Булгакова «Кабала святош») Евгений 
Владимирович с успехом сыграл роль «короля-
солнца» Людовика XIV. А на его моноспектакль 
«Странный народ эти взрослые» (поставлен по 
мотивам повести Антуана де Сент-Экзюпери 
«Маленький принц») ходят взрослые и дети. 

Редакция «МК» поздравляет замечательно-
го артиста с днем рождения и желает новых яр-
ких ролей, творческих побед. Пусть он и впредь 
отстаивает интересы культуры столицы.

Редакция «МК».

популярному актеру исполнилось 67 лет
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у ЕВгЕНиЯ гЕРасимоВа дЕНЬ РоЖдЕНиЯ!


